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На ежегодной конференции для 
разработчиков WWDC Apple 
представила новую настольную 

систему OS X Mavericks, мобильную 
платформу iOS 7, а кроме того, она обно-
вила модельный ряд своих компьютеров 

MacBook и рабочих стан-
ций Mac Pro. OS X Mav-

ericks получила обновлённую программу 
Finder для работы с файлами и папками. 
В качестве дополнительных опций в ней 
появились вкладки и разметка контента 
при помощи тегов (ключевых слов). За-
явлено, что при помощи вкладок можно 
избавиться от значительного числа от-
крытых окон, если возникнет необходи-
мость работы с несколькими папками 
одновременно, в то время как при помо-
щи тегов можно облегчить сортировку 
файлов по группам. Помимо упрощения 
сортировки при помощи тегов можно 
облегчить поисковые задачи на компью-
тере. Кроме того, поиск контента мож-
но осуществлять сразу по нескольким 
тегам.

Mavericks получила улучшенную под-
держку нескольких экранов — теперь 
с её помощью на подключённые к ПК 
мониторы можно будет выводить раз-
личные приложения, к примеру iPhoto 
и Keynote, при этом при помощи меню 

дублирования Dock пользователь смо-
жет переносить файлы с одного мони-
тора на другой. Эта опция может быть 
полезной для биржевых маклеров, про-
фессионалов, работающих с видеокон-
тентом и пр.

Apple обновила настольный браузер 
Safari — он получил боковую панель 
с закладками и возможность обмена 
ссылками. Теперь пользователь сможет 
открывать закладки и осуществлять 
навигацию, не закрывая боковую па-
нель. Сотрудники Apple подчеркнули, 
что Safari более энергоэффективен, чем 
Chrome и Firefox. Apple также обновила 

приложение iCal. При просмотре запла-
нированных встреч оно позволит полу-
чить информацию о маршруте и време-
ни, которое ему нужно будет потратить 
на дорогу. Новая технология iCloud 
Keychain избавит от необходимости за-
поминать длинные пароли. При помощи 
последней версии Центра уведомлений 
пользователь может ответить на адресо-
ванный ему твит или сообщение в соци-
альной сети.

В настольную ОС также добавлены 
ранее типичные для iOS приложения 
— карты Maps и ридер iBooks. Первое 
позволяет выбрать в настольной вер-
сии Maps маршрут и перенести его в 
аналогичное приложение на iPhone 
для последующего использования в мо-
бильном режиме. С помощью iBooks 
на компьютере доступны для чтения те 
же книги, что и на айфоне или айпаде. 
Еще одной интересной новинкой ОС 
стала функция фонового обновления 
прикладных приложений, что избавляет 
пользователей от необходимости про-
верки обновлений.

По заявлению Apple, значительно 
улучшена производительность OS X 
Mavericks. Этого удалось добиться за 
счёт применения технологии компрес-
сии оперативной памяти, которая, по 

Apple выпустила сразу две новые ОС

лев левин

Как сообщает в своем очередном 
отчете аналитическое агентство 
Gartner, в I квартале нынешнего 

года поставки серверов по всему миру 
сократились по сравнению с тем же пери-
одом 2012-го на 0,5%, а выручка их произ-

водителей упала на 5%. Един-
ственно, где серверный рынок 

вырос, — это страны Азиатско-Тихооке-
анского региона, в которых поставки за 
год увеличились на 7%, а доход от продаж 
серверов — на 1,7%, а также США.

Продажи серверов стандартной ар-
хитектуры (на базе процессоров x86) 
остались практически на прошлогоднем 
уровне, хотя доход от них вырос на 1,8%, 
зато сектор Unix-систем на базе процес-
соров RISC и Itanium, где основными 
игроками являются HP, IBM и Oracle, 
сократился более чем на треть: продажи 
этих серверов упали на 35,8%, а число по-
ставленных машин — на 38,8%. Продажи 
серверов остальных архитектур (в основ-
ном это мэйнфреймы IBM zSeries) за год 
выросли на 3,8%.

По-прежнему первое место по выручке 
от продаж серверов занимает IBM, а по 
числу поставленных машин — HP. Из 
ведущих вендоров свою долю удалось 
увеличить лишь Dell, которая производит 
только серверы стандартной архитекту-
ры. Кроме того, компания Cisco, сравни-

тельно недавно вышедшая на серверный 
рынок со своими системами стандартной 
архитектуры UCS, за год увеличила число 
поставленных машин на треть и по этому 
показателю уже обогнала Oracle.

По данным Gartner, продажи блейд-
серверов в течение года упали на 5%, а 
число поставленных лезвий уменьши-
лось на 5,9%. Стоит отметить, что до 
2013-го продажи этих серверов стабиль-
но росли в течение десяти лет с тех пор, 
как серверные вендоры освоили форм-
фактор лезвий, и, по-видимому, можно 
говорить, что этот сектор рынка уже до-

На серверном рынке хорошо 
себя чувствуют лишь Dell и Cisco

андрей КолеСов

Microsoft готова к вызовам вре-
мени и будет совершенствовать 
свою программную платформу 

в соответствии с глобальными тенденци-
ями развития ИТ, делая акцент на разум-
ную интеграцию традиционных и качест-

венно новых технологий 
и моделей их приме-

нения заказчиками. Именно эта мысль 
проходила красной нитью через всю кон-
ференцию TechEd North America ‘2013, 
проходившую в первых числах июня в 

Нью-Орлеане (США) и открывшую вол-
ну этих ежегодных мероприятий по всему 
миру (до России она докатится в ноябре). 
Саму идею наглядно продемонстриро-

вал корпоративный вице-президент на-
правления Microsoft Server & Tools Бред 
Андерсон, выехав на сцену для своего 
пленарного выступления на люксовом 
автомобиле “Эстон Мартин”. Наверное, 
это должно сказать аудитории: облака 
облаками, но они не могут заменить 
надежных, проверенных десятилетиями 
ИТ-подходов. И не заменят проверен-
ных годами и делами вендоров, уточнил 
выступивший следом руководитель ИТ-
инфраструктуры компании “Эстон Мар-
тин” Дэниель Роч-Роке, конечно же имея 
в виду хозяев мероприятия.

В плане материализации этих общих 
идей Microsoft представила на конферен-
ции ожидаемые в недалеком будущем 
версии ряда ключевых ИТ-решений для 
созданий гибридных облаков — Windows 
Server 2012 R2, System Center 2012 R2 и 
SQL Server 2014. Как пояснил Бред Ан-
дерсон, главное, что объединяет новые 
продукты, — их нацеленность на задачу 
стирания границ между дата-центрами 
предприятий, вычислительными ресур-
сами сервис-провайдеров и Windows 
Azure. В них используются новейшие 
достижения в области виртуализации, 
программно-управляемых сетей, хране-
ния и восстановления данных, обработки 
информации в режиме in-memory. И все 
это спроектировано в рамках концепции 
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Microsoft готовит новое поколение
платформенного ПО

Бред андерсон: “только Microsoft предоставляет 
сегодня корпоративным заказчикам надежную 
цепочку решений от клиентских систем до 
облаков”

рабочие станции Mac Pro получат миниатюрный 
корпус цилиндрической формы

Падение продаж Gartner 
объясняет ограничениями 
бюджета на ИТ у многих 

потенциальных покупателей, 
для которых обновление 

серверной инфраструктуры 
сейчас не является 

приоритетным.

ГАЗЕТА ДЛЯ КОРПОРАТИВНЫХ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ И РЕШЕНИЙ
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андрей КолеСов

Virtually Unlimited — под таким ло-
зунгом прошла очередная россий-
ская конференция VMware Forum 

‘2013, и этот слоган, двойственный в своем 
понимании (формальный перевод — “пра-
ктически неограниченный”, но при этом 

тут явно присутствует и 
“виртуализация”), кажет-

ся, должен был отразить главную мысль 
компании-организатора: именно техноло-
гии виртуализации остают-
ся фундаментом развития 
современных корпоратив-
ных ИТ и основой бизнеса 
компании VMware. Эту же 
мысль четко высказал вице-
президент по маркетингу 
VMware в регионе EMEA 
Эли Канаан, отметивший, 
что именно достижения 
в области виртуализации 
позволили ИТ-отрасли в 
конце прошлого десяти-
летия поставить вопрос о 
переходе на качественно 
новый — облачный — этап 
развития, который сама 
VMware характеризует так-
же термином ITaaS (ИТ как 
сервис). И сегодня, опираясь на созданный 
ею виртуализационный базис и реализуя 
идею “доставки инфраструктуры через об-
лачные сервисы на все устройства”, ком-
пания фокусирует свою деятельность на 
трех стратегических направлениях: про-
граммно-конфигурируемые дата-центры 
(SDDC), гибридные облака и переход от 
ПК к мобильным устройствам.

Сформулированная еще в прошлом году 
концепция SDDC является логическим раз-
витием идеи виртуализации серверов, но 
только теперь речь идет о создании каче-
ственно нового изолирующего слоя между 
ПО и аппаратными средствами на уровне 
не отдельного компьютера, а вычислитель-
ной инфраструктуры в целом. По оценкам 

VMware, в видимой перспективе рынок 
SDDC-средств будет расти на 20% ежегод-
но — до величины в 28 млрд. долл. в 2016-м.

Еще быстрее будет расширяться сегмент 
гибридных облачных услуг, которые наце-
лены на объединение возможностей пу-
бличных и частных облаков: здесь прогно-
зируется ежегодный рост в 30%, до отметки 
14 млрд. долл. через три года. В этом кон-
тексте Эли Канаан сообщил о предстоящем 
запуске компанией своего первого публич-

ного облачного IaaS-сервиса 
VMware vCloud Hybrid Ser-
vice, доступность которого в 
Европе ожидается в 2014 г.

И наконец, третье на-
правление — виртуали-
зация рабочих мест и свя-
занная с нею тенденция 
перехода от использования 
в ПК в качестве клиентских 
мест к применению широ-
кого спектра мобильных 
устройств (EUC, End-User 
Computing). Оно также 
будет динамично расти в 
масштабах всей отрасли на 
20% в год, до 8 млрд. долл. 
в  2016-м. Правда, тут Эли 
Канаан сделал очень инте-

ресное замечание, которое можно было 
понять как корректировку в официально 
высказанный еще несколько лет назад ру-
ководством VMware тезис о наступлении 
эры “пост-ПК”: “Не нужно понимать этот 
термин слишком прямолинейно, как уход 
ПК с рынка. Речь конечно же идет лишь 
о том, что ПК перестают быть монополи-
стом, обеспечивающим доступ пользова-
телей к ИТ-ресурсам. Сейчас формируется 
новая клиентская среда с быстро расширя-
ющимся участием смартфонов и планше-
тов, в которой, однако, и ПК по-прежнему 
будут занимать свое достойное место”.

Хотя сегмент EUC вроде бы отстает по 
объему от других виртуализационных ИТ-
направлений, именно в нем сегодня нахо-

дится один из главных драйверов развития 
ИТ-рынка в целом. Как раз тут происходят 
настоящие революционные процессы, ког-
да сотрудники предприятий в явочном по-
рядке, порой в нарушение установленных 
корпоративных правил, начинают исполь-
зовать на работе уже привычные для них 
собственные смартфоны и планшеты. Для 
обозначения такой категории пользовате-
лей на ИТ-рынке даже появился соответ-
ствующий термин — “мобильные повстан-
цы”, а для применяемых в 
компаниях в обход ИТ-по-
дразделений облачных ре-
сурсов — “скрытые облака”. 
Эли Канаан выразил уве-
ренность, что никакие чисто 
запретительные действия 
не смогут помешать этому 
естественному движению 
пользователей в облачно-
мобильное будущее, и, на-
помнив известную истину: 
“Если процесс нельзя лик-
видировать, то его нужно 
возглавить”, — призвал ИТ-
специалистов встать во гла-
ве реализации современных 
ИТ-тенденций, понимая при 
этом роль виртуализации: 
“Только средства виртуали-
зации смогут решить возникающие пробле-
мы с управляемостью корпоративных ИТ 
в условиях расширяющейся мобильности 
и быстро растущего спектра применяемых 
клиентских устройств”.

Подводя итог своего анализа развития 
мирового облачно-виртуализационнного 
рынка, руководитель европейского мар-
кетинга VMware оценил возможность 
роста его суммарного объема до 50 млрд. 
долл. к 2016 г., с ежегодным ростом более 
чем на 20%. Доля, на которую претен-
дует на нем сама VMware, не уточня-
лась, но ясно было дано понять, что она 
собирается занимать тут лидирующие 
позиции.

Глобальные планы действий VMware 
подкрепляются соответствующими дейст-
виями “на местах”. Глава представитель-
ства VMware в России и СНГ Александр 
Василенко, рассказывая об уже проделан-
ной работе и планах на будущее, подчер-
кнул, что развитие бизнеса компании в 
нашей стране пойдёт одновременно в трех 
направлениях: охват новых категорий за-
казчиков, представление более широкого 
спектра продукции и расширение регио-

нального присутствия. Если 
до сих пор основной фоку-
сной аудиторией VMware 
в России были крупные 
(скорее даже очень круп-
ные) компании, то теперь в 
поле пристального внима-
ния вендора войдут также 
предприятия среднего биз-
неса. В продуктовом плане 
по направлению SDDC бу-
дет продвигаться не только 
хорошо известная в нашей 
стране платформа vSphere, 
но весь пакет vCloud Suite 
в полном составе, а в сфере 
EUC — новый набор Ho-
rizon Suite, включающий и 
решение View. О планах от-
носительно VMware vCloud 

Hybrid Service можно будет говорить толь-
ко в следующем году.

Предполагается расширение штата рос-
сийского отделения VMware c 32 сотрудни-
ков в 2012 г. до 57 в нынешнем. При этом 
расширение кадрового состава будет сопро-
вождаться принципиальными структурны-
ми изменениями. Так, уже сейчас созданы 
отдельный департамент по работе с партне-
рами и новый департамент General Business, 
который будет ориентироваться на работу с 
новыми категориями заказчиков, в том чи-
сле из сегмента среднего бизнеса. В ближай-
ших планах — открытие представительств 
в Екатеринбурге, Казани, Новосибирске и 
других регионах страны.� :

VMware: виртуализация — основа развития современных ИТ
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Эли Канаан: “технологии 
виртуализации остаются 
основой реализации ключевых 
трендов развития современных 
ит — облачных вычислений и 
всеобщей мобильности”

александр василенко: “мы 
будем держать курс на заказ-
чиков из среднего бизнеса, а 
также на крупных клиентов, 
которые не используют или 
только начали использовать 
решения VMware”

валерий ваСильев

Российская компания Avanpost, раз-
рабатывающая и продвигающая 
одноименный программный ком-

плекс IDM, заметно активизировалась 
после того, как ее приобрела ГК LETA, и 
особенно в 2012 г. после назначения ее ге-

неральным директором 
Андрея Конусова.

Как считает г-н Конусов, 
спрос со стороны россий-
ских компаний на системы 
IDM далек от насыщения. 
По его оценкам, объектив-
ная потребность в IDM-
системах есть у всех ком-
паний, в которых работает 
более 500 человек, посколь-
ку неавтоматизированное 
управление доступом в 
таких структурах приво-
дит к высоким накладным 
расходам и ИБ-ошибкам 
вследствие ручного админи-
стрирования. В то же вре-
мя в России системы IDM 
внедрены не более чем в 
20% крупных компаний, не 
более чем в 5% компаний с 
численностью персонала от 500 до 1000 
человек и практически отсутствуют в 
компаниях с меньшим количеством со-
трудников. Для сравнения: в странах с 
развитой ИТ-инфраструктурой IDM ис-
пользуют не менее 80% крупных компа-
ний, более половины средних компаний 
и 10—20% компаний малого бизнеса. 
Проецирование этих показателей на 
российские перспективы г-н Конусов 

оценивает как потенциал первого эше-
лона отечественного рынка IDM.

Вместе с этим он выражает сожаление 
по поводу вялого отношения большей 
части российских ИБ-интеграторов к на-
правлению IDM. Г-н Конусов полагает, 
что в нынешних условиях высокого по-
тенциального спроса на функционал IDM 
и уровня разогретости темы они просто 

проигрывают по сравнению 
с той меньшей частью из них, 
которая соглашается с оцен-
ками компании Avanpost пер-
спектив IDM в России и ко-
торая сегодня, почувствовав 
конъюнктуру, как выразился 
г-н Конусов, “продает ПК 
Avanpost, как горячий пиро-
жок”. По его словам, адекват-
ная спросу активность интег-
раторов на рынке IDM могла 
бы увеличить объем продаж 
его компании в 2012 г. не на 
20%, а в разы по сравнению 
с полученными результатами 
и ближайшими планами (на-
помню, что в 2012 г. объем 
продаж составил в ценах вен-
дора 35 млн. руб., а в планах 

этого года — примерно 100 млн. руб.).
Инертное поведение российских ИБ-

интеграторов г-н Конусов объясняет тем, 
что в массе своей они сосредоточены на 
обслуживании всего нескольких своих 
ключевых заказчиков, которые плани-
руют закупки на года два-три вперед и 
обеспечивают интеграторам 50—70% до-
хода. Как следствие, интеграторы резко 
снизили активность в борьбе за новых 

клиентов. По его мнению, сегодня лучше 
себя чувствуют те из российских ИБ-ин-
теграторов, которые еще только борются 
за место на рынке. В их числе есть и круп-
ные ИТ-интеграторы, которые решили 
осваивать направление ИБ.

Компания Avanpost приняла меры к 
тому, чтобы преодолеть такие присущие 
лидирующим на рынке IDM-решениям не-
достатки в потребительских характеристи-
ках, как высокая стоимость, отсутствие кон-
некторов к информационным системам, 
популярным в среде российских корпора-
тивных пользователей, жесткие требова-
ния к ролевой модели доступа. Так, вендор 
обещает в конце третьего квартала текуще-
го года выпустить новый инструментарий 
Role Management & Analytics, который по-
зволит автоматизировать назначение прав 
доступа на основе модели бизнес-ролей, 
что значительно упростит и сократит про-
цесс внедрения IDM Avanpost.

Как пояснил г-н Конусов, средняя сто-
имость проекта внедрения ПК Avanpost 
составляет 15 млн. руб., сюда входит стои-
мость клиентских и серверных лицензий, 
серверов, услуг консалтинга, разработки 
коннекторов к информационным систе-
мам заказчика и работ по внедрению.

Цена среднего коннектора около 
150 тыс. руб. (на настоящий момент в 
портфеле вендора более сотни готовых 
коннекторов к наиболее распространен-
ным в России прикладным системам). Как 
правило, согласованно с IDM у заказчиков 
работает более десятка ИС, и к каждой из 
них требуется свой коннектор. В результа-
те стоимость коннекторов в общей стои-
мости проекта составляет заметную часть.

Поскольку работа коннекторов тесно 
связана с ядром системы, их создани-
ем Avanpost занимается самостоятельно 
и не предлагает сторонним компаниям 
интерфейсы прикладного программиро-
вания (API). Это позволяет на фоне пос-
тоянно модернизируемого ядра системы 
корректно вносить изменения в продукт 
в целом.

Внимание потенциальных заказчиков 
могут привлечь возможности ПК Avan-
post, отражающие такие современные 
тренды в ИТ, как мобильность пользова-
тельского доступа и поддержка облачных 
архитектур.

Новый модуль Avanpost Mobile уже 
поддерживает однократную аутентифи-
кацию (SSO) для планшетов и смартфо-
нов, работающих на платформе Android, 
и безопасную работу с корпоративной 
информацией за счет организации защи-
щенного соединения на время сеанса свя-
зи. Компания Avanpost заявила о завер-
шении в ближайшее время аналогичного 
модуля для ОС WindowsPhone и намере-
ниях разработать к середине осени такой 
же модуль для платформы iOS.

Рассматривая публичные облачные 
IDM-сервисы как перспективу завтраш-
него дня, г-н Конусов сообщил о том, что 
уже сегодня ПК Avanpost технически по-
зволяет управлять доступом к ИТ-ресур-
сам, реализованным в публичных облач-
ных архитектурах. Однако ввиду низкого 
(пока) спроса на этот функционал своей 
IDM-системы Avanpost не занимается 
его широкой рекламой, ограничиваясь 
демонстрациями по индивидуальным об-
ращениям заказчиков.� :

Avanpost: российские ИБ-интеграторы недооценивают IDM

БеЗоПаСноСть

андрей Конусов: “Современ-
ные IDM-решения объединя-
ют функционал IDM, инфра-
структуру PKI, управление 
носителями ключей доступа, 
функционал SSO, взаимо-
действие с УЦ и СКУд”
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андрей КолеСов

Спустя неделю после официально-
го выпуска версии 8.3 платфор-
мы “1С:Предприятие” фирма 

“1С” сообщила о своих планах создания 
ERP-решения следующего поколения 
— “1С:Управление предприятием (ERP) 

2.0”. Анонс был сделан 
на 5-й кон-

ференции “Решения “1С” 
для корпоративных клиен-
тов” (10—15 июня). Хотя 
официально бета-версия 
системы будет выпущена 
к концу лета, с ее возмож-
ностями уже смогли позна-
комиться участники меро-
приятия в Доминиканской 
Республике. Представляя 
новый продукт, финальный 
вариант которого должен 
появиться на рынке до кон-
ца года, директор “1С” Бо-
рис Нуралиев сообщил, что 
всем пользователям теку-
щей версии ERP-системы 
(1C:УПП), которые захотят приобрести 
новую версию еще до выхода оконча-
тельного продукта, будут предоставле-
ны серьезные скидки, а участники кон-
ференции смогут это сделать сейчас за 
5% ее новой цены. Представители ряда 
компаний уже проявили интерес к такой 
возможности.

Открывая конференцию, Борис Ну-
ралиев сообщил, что в этом году его 
компания отмечает неформальный чет-
вертьвековой юбилей: в 1988-м, в разгар 
начала перестройки в стране на базе 
неформальной команды единомышлен-
ников был сформирован тематический 
хозрасчетный отдел проектного инсти-
тута, который в начале 1990-х стал ос-
новой компании, получившей название 
“1С”. По мнению бессменного директо-
ра, можно выделить две этапные точки 
развития компании, отстоящие на 10 

лет: в 1998 г. “1С” переходит из катего-
рии малого бизнеса в категорию сред-
него бизнеса, а в  2008-м превращается 
из успешной компактной организации 
среднего масштаба в большой холдинг. 
Если такая динамика сохранится, то, на-
верное, в 2018 г. “1С” перейдет в разряд 
публичных корпораций: кажется, ру-

ководство компании отло-
жило на более отдаленный 
срок выход на IPO, о пла-
нах которого было объяв-
лено еще три года назад.

Напомним, что ровно 
10 лет назад, летом 2003 г., 
“1С” начала решитель-
ное расширение своего 
присутствия на россий-
ском рынке средств ИТ-
автоматизации, выпустив 
технологическую плат-
форму нового поколения 
— “1С:Предприятие 8”, 
четвертая “подверсия” ко-
торой начала 
свою жизнь 

в начале июня нынешнего 
года. Тогда далеко не все 
верили в успешные пер-
спективы борьбы фирмы 
в этой сфере (в первую 
очередь, с мировыми ИТ-
гигантами) на рынке сред-
них, а тем более крупных 
предприятий. Но послед-
ние сомнения в успешно-
сти этих планов у аналити-
ков отпали еще несколько 
лет назад, и вопрос стоял 
лишь о возможной скоро-
сти продвижения “1С” в 
освоении корпоративного 
рынка.

Борис Нуралиев отметил, что эко-
номическое ПО “1С” распространено 
очень широко: выпущено более 1000 ти-
ражируемых прикладных решений; они 

установлены более чем в 1 млн. коммер-
ческих предприятий и государственных 
учреждений; в 750 городах действуют 
более 6700 внедренческих партнерских 
организаций “1C:Франчайзи”, в которых 
работает более 100 тыс. 
квалифицированных ИТ-
специалистов; в ИТ-служ-
бах организаций-поль-
зователей решений “1С” 
работают более 200 тыс. 
специалистов; на языке си-
стемы “1С:Предприятие” 
программирует более 
300 тыс. специалистов.

Технологической основой 
направления экономическо-
го ПО “1С” является плат-
форма “1С:Предприятие”. 
Рассказывая об архитектуре 
системы и логике ее разви-
тия, руководитель отделе-
ния разработки ПО фирмы 
“1С” Сергей Нуралиев сооб-

щил, что с выпуском версии 
8.3 эта система будет разде-
лена на два направления — 
ПРОФ И КОРП, первое из 
которых нацелено на мас-
совый рынок СМБ, а вто-
рое — на корпоративный 
сегмент крупных и очень 
крупных заказчиков.

Что касается главной 
темы конференции — ре-
шений для корпоратив-
ных клиентов, то сегодня 
в арсенале фирмы создано 
целое семейство приклад-
ных систем, среди которых 
флагманским считается 
“1С:Управление производ-

ственным предприятием”. Его первый 
вариант был выпущен в 2004 г. Напом-
нив об этом, директор по ERP-решениям 
фирмы “1С” Алексей Нестеров сказал, 
что “1С:УПП” создавалось для комплек-

сной автоматизации отдельных предпри-
ятий, в первую очередь заводов. Новый 
продукт “1С: Управление предприятием 
(ERP) 2.0” будет нацелен на крупные хол-
динговые структуры.

Он напомнил, что продукты линейки 
“1С:УПП” (сейчас представлены вер-
сией 1.3) зарекомендовали себя как на-
дежные и современные ERP-решения. 

На данный момент пред-
приятиями Российской Фе-
дерации, Украины, Казах-
стана, Беларуси и других 
стран приобретено более 
17 500 комплектов основ-
ных поставок “1С:УПП” 
и отраслевых решений на 
ее основе, более 470 тыс. 
клиентских лицензий для 
работы с этими продукта-
ми. Общая численность 
персонала предприятий 
различных отраслей, ис-
пользующих эту систему, 
составляет около 6 млн. 
человек. По данным регу-
лярных опросов, удовлет-
воренность клиентов вы-

бором, сделанным в пользу внедрения 
“1С:УПП”, в 90% случаев оценивается на 
“хорошо” и “отлично”.

Будущий продукт “1С:Управление 
предприятием (ERP) 2.0” — решение 
нового поколения, реализованное на 
платформе “1С:Предприятие” 8.3. 
Оно является развитием “1С:УПП” 
1.3, учитывает опыт, накопленный при 
внедрении и использовании этой си-
стемы в таких масштабных проектах, 
как автоматизация более 7000 рабочих 
мест в ОАО “КАМАЗ”, более 5000 ра-
бочих мест в ЗАО “Трансмашхолдинг” 
и др. Решение разработано проектной 
командой, объединившей свыше 100 
специалистов, при участии экспертно-
го совета, в который вошли специали-
сты ведущих партнеров “1С” (Центры 
компетенции по производству, Центры 
разработки “1С”) и руководители про-
фильных подразделений крупных про-
мышленных предприятий.� :

“1С” готовит новую версию ERP-системы

КонФеренЦии

алексей нестеров: “особое 
внимание при разработке нового 
ERP-решения было уделено 
реализации функциональных 
возможностей, востребованных 
крупными предприятиями раз-
личных направлений деятель-
ности”

Борис нуралиев: “Продвигаясь 
на крупный корпоративный 
рынок, мы остаемся верными 
своему принципу ориентиро-
ваться на удовлетворение ре-
альных потребностей массового 
пользователя”

Сергей нуралиев: “наш опыт 
показал правильность выбран-
ного нами принципа четкого 
разделения нашего По на 
технологическую платформу 
и создаваемые на ее основе 
прикладные решения”

владимир митин

Московский планетарий — это не 
только самый большой в Евро-
пе звездный купол (“Большой 

Звездный зал”, диаметр купола-экрана 
25 метров, площадь 1000 кв. метров). Это 
ещё “Большая обсерватория”, “Малый 

Звездный зал”, площад-
ка под открытым небом 

(“Парк неба”), 4D-кинотеатр, классиче-
ский “Музей Урании” (Урания, дочь Зевса 
и Мнемозины, мать Гименея, считается 
музой астрономии), интерактивный музей 
“Лунариум” и многое другое. Главная идея 
интерактивного музея — заменить моно-
лог экскурсовода и пассивный осмотр 
экспозиции вовлечением посетителей во 
взаимодействие с экспонатами. Сотруд-
ники планетария утверждают, что осна-

щение “Лунариума” — ныне это более 
восьмидесяти экспонатов (“Черная дыра”, 
“Волшебная палочка-гиперболоид”, “Еж 
из феррожидкости”, “Плазменный шар”, 
“Оптические иллюзии” и т. д.) — находит-
ся на уровне европейских научных музеев. 
“Лунариум” размещается на двух этажах и 
состоит из разделов “Астрономия и физи-
ка” и “Постижение космоса”.

В конце мая при поддержке Micro-
soft в “Лунариуме” появился интерак-
тивный стенд, управляемый жестами и 
превращающий процесс исследования 
планет, звезд и галактик в увлекатель-
ное виртуальное путешествие. Работа 
стенда основывается на использовании 
тех же статерабайтных ресурсов, что и 
функционирование WorldWide Telescope 
(WWT), открытого в 2008 г. в результате 

проекта, реализуемо-
го научно-исследо-
вательским подраз-
делением Microsoft 
Research с использо-
ванием технологии 
Silverlight и позволя-
ющего детально рас-
сматривать планеты 
Солнечной системы, 
изучать созвездия и 
наблюдать как уже 
произошедшие небес-
ные явления, так и те, 
которые еще только 
произойдут. Проект 
WWT предлагает мно-
жество готовых муль-
тимедиа-экскурсий, 

рассказывающих об 
интереснейших объ-
ектах Вселенной. Он 
позволяет также на-
носить на звездную 
карту или на карты 
планет собственные 
данные и самосто-
ятельно создавать 
увлекательные туры. 
Одним словом, со-
циально значимый 
“Виртуальный те-
лескоп” Microsoft 
является не только 
прекрасным средст-
вом презентации на-
учных данных, но и ценным помощником 
для преподавателей, школьников, студен-
тов, астрономов-любителей.

“WorldWide Telescope представляет 
собой облачное хранилище данных о на-
шей Вселенной, совмещающее терабайты 
изображений, полученных с телескопов 
и космических станций, в одну огром-
ную панораму Вселенной, — отмечает 
специалист департамента технологий 
Microsoft в России Камилл Ахметов. — 
Это хранилище продолжает пополняться 
новыми данными, в частности получен-
ными с помощью марсоходов. Кроме 
того, постоянно совершенствуются сред-
ства отображения этих данных”. В “Лу-
нариуме” изображения, извлеченные из 
WWT-хранилища, демонстрируются на 
большом ЖК-экране LG, а управление 
стенда жестами обеспечивается посред-
ством сенсора Kinect (контроллер, разра-

ботанный компанией Microsoft и перво-
начально, в 2009 г., представленный для 
консоли Xbox 360, а затем, в 2012-м, и для 
Windows-ПК).

“Благодаря стенду, использующему ре-
сурсы проекта WorldWide Telescope, посе-
тители “Лунариума” получат возможность 
исследовать планеты, а также совершать 
виртуальные туры по галактикам, — го-
ворит научный директор Московского 
планетария Фаина Рублёва. — Я уверена, 
что этот экспонат будет очень популярен 
среди наших гостей. Различные составля-
ющие нашего комплекса ежегодно посе-
щает свыше миллиона человек”.

Отметим, что интерактивный стенд 
WorldWide Telescope лишен ряда недостат-
ков одноименного сайта (www.worldwide-
telescope.org), который пока имеет только 
англоязычный интерфейс и работает не со 
всеми операционными системами.� :

В Московском планетарии установлен “Всемирный телескоп” Microsoft

инСталлЯЦии

Камилл ахметов демонстрирует работу интерактивного “всемирного 
телескопа” Microsoft

Зал “лунариума”, в котором установлен стенд WorldWide Telescope

www.pcweek.ru новости
PC WEEK/RE • № 16 • 18 ИЮНЯ, 2013|3



НОВОСТИ
1 Microsoft совершенствует свою про-
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УПОМИНАНИЕ ФИРМ В НОМЕРЕ

Чтобы ознакомиться с последними публикаци-
ями сайта PC Week Live, читатели нашего изда-
ния, имеющие смартфоны или планшеты под 
управлением Apple iOS и Google Android, могут 
воспользоваться бесплатным мобильным при-
ложением PC Week/RE. Приложение открывает 
доступ как к материалам уже выпущенных бу-
мажных номеров PC Week/RE, так и к ежеднев-
но обновляемой онлайновой ленте. И главное 
— почитать их можно в любое удобное время и 
в любом месте даже в отсутствие качественной 
связи (в офлайне), если предварительно вы 

потратите пару минут, чтобы запустить приложение и загрузить свежие публикации.
Приложение можно скачать из онлайновых магазинов App Store и Google Play, воспользо-

вавшись, например, представленными QR-кодами.

НОВОСТИ PC WEEK/RE — в App Store и Google Play
PC Week/RE  
в App Store

PC Week/RE  
в Google Play

мобильные технологии на пути в Project 
Management
Сергей Свинарев, 
pcweek.ru/mobile/blog

Дик Фарис — один из двух основателей 
компании Primavera, а сегодня вице-пре-
зидент подразделения Oracle Primavera, 
начал свое выступление на недавней XII 
конференции по управлению проектами 
(прошла в конце мая под эгидой ПМ-
СОФТ) довольно неожиданно. Он со-
общил, что теперь не берет в поездки 
ноутбук, а пользуется только смартфоном 
(iPhone 5), который позволяет ему решать 
большинство задач. В частности, сказал 
он, презентация, которую вы сейчас уви-
дите, будет транслироваться на проек-
тор с iPhone 5. Действительно, дальше 
пошли привычные слайды презентации, 
подготовленной, как признался Дик Фа-
рис, с помощью приложения Keynotes и 
сохраненной в Dropbox. В ходе презента-
ции, когда докладчику понадобился ви-
деоролик (о нем немного позже), iPhone 
обратился к сервису YouTube. Никаких 
глюков не было.

Сначала я подумал, что Дик Фарис, 
несмотря на солидный возраст, в душе 
остается гиком, а потому и в официаль-
ном выступлении не может удержаться, 
чтобы не похвастаться своими фенеч-
ками. Но оказалось, что это был проду-
манный ход, сделанный для того, чтобы 
обратить внимание аудитории на совре-
менные технологии, которые в ближай-
шем будущем найдут применение и в 
управлении проектами.

Он выразил уверенность, что в пер-
спективе все менеджеры проектов пе-
рейдут с ноутбуков на планшеты. Они 
начнут широко использовать в полевых 
условиях мобильные приложения, ко-
торые принимают во внимание точное 
местоположение и с учетом этого выда-
ют нужную информацию о тех или иных 
объектах. Для поиска нужных сведений, 
получения рекомендаций, выработки 
проектных решений все чаще начнут 
применяться корпоративные социаль-
ные сети.

С помощью технологий 3D-печати 
можно будет создавать трехмерные ма-
кеты изделий, сооружений или ланд-

шафтов, имеющих отношение к про-
екту. Широкое применение в Project 
Management Дик Фарис предсказывает 
интеллектуальным очкам Google Glass 
с функциями дополненной реальности 
(Augmented Reality). К примеру, нахо-
дясь на объекте, менеджер проекта смо-
жет поочередно смотреть через очки на 
те или иные изделия или сооружения и 
видеть наложенные на них данные о сто-
имости, запасах или сроках исполнения. 
Здесь и подошла очередь видеоролика 
из YouTube, о котором я писал вначале. 
В нем демонстрируется, как, надев очки, 
мастер автосервиса BMW осуществляет 
ремонт определенного узла автомобиля, 
получая визуальные и голосовые под-
сказки по выполнению последователь-
ности операций…

венчурный рынок россии, похоже, 
пребывает в патовой ситуации
Денис Воейков, 
pcweek.ru/gover/blog

В пресс-релизе по поводу прошедше-
го недавно Весеннего университета На-
циональной ассоциации бизнес-ангелов 
процитирован председатель правления 
ОАО “РВК” Игорь Агамирзян: “Рынок 
обладает рядом диспропорций: по сек-
торам, стадиям, соотношению реальных 
инвестиций и доступных на рынке денег. 
Мы выделяем несколько ключевых мо-
ментов.

В России большая часть инвестиций 
(около 70%) идет в интернет-проекты, 
причем в основном не в серьезные ИТ, 
а в электронную коммерцию, которая 
не имеет прорывного потенциала и гло-
бальных перспектив. На инвестиции в 
life science, т. е. весь кластер, связанный с 
биотехнологиями и фармацией, который, 
по нашим оценкам, является вторым по 
привлекательности и скорости роста, 
остается около 15%. Примерно половина 
всех денег инвестируется в проекты позд-
ней стадии. На ключевой сегмент рабо-
ты, посевной, у нас приходится меньше 
5% доступных на рынке денег. Мы также 
видим, что на венчурном рынке есть пе-
реизбыток денег, нехватка проектов и 
компаний, в которые можно инвестиро-
вать всерьез”.

О том, что венчурные инвесторы в Рос-
сии отдают предпочтение несложным ин-
тернет-проектам, для которых характер-
на быстрая окупаемость и сверхприбыли 
(при удачном, разумеется, раскладе), 
было известно давно. А вот то что этим 
самым инвесторам уже не во что вкла-
дывать и на рынке переизбыток свобод-
ных денег, для меня в изрядной степени 
новость.

В этой связи лично я задался бы вопро-
сом, данная ситуация — это в большей 
степени проблема стартапов, которые, 
по всей видимости, выдохлись и новых 
идей не генерируют, или это проблема 
инвесторов, зациклившихся на быстрых 
проектах?..

Когда же компьютеры станут умнее нас?
Сергей Бобровский, 
pcweek.ru/idea/blog

Конец мая ознаменовался целой се-
рией обсуждений этой темы среди специ-
алистов по искусственному интеллекту.

Кевин Друм, политический блогер, пи-
шущий для ресурса Mother Jones, полага-
ет, что компьютеры с интеллектом уровня 
человека (HLAI) появятся в 2040-м году, 
а размером они будут с теннисный мячик 
(этих же оптимистичных оценок придер-
живаются практически все сторонники 
технологической сингулярности, экспо-
ненциального развития технологий на 
базе ИТ, просто конкретные подходы мо-
гут быть разными). Компьютеры найдут 
идеальные технологии энергоснабжения, 
роботы будут выполнять всю домашнюю 
мало- и среднеквалифицированную ра-
боту.

Критики утверждают, что прогресс в 
сфере AI пока весьма слабый, однако это 
связано с сильной недооценкой потенци-
ала человеческого мозга. Но на сегодня 
уже выяснена его физическая произво-
дительность: 100 триллионов нейронных 
активностей в секунду; железо достигнет 
этого уровня в период 2015—2025 гг.

The Economist отмечает, что HLAI 
зародится скорее всего в недрах Google 
за счёт того, что AI-программы таким 
образом получат доступ к глобальной 
базе информации, а также смогут обме-
ниваться знаниями друг с другом через 

облачные системы. Наверняка быстро 
разовьются человеко-машинные интер-
фейсы, привязанные непосредственно к 
мозгу белкового существа, а люди прев-
ратятся в киборгов. Ну или как минимум 
практически наверняка следует ожидать 
нейроимплантантов — усилителей нашей 
памяти и мышления.

А главное, многие классические состав-
ляющие нынешней системы мира — со-
циальные, экономические, политические 
— перейдут в невидимый виртуальный 
мир, а что получится в итоге, предсказать 
трудно...

ошибка номер один исправлена
Сергей Голубев, 
pcweek.ru/foss/blog

В конце мая Марк Шаттлворт сообщил, 
что знаменитой критической “ошибке 
№ 1” присвоен статус исправленной. 
Напоминаю, что речь идёт о записи 
“Microsoft has a majority market share”, 
появившейся в 2008-м году. Создатель 
системы Ubuntu считает, что такой про-
блемы больше не существует.

В комментариях он ссылается на то, 
что развитие мобильных систем привело 
к тому, что продукция Microsoft больше 
не доминирует на рынке пользователь-
ских решений. Её уже вытеснили iOS и 
Android.

Проверить обоснованность решения 
Марка Шаттлворта я не могу, но мои 
личные наблюдения его подтверждают. 
Уже несколько моих знакомых после 
покупки планшета практически отка-
зались от использования настольной 
машины. Оказалось, что все так называ-
емые домашние задачи можно решать 
и без неё.

Поговаривают, что планшеты уже во-
всю используют и в корпоративном сек-
торе. Но врать не буду — сам не видел. 
Только читал, причём примеры реша-
емых задач были какие-то надуманные 
(или как минимум второстепенные).

Лично меня в этой ситуации раду-
ет одно. Если проблема решена, то уже 
стоит забывать о “против Windows” и 
сосредоточиться на “за Linux”. Это, на 
мой взгляд, значительно важней и инте-
ресней...
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Ольга ЗвОнарева

Сегодня наряду с банков-
ским сектором активно 
развивается микрофи-

нансирование, предоставляя 
гражданам и малым предприя-
тиям возможность быстрого по-

лучения кредитов. Усиле-
ние конкуренции на этом 

рынке способствует 
интересу микрофи-
нансовых органи-
заций (МФО) к из-
учению реальных и 
потенциальных кли-
ентов и проведению 
качественных ана-
литических иссле-
дований о том, кто 
является лучшим 
клиентом, кому сле-
дует предоставить 
кредит, а кому отка-
зать.

“Это и есть та ценная инфор-
мация, которую мы помогаем 
извлечь из данных, накапливае-
мых компанией для обоснования 
решений, принима-
емых относительно 
клиентов, развития 
бизнеса, направле-
ний инвестиций, со-
кращения затрат”, 
— заявил Антон 
Заяц, директор по 
развитию бизнеса 
“SAS Россия/СНГ” 
на пресс-конферен-
ции, организованной 
30 мая совместно с 
российской микро-
финансовой компа-
нией “Домашние деньги”. В ходе 
мероприятия участникам была 
представлена презентация инте-
ресного исследования — “портрет 
микрофинансового заемщика” и 
проведена интерактивная деловая 
игра, позволившая им увидеть и 
проанализировать сложные неяв-
ные зависимости между портре-
том и поведением той или иной 
группы заемщиков на основе ре-
шения SAS.

Кто он — активный заемщик, 
мужчина или женщина? Сколь-
ко ему лет? Для каких целей он 
берет деньги? А главное — от-
даст ли он их вовремя?

Исследование проводилось 
экспертами компании “Домаш-

ние деньги” на основе деталь-
ного анализа клиентской базы 
за период с октября 2011 г. по 
сентябрь 2012-го. В его основу 
легли поведенческие характери-
стики заемщиков, воздействие 
территориальных, временных и 
сезонных факторов.

По словам Андрея Бахвалова, 
главного исполни-
тельного директо-
ра компании “До-
машние деньги”, 
решению провести 
исследование пред-
шествовала работа 
с более чем 350 тыс. 
заемщиков. “Мы 
накопили огром-
ную статистику. А 
с учетом того, что в 
отличие от банков 
выплата платежей 
заемщиками у нас 

осуществляется еженедельно, 
очевидно, что об этих 350 ты-
сячах мы получили больше дан-
ных, чем любой банк в стране. 

Поэтому количе-
ство информации 
огромное, и, конеч-
но, без применения 
современных вычи-
слительных систем 
мы вряд ли смогли 
бы строить эффек-
тивный бизнес”.

“Мы стали со-
трудничать с SAS 
в 2012 г. и исполь-
зовали их инстру-
ментарий для по-
строения моделей 

скоринга. Исследование, о ко-
тором мы говорим сегодня, во 
многом было построено с при-
менением этого инструмента-
рия, потому что в нем заложено 
большое число пересечений и 
сопоставлений данных. Скажем, 
попытка понять, какие клиенты 
платят лучше, какие хуже. Это 
все дольше и сложнее анализи-
ровать в привычных инструмен-
тах, например в Excel. В нашем 
бизнесе клиент платит ежене-
дельно, и нам нужно быстро и 
оперативно получать информа-
цию, ежедневно иметь свежие 
данные в разных разрезах”, — 
пояснил Максим Быков, руково-
дитель управления методологии 

розничных рисков компании 
“Домашние деньги”.

Для проведения исследования 
были использованы SAS Enter-
prise Guide и SAS Enterprise 
Miner.

SAS Enterprise Guide — кли-
ентское приложение, обеспе-
чивающее быстрый доступ не 
только к средствам создания 
отчетов, но и к большей части 
аналитического программного 
обеспечения SAS. С помощью 
этого решения бизнес-анали-
тики и иные пользователи ин-
формации могут обращаться к 
данным на разных платформах 
и создавать базовую табличную 
и графическую отчетность, а 
также использовать 
базовые статистиче-
ские функции.

SAS Enterprise 
Miner представляет 
собой полнофункци-
ональное решение 
для предиктивной 
аналитики и интел-
лектуального анали-
за сложных данных, 
поиска устойчивых 
закономерностей и 
возможности прини-
мать с их помощью 
решения, основанные на фактах. 
На прикладном уровне данный 
инструментарий используется 
для скоринговых моделей (мо-
дель, позволяющая сопоставить 
характеристики заемщика с чи-
сленным значением, — рейтинг, 
характеризующий кредитоспо-
собность, вероятность успешного 
исхода кредитной сделки).

Используя эти два аналитиче-
ских решения, эксперты выяс-
нили, какие займы и на какие 
сроки наиболее востребованы 
среди заемщиков; на какие цели 
чаще всего берут займы, в каких 
регионах; кто аккуратнее пога-
шает долг — мужчины или жен-
щины; в какой степени платеже-
способность клиентов зависит от 
возраста, уровня образования и 
профессии.

Так, было установлено, что 
женщины являются более ак-
тивными пользователями услуг 
микрофинансовых компаний и 
чаще, чем мужчины, повторно 
обращаются за новым займом.

Средний возраст заемщика 
микрофинансовых организа-
ций составляет 37 лет, причем 
в Екатеринбурге он меньше и 
равняется 35, а в Ростове-на-До-
ну — 39 годам.

Большая часть заемщиков ста-
рается брать максимально воз-
можные суммы займов на мак-
симальные сроки.

Чем короче срок займа, тем 
быстрее он погашается. При 
этом клиенты пожилые (от 65) и 
молодёжь (до 35 лет) погашают 
займы раньше, чем заемщики 
среднего возраста.

Торопятся с погашением зай-
мов в Южном и Центральном 
федеральных округах, реже 

других погашают 
досрочно жители 
Поволжья.

При оценке влия-
ния факторов сезон-
ности на активность 
заемщиков было 
отмечено: мужчины 
значительно чаще 
берут займы в пер-
вом квартале года, 
в период основных 
российских празд-
ников (январь, фев-
раль и март — 42%), 

и постепенно их активность сни-
жается к августу (37%).

Женщины же, напротив, боль-
ше займов берут ближе к лету, 
пик приходится на июль и ав-
густ (по 63%) — сезон отпусков, 
детских каникул и подготовки 
детей к школе.

Больший процент займов 
приходится на ремонт кварти-
ры и дачи (36,32%), на семей-
ные события (8,74%), ремонт 
автомобиля (7,76%) и на отдых 
(7,30%). Наименее популяр-
ная цель — покупка одежды 
(2,93%).

Максимальное количество 
займов на ремонт квартиры и 
дачи выдается людям в возра-
сте от 26 до 55 лет (более 30% 
займов).

“Сейчас мы продвинулись даль-
ше и, также используя решение 
SAS, проводим риск-аналитику и 
другие сложные исследования. К 
примеру, в области проведения 
рекламных кампаний”, — сказал 
Максим Быков.� :
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Современная аналитика в микрофинансировании
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На протяжении послед-
них четырех лет SAP го-
товила трансформацию 

корпоративных ИТ с помощью 
перехода к обработке данных 
в оперативной памяти на плат-
форме SAP HANA. Недавно 
SAP изложила свое представле-
ние о той роли, которую должен 
играть в этой трансформации 
канал продаж.

На конференции Sapphire 
Now 2013 корпорация предста-
вила программу партнерства 
SAP HANA Enterprise Cloud, 
предоставляющую обеспечи-
вающим канал продаж пар-
тнерам доступ к инструментам 
продажи, передовому опыту и 
другим техническим и помога-
ющим организовать сбыт ре-
сурсам.

Если в выводе HANA на ры-
нок SAP быстро добилась успе-
ха, то ее стратегия использова-
ния канала продаж 
HANA оставалась 
незавершенной. По 
условиям програм-
мы партнерства 
SAP HANA Enter-
prise Cloud партне-
ры могут продавать 
экземпляры HANA, 
запускаемые в об-
лачной среде, или 
развертывать эту 
технологию в соб-
ственных облаках. 
“Мы хотим создать 
дружественную эко-
систему, — сказал один из гене-
ральных директоров SAP Билл 
Макдермотт. — Мы не желаем 
ни с кем ссориться. Мы хотим 

устанавливать дружественные 
партнерские отношения на ос-
нове глубокого доверия”.

SAP довольно 
неопределенно со-
общила, каких ски-
док на продукты 
следует ожидать 
партнерам, но под-
черкнула, что плат-
форма SAP HANA 
должна, например, 
существенно увели-
чить использование 
предоставляемой 
клиентам полосы 
пропускания, по-
скольку потребует 
постоянного досту-

па к большим объемам данных.
SAP HANA создана на базе 

состоящей из столбцов базы дан-
ных, которая размещается в опе-

ративной памяти (DRAM) и на 
твердотельных устройствах хра-
нения (SSD), в результате чего 
скорость обработки возрастает 
на несколько порядков. Это не 
только избавляет от необходи-
мости пакетной обработки, но 
и позволяет одновременно в ре-
альном времени осуществлять 
аналитику и транзакции. В то же 
время за счет более эффектив-
ного использования SQL и хра-
нимых процедур и устранения 
зависимости от дисковых систем 
хранения на 30% снижаются об-
щие затраты на управление ЦО-
Дом, что в значительной мере 
связано с применением на плат-
форме SAP HANA алгоритмов 
компрессии данных.

Такая консолидация явля-
ется обоюдоострым оружием

SAP приступает к созданию экосистемы продаж HANA

Билл Макдермотт: “Мы хо-
тим создать дружественную 
экосистему”
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сергей свинарев

Подводя итоги двадцатилетней де‑
ятельности компании “Компью‑
линк” и представляя финансовые 

результаты за 2012 г., ее президент Миха‑
ил Лящ подверг сомнению отчеты IDC 
о снижении темпов роста российского 

рынка ИКТ. По его мнению, 
IDC исследует дале‑

ко не все сегменты нашего 
рынка, уделяя основное вни‑
мание только хорошо измери‑
мым показателям по прода‑
жам оборудования и услуг. 
На самом деле, по мнению 
г‑на Ляща, за предыдущий год 
рынок ИКТ вырос как мини‑
мум на 15—20%. В какой‑
то мере это подтверждается 
рядом крупных проектов, вы‑
полненных “Компьюлинком”. 
С другой стороны, выручка 
“Компьюлинка” уменьшилась 
по сравнению с 2011 г. при‑
мерно на 2 млрд. руб. и соста‑
вила 15,8 млрд.

Впрочем, причина указанного спада 
выяснилась довольно быстро. Как объ‑
яснил Михаил Лящ, снижение выручки 
связано с выходом из состава группы 
“Компьюлинк” консалтинговой компа‑
нии  GMCS (как только что стало извест‑
но, ее приобрела фирма  MAYKOR). 
Сегодня в группу входят управляющая 
компания и шесть дочек: “Компьюлинк 
Интеграция” (системная интеграция), 
“Компьюлинк Инфраструктура” (управ‑
ление комплексными проектами в сфе‑
ре строительства сетей связи, объектов 
промышленного, гражданского и феде‑
рального назначения), “ЕвразТелеКом” 
(проекты по строительст‑
ву и наладке систем связи), 
“Кворум” (консалтинг в об‑
ласти систем корпоративного 
управления), Redlab/Redcen‑
ter (консалтинг и обучение) 
и Perimetrix (управление жиз‑
ненным циклом информации 
ограниченного доступа).

По словам вице‑президен‑
та “Компьюлинка” по эконо‑
мике и финансам Дмитрия 
Долбика, сегодня с заказчика 
очень трудно получить предо‑
плату в размере, превышаю‑
щем 20% стоимости проекта, 
что заставляет подрядчика ис‑
кать источники относительно 
недорогих кредитов. Низкие 
процентные ставки банки устанавливают 
лишь для достаточно прозрачных в фи‑
нансовом отношении заемщиков.

Неспроста, говоря о наиболее важных 
моментах 20‑летного развития своей 
компании, Михаил Лящ особо отметил 
вхождение в состав ее акционеров таких 
внешних инвесторов, как Delta Capital 
Management (2002), RP Explorer Master 
Fund, New Europe Capital Fund и “Ренес‑
санс Пре‑IPO Фонд” (2005—2006). В ре‑
зультате существенно повысилась культу‑
ра корпоративного управления: с 2003 г. 
достоверность консолидированной 
финансовой отчетности ГК “Компью‑
линк” подтверждается заключением 
международных аудиторских компаний. 
В 2011‑м 13% акций “Компьюлинка” ку‑
пил Внешэкономбанк, чьи кредиты сде‑
лали возможным один из наиболее инте‑
ресных проектов (о нем чуть ниже).

В структуре доходов группы самую 
большую долю составляют проекты 
по системной интеграции (58,6%) и по‑
ставке оборудования (21,5%). В отрасле‑
вом разрезе 52,8% приходится на телеком; 

16,1% — на госсектор; 10,6% — на нефте‑
газовую индустрию и 8,3% — на энер‑
гетику. Среди наиболее заметных были 
названы проекты по созданию ЦОДа 
в банке ВТБ, по разработке системы ком‑
мерческого учета нефти в терминалах 
Омского НПЗ (“Газпром‑нефть”), по вне‑
дрению автоматизированной системы 

закупок товаров и услуг для 
нужд атомной отрасли в “Рос‑
атоме”, по цифровизации 
сельских АТС по заказу “Ро‑
стелекома” и развертывание 
инфраструктуры широкопо‑
лосного доступа по техноло‑
гии  GPON для  МГТС.

Особый интерес пред‑
ставляет проект, в рамках 
которого “ЕвразТелеКом” 
осуществляет в Дальнево‑
сточном, Сибирском, Севе‑
ро‑Западном и Поволжском 
федеральных округах стро‑
ительство волоконно‑опти‑
ческих линий связи ( ВОЛС), 
которые впоследствии будут 

переданы в собственность трем веду‑
щим сотовым операторам — “Билайну”, 
“МегаФону” и МТС. На 80% (1,9 млрд. 
руб.) проект обеспечен кредитом 
Внешэкономбанка.

В настоящее время практически го‑
това первая очередь  ВОЛС протяжен‑
ностью 3,5 тыс. км и ведутся работы 
по согласованию, приемке и передаче 
ее в собственность. Достоинством та‑
кой бизнес‑модели участники считают 
уменьшение объема собственных инве‑
стиций операторов и избежание дубли‑
рования сетевых инфраструктур (по‑
следнее особенно важно для сложных 

для освоения и малонаселен‑
ных территорий).

Как утверждает Дмитрий 
Долбик, затраты операто‑
ров снижаются при этом 
в три‑четыре раза. По сло‑
вам генерального директора 
“Компьюлинк Инфраструк‑
туры” Юрия Ванина, каждый 
из них получает по 16 воло‑
кон из 48, имеющихся в кабе‑
ле, что с большим избытком 
покрывает все их потребно‑
сти и гарантирует отсутст‑
вие конкурентного давления 
со стороны региональных 
и иных операторов связи 
и ШПД. На строительство 
первой очереди ушло пол‑

тора года, и еще полгода потребуется 
для проведения необходимых админи‑
стративных процедур. После переда‑
чи  ВОЛС в собственность операторов 
“Компьюлинк” возьмет на себя вопросы 
технического обслуживания и поддер‑
жки сети. В планах “ЕвразТелеКома” — 
строительство еще одной подобной 
 ВОЛС протяженностью 16 тыс. км, 
пользователями которой наряду с боль‑
шой тройкой могут стать “Ростелеком” 
и “ТрансТелеКом”.

Совершенно очевидно, что будучи 
коммерческим, проект “ЕвразТелеКо‑
ма” выполняет важную социальную фун‑
кцию, поскольку обеспечивает доведение 
современной инфраструктуры передачи 
данных до самых отдаленных и малона‑
селенных регионов нашей страны. Дума‑
ется, государство могло бы оказывать по‑
добным проектам какую‑то финансовую 
поддержку. Пока что, по словам Михаила 
Ляща, его участие сводится к кредитова‑
нию через Внешэкономбанк, имеющий 
статус российской государственной кор‑
порации.� :

БиЗнес

“Компьюлинк” не заметил 
стагнации российского ИКТ‑рынка

Михаил Лящ: “снижение 
выручки в 2012 г. связа-
но с выходом из состава 
группы “Компьюлинк” 
консалтинговой компании 
 GMCS”

Юрий ванин: “Каждый 
оператор большой тройки 
получает по 16 воло-
кон из 48, имеющихся 
в кабеле, что с большим 
избытком покрывает все 
их потребности”
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Сергей Стельмах

Microsoft надеется, что её ОС Win‑
dows 8 выберут не только рядо‑
вые потребители, но и предста‑

вители бизнеса. Компания разработала 
рекомендации по переходу на Win‑
dows 8 для крупных компаний, но те, как 

показывает опрос ресурса TechRe‑
public, не очень спешат обновлять‑

ся. По данным исследования (в опросе 
участвовали 1200 представителей 
ИT‑компаний), доля тех, кто планирует 
“обновиться” до Windows 8 в течение 
ближайших 12 месяцев, сравнительно не‑
велика — 10,7%. Ещё 23,8% опрошенных 
проигнорируют эту ОС, в то время как 
49,9% в настоящее время не имеют видов 
на Windows 8, но могут поменять свое 
мнение в будущем.

Вот на эти‑то категории респондентов 
и нацелены усилия Microsoft. Чтобы уси‑
лить на них “давление”, софтверный про‑
изводитель даже посвятил один из раз‑
делов официального сайта ОС Windows 
обновлению Windows 8.1, разместив там 
информацию о его основных функциях 
и особенностях. Так, основная задача 
Windows 8.1 заключается в усовершен‑
ствовании функций, которые необходи‑
мы со труд ни кам различных компаний 
и предприятий: “Мы создали Windows 8, 
чтобы у профессионалов была возмож‑
ность оставаться на связи со своими кли‑
ентами и коллегами в любое время и в лю‑
бом месте. Windows 8.1 предоставит вам 
новые сетевые возможности, мобильность 
и бе зо пас ность, работающие на самой 
мощной платформе, разработанной спе‑
циально для современного бизнеса”, — 
сообщается на сайте. Среди новшеств, 
которые предоставит Windows 8.1, назва‑
ны более удобная синхронизация файлов, 
усовершенствованная система аутенти‑
фикации при доступе к корпоративному 
ресурсу, упрощенное подключение к при‑
нтеру с помощью Wi‑Fi и NFC.

Ещё больше подробностей о Win‑
dows 8.1/Windows RT 8.1 представите‑
ли Microsoft раскрыли на конференции 
TechEd North America. Стало известно, 
что вдобавок к таким востребованным 
в бизнес‑секторе функциям Win‑
dows 8, как Windows To Go, шиф‑
рование дисков BitLocker и под‑
держка сетевых возможностей 
DirectAccess, прибавится множе‑
ство новых. Вот некоторые из них.

Сетевые возможности:
• печать при помощи NFC. 

Теперь можно просто коснуться 
устройством под Windows 8.1 кор‑
поративного принтера с поддер‑
жкой NFC, и он напечатает нуж‑
ный материал;

• прямая печать через Wi‑Fi. 
Стало доступно соединение 
с Wi‑Fi Direct‑принтерами без уста‑
новки дополнительных драйверов 
или ПО;

• нативная поддержка беспроводных 
дисплеев Miracast. Пользователи смогут 
показывать контент на любом устройстве 
с поддержкой технологий Miracast через 
Bluetooth или NFC без дополнительных 
переходников;

• общий доступ к сетевым подклю‑
чениям. Пользователи смогут использо‑
вать возможности превращения своих 
ПК с Windows 8 в точки доступа Wi‑Fi;

• автоматическое подключение 
к VPN‑сетям. Когда приложения или 
какие‑либо ресурсы запросят доступ 
к VPN‑сети, Windows 8.1 автоматически 
произведет авторизацию. Данная фун‑
кция будет работать с VPN‑клиентами 
как разработки Microsoft, так и сторон‑
них производителей.

Безопасность:
• новые варианты аутентификации. 

Поддержка биометрических устройств 
на основе отпечатков пальцев и вирту‑
альных смарт‑карт для мультифакторной 

аутентификации. Пользователь сможет 
связать отпечаток со своим аккаунтом 
Microsoft. Это даст ему возможность 
входить в систему, утверждать покупку 
программ или авторизовываться в про‑

граммах, приложив палец к сканеру. Кро‑
ме того, отпечатком пальца можно будет 
“защитить” личные папки;

• дополнительные функции Windows 
Defender и Internet Explorer. Встроенный 
антивирус Microsoft обзаведется монито‑
рингом сетевых соединений, а IE11 смо‑
жет сканировать бинарные расширения 
(например, ActiveX) при помощи антиви‑
русов перед непосредственным использо‑
ванием самих расширений.

Управление:
• блокировка изменений начального 

экрана для корпоративных устройств. 
Теперь можно будет контролировать рас‑
кладку приложений начального экрана 
и запрещать любую персонализацию вну‑
три рабочих групп или целой компании;

• очистка данных по работе с удален‑
ным предприятием. Станет возможным 
удалять всю служебную информацию, 
оставляя нетронутыми пользователь‑
ские данные с персонального устройства 
на Windows 8.1;

• поддержка Open MDM. Новые 
возможности OMA‑DM (Open Mobile 
Alliance Device Management) встроены 
в ОС и позволят управлять мобильными 
устройствами, используя сторонние ре‑
шения MDM (например, MobileIron или 
AirWatch) без наличия дополнительных 
программ;

• присоединение к рабочему месту. 
Новая функция позволит предоставлять 
общий доступ к защищенным корпора‑
тивным данным только зарегистрирован‑
ным пользователям;

• назначенный доступ. Возможность 
блокировки некоторых функций системы 
(например, приложений Windows Store) 
на определенный период.

Windows 8.1 названа разработчиками 
в шесть раз более без о пас ной, чем Win‑
dows 7, и в двадцать раз без о пас ней Win‑
dows XP. Возможно, это обстоятельство 
станет ещё одним поводом для обновления 
до Windows 7 или 8 тем компаниям, кото‑
рые его по тем или иным причинам либо 
откладывают, либо не планируют вовсе.

Microsoft рассказала о так называемой 
концепции Provable PC Health (оконча‑
тельное название может быть другим). 
Идея заключается в том, что установ‑
ленная на машине пользователя версия 
ОС сравнивается с “эталонной” на пред‑
мет поиска критических изменений, ко‑
торые могут быть следствием действия 
вирусов, вредоносных программ и т. п. 
Вполне возможно, что данный механизм 
будет напоминать алгоритм сравнения 
контрольных сумм файлов для проверки 
их идентичности.

Многие пользователи Windows 8 ожи‑
дают от обновления возвращения кноп‑
ки “Пуск”, которая, по всей видимости, 
действительно должна там появиться. 
Помимо возврата меню “Пуск” Microsoft 
расширила для пользователей некоторые 

возможности персонализации. Пожалуй, 
главная из них — это возможность загру‑
жать систему прямо в режим рабочего 
стола минуя стартовый экран Windows 8. 
Эта опция придется по душе тем, кто 

пользуется компьютером без 
сенсорного экрана и не нужда‑
ется в приложениях, адаптиро‑
ванных для него.

С выходом обновления изме‑
нению подвергнется также ин‑
терфейс Windows 8:

• экран блокировки мож‑
но будет украсить слайд‑шоу 
из пользовательских фото;

• введены два новых размера 
для плиток на стартовом экране 
системы, что позволит удобнее 
ими “маневрировать”;

• приложения можно будет 
сортировать по названию, кате‑
гориям, частоте использования 

и дате установки, а также формировать 
в задаваемые пользователем группы;

• появятся новые возможности для 
персонализации устройств — больше 
цветов, которые можно определить в ка‑
честве фона для рабочего стола, и альтер‑
натива в виде анимированных обоев;

• панель поиска будет работать с гло‑
бальной сетью, локальными приложени‑
ями, файлами на устройстве и в облач‑
ном хранилище, представляя результаты 
в фирменном плиточном стиле новой ОС;

• сохранять файлы в облачном сервисе 
SkyDrive и открывать их в дальнейшем 
можно будет напрямую из общего интер‑
фейса Windows 8.1, в том числе в офлайн‑
режиме;

• одновременно работая с нескольки‑
ми запущенными программами, можно 
будет изменять размеры окон, разделяя 
экран на несколько секторов.

Конечно, это далеко не полный спи‑
сок того, что пользователи увидят 
в Windows 8.1. Например, поиск станет 
не просто всплывающей панелью, а пол‑
ноценным хабом, внутри которого будет 
выполняться поиск среди приложений, 
настроек, файлов и даже в Интернете. 
На сенсорной клавиатуре появится воз‑
можность вводить знаки препинания 
и специальные символы долгим нажа‑
тием на нужную клавишу, а также бы‑
стрыми движениями вверх по сенсорным 
кнопкам для часто используемых знаков. 
Будет доработан магазин приложений, 
в нём появятся расширенные возмож‑
ности поиска и сортировки программ, 
а сам интерфейс будет использовать ме‑
сто на экране более рационально.

Что касается приложений, то, по сло‑
вам старшего менеджера по маркетингу 
продукции Microsoft Майкла Нихауса, 
для тех пользователей Windows 8, кото‑
рые не устанавливали предварительную 
версию “восьмёрки”, но желают обно‑
виться до Windows 8.1, переустанавливать 
приложения не придётся — все их на‑
стройки, данные и приложения будут пе‑
ренесены автоматически. Он заявил при 
этом, что обновление с 8 до 8.1 будет со‑
поставимо с переносом пользовательских 
данных с Windows 7 на Windows 8.

Кроме того, Нихаус рассказал, что Mi‑
crosoft рассчитывает уменьшить багаж 
унаследованного кода для 8.1 по срав‑
нению с Windows 8, для чего команда 
инженеров работает над удалением уста‑
ревших компонентов, временных фай‑
лов, а также над улучшенной технологией 
сжатия, чтобы больше места высвободить 
на компьютерах пользователей. Специа‑
лист отметил, что для установки превью‑
версии Windows 8.1 потребуется 4 Гб сво‑
бодного пространства.

Напомним, что предварительная вер‑
сия ОС Windows 8.1 будет представлена 
26 июня, а окончательная должна по‑
явиться до конца нынешнего года.� :

ОС

елена гОреткина

Компания SAP покупает частную 
фирму Hybris (Швейцария), про‑
изводителя программных продук‑

тов для электронной коммерции, которые 
позволяют взаимодействовать с потреби‑
телями с помощью разных каналов, 

устройств и других средств 
связи. Условия сделки 

не раскрываются, но по сведениям из ос‑
ведомленных источников сумма состав‑
ляет порядка 1 млрд. долл.

По единодушному мнению наблюда‑
телей, этот шаг SAP в сторону электрон‑
ной коммерции объясняется желанием 
обойти фирму Salesforce.com, которая 
в прошлом году вытеснила немецкого ги‑
ганта с первой позиции на рынке CRM. 
Так, по данным Gartner, в 2012‑м доход 
SAP на рынке CRM вырос всего на 0,1%, 
в то время как у Salesforce.com — на 26%.

Hybris, основанная в 1997‑м, сейчас яв‑
ляется быстрорастущей компанией, вы‑
пускающей программную платформу для 
электронной коммерции, которая поддер‑
живает все возможные коммуникационные 
каналы и различные варианты торговли — 
в обычных магазинах, через мобильные 
устройства, с помощью call‑центров и по‑
средством веб. Это ПО, предназначенное 
как для крупных, так и для небольших ком‑
паний, обеспечивает единое представление 
о потребителях и продуктах независимо 
от каналов связи благодаря встроенным 
средствам управления мастер‑данными 
и другим инструментам.

В Hybris работает 650 со труд ни ков, 
у компании более пятисот заказчиков, 

а ее оборот в прошлом году составил 
85 млн. долл.

Как заявили представители SAP, идея 
состоит в объединении ПО Hybris с базой 
данных SAP  HANA, которая выполняет 
обработку информации в оперативной 
памяти, чтобы предприятия могли отсле‑
живать покупательские тренды и в ре‑
альном времени организовывать акции, 
подстегивающие спрос.

В последнее время SAP явно акти‑
визируется на рынке CRM. К приме‑
ру, полгода назад компания запустила 
систему 360 Customer, объединяющую 
ее CRM‑приложения и  HANA с соци‑
альным ПО Jam и другими продуктами. 
Аналитики считают эти действия SAP 
ответом на шаги конкурентов, таких как 
Oracle и Salesforce.com, которые также 
активно строят платформы, позволя‑
ющие компаниям более тесно взаимо‑
действовать с потребителями с помо‑
щью социальных сетей и мобильных 
устройств.

Так, Salesforce.com недавно купила 
за 2,5 млрд. долл. компанию ExactTarget, 
которая помогает предприятиям прово‑
дить рекламные кампании по электрон‑
ной почте. Один из руководителей SAP 
Билл Макдермот назвал эту сделку зага‑
дочной и запустил шпильку в адрес кон‑
курента, заметив, что обычно он и другие 
менеджеры сразу отправляют рекламную 
почту в папку для спама.

По плану сделка должна завершиться 
в III квартале, а после этого Hybris сохра‑
нит некоторую автономность, став неза‑
висимым под раз де лением SAP.� :

E‑ COMMERCE

Что нового несёт Windows 8.1 для бизнеса

SAP бросает вызов Salesforce.com

Microsoft позиционирует Windows 8.1 как набор усовершенство‑
ванных функций, которые необходимы сотрудникам различных 
предприятий
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ЕлЕна ГорЕткина

Компания Microsoft завершила по-
строение новой схемы подготов-
ки и тестирования, которая была 

анонсирована в прошлом году. “Изме-
нения вызваны переходом на облачные 
технологии, — объяснила Мария Соло-

дянкина, менеджер по ра-
боте с учебными центрами 

Microsoft в России. — В 2012 г. спрос на 
специалистов с навыками работы с обла-
ками вырос почти вдвое по сравнению с 
2011-м. Microsoft и другие вендоры отре-
агировали на эти изменения”.

В течение года после объявления новая 
программа наполнялась деталями, необ-
ходимыми для того, чтобы люди понима-
ли, какие экзамены нужно сдать и какие 
курсы пройти. Эта работа завершилась 
буквально на днях.

Во-первых, компания упростила про-
грамму за счет уменьшения числа специ-
ализаций. “Появилась более четкая связь 
между курсами и экзаменами”, — отмети-
ла г-жа Солодянкина.

Во-вторых, появились требование пе-
риодической ресертификации для под-
тверждения актуальности знаний. “Если 
специалист не проходит ресертификацию 
раз в два или в три года, в зависимости от 

специализации, то он теряет свой статус, 
— сказала Мария Солодянкина. — Но 
для ресертификации не нужно повтор-
но сдавать все экзамены, 
достаточно лишь одного, а 
для начального уровня MTA 
(Microsoft Technology As-
sociate) ресертификация не 
требуется”.

В третьих, в новой про-
грамме акцент делается на 
проверку наличия более глу-
боких и серьезных знаний, 
поэтому для получения каж-
дого статуса нужно пройти 
более серьезную процедуру 
тестирования и сдать больше 
экзаменов, чем раньше.

Одновременно с измене-
нием программы Microsoft 
постаралась сделать процедуру серти-
фикации более доступной. Так, в конце 
прошлого года у компании Prometric в 
Москве появился центр тестирования на 
высший статус “Мастер”, и Россия стала 
десятой страной мира с таким центром. 
Как объяснила Мария Солодянкина, для 
получения этого статуса нельзя обратить-
ся в любой центр Prometric, а только в 
специализированный. Одним из требова-

ний к такому центру является отсутствие 
у него своего учебного центра. Однако для 
получения статуса “Мастер” по некото-

рым технологиям нужно обя-
зательно пройти обучение, 
которое доступно только за 
рубежом. Поэтому в нашей 
стране пока можно сертифи-
цироваться только по техно-
логиям, не требующим та-
кого обучения, а именно по 
SQL Server и Exchange Server.

Второй шаг в сторону по-
вышения доступности связан 
с расширением круга тех, кто 
может получить сертификат 
начального уровня MTA. 
Прежде он был предназначен 
только для учащихся, а теперь 
— для всех желающих. “MTA 

не предполагает наличия практического 
опыта, нужны только знания по технологи-
ям, — объяснила г-жа Солодянкина. — По-
этому такой сертификат может пригодиться 
не только студентам, но и другим специали-
стам — например, непрофессионалам по 
ИТ, которые имеют дело с ИТ. Им требу-
ются не практические навыки, а понимание 
особенностей технологий. Нам кажется, что 
этот сертификат пригодится партнерско-

му каналу”. Одновременно с расширением 
аудитории было объявлено, что экзамены 
на статус MTA можно сдавать не только в 
центре тестирования Certiport, как раньше, 
но и в центрах Prometric.

Третий шаг в сторону доступности серти-
фикации связан с началом массового пере-
хода специалистов на дистанционное обу-
чение. Понимая эту тенденцию, Microsoft 
в нынешнем году предоставила партнерам 
по обучению базу для такого сервиса.

Так, еще с прошлого года компания на-
чала публиковать курсы к моменту выхода 
продукта на рынок, затем стала выпускать 
электронные учебники, причем не просто в 
виде веб-страниц, а в формате, более удоб-
ном для навигации. И наконец, появилась 
возможность создавать учебники из мо-
дулей. Такой функционал был и раньше, 
но с большими ограничениями, а теперь 
партнеры по обучению могут из таких “ку-
биков” строить авторизованные курсы под 
требования заказчика. Более того, была до 
конца построена система авторизации ав-
торских курсов учебных центров и контент-
провайдеров. В результате они могут их до-
полнять проверенными курсами Microsoft.

Партнеры по обучению положительно 
относятся к этим изменениям. “Для нас 
это хорошо, потому что мы можем боль-
ше учить и предлагать больше курсов, — 
сказал Дмитрий Гудзенко, директор УЦ 
“Специалист”. � :

Microsoft обновляет программы обучения и сертификации

оБУЧЕниЕ

Мария Солодянкина: “По
явилась более четкая связь 
между курсами и экзаме
нами”

ВалЕрий ВаСильЕВ

Правая верхняя четверть магиче-
ского квадранта аналитической 
компании Gartner, построенного 

в августе 2012 г. для рынка систем управ-
ления ИТ-сервисами (ITSM), осталась 
пустой. Это означает, что среди разработ-

чиков — участников 
этого рынка сегодня 

нет лидеров. Во всяком случае, так счи-
тают специалисты Gartner, не первый раз, 
кстати, оставляющие эту четверть ITSM-
квадранта пустовать.

В одном из своих выступлений на 
майской конференции Russian ITWeek 
‘2013 директор по направлению систем 
автоматизации процессов управления 
ИТ-услугами компании ARBYTE Сергей 
Лямуков отметил, что вендоры, которых 
ранее Gartner относила к лидерам сег-
мента управления ИТ-сервисами, к на-
стоящему времени реализовали в своих 
продуктах функционал, поддерживаю-
щий практически все процессы, преду-
смотренные лучшими международными 
ITSM-практиками и аккумулированные 
в ITIL. Похоже, что прежние критерии 
оценки зрелости систем управления ИТ-
сервисами себя исчерпали, а новые пока 
не формализованы. В каком же направ-

лении развивается управление ИТ-сер-
висами? И какие требования к данной 
сфере вызревают внутри изменяющегося 
ИТ-рынка?

По мнению директора департамента 
программных решений компании AR-
BYTE Натальи Калимановой, развитие 
управления ИТ-сервисами обязательно 

должно учитывать рост востребованности 
облачных технологий и соответствующих 
ИТ-сервисов, с помощью которых можно 
наиболее эффективно организовать поль-
зовательский доступ к ИТ — разномас-
штабный и мобильный. При этом новая 
концепция управления ИТ-ресурсами, как 
и прежняя, должна принимать в расчёт 
всё большую искушенность людей в по-
треблении ИТ, поощрять их самообслужи-
вание, даже самодостаточность в процессе 
обращения за ИТ-услугами, повышая тем 
самым комфортность технической под-
держки и сокращая расходы на нее.

Руководитель направления Kaseya 
в компании Sparxent Distribution Олег 
Малых связывает отсутствие лидеров по 
версии Gartner в управлении ИТ-серви-
сами с недостатком инноваций в этой 
области, претерпевающей принципиаль-
ные трансформации, в результате кото-
рых рынок управления ИТ-сервисами 
(в прежней его трактовке аналитиками) 
перестал расти.

По его мнению, главной тенденцией раз-
вития ИТ-сервисов становится минимиза-
ция внутрикорпоративных ИТ-ресурсов, 
прежде всего максимальное упрощение 
рабочих мест (это именно та предметная 
ИТ-область, на которой изначально было 

сосредоточено традиционное управление 
ИТ-сервисами), перенос корпоративной 
ИТ-инфраструктуры в облака.

Олег Малых считает, что организо-
вать ИТ-сервисы в России (в отличие 
от стран, развитых в области ИТ) так, 
чтобы их границы были четкими и по-
нятными для всех участников процесса 
предоставления сервисов, пока не по-
лучается. В нашей стране, как показы-
вает здешний опыт компании Kaseya, 
даже в тех случаях, когда дело касается 
ИТ-аутсорсинга, сегодня преобладает 
форма аутстаффинга, т. е. управление 
внутрикорпоративными ИТ-ресурсами 
организуется по традиционной схеме с 
тем лишь отличием, что к обслуживанию 
корпоративных ИТ привлекаются внеш-
ние специалисты, которые работают на 
территории и с ресурсами заказчика. 
Пока не более 10% ИТ-аутсорсеров в 
России задумываются о полноценном 
предоставлении ИТ-услуг, при этом 
скептически относясь к зарубежному 
опыту, стараясь разработать и реализо-
вать собственные подходы ИТ-аутсор-
синга. В результате инструменты, подоб-
ные тем, которые предлагает Kaseya, в 
нашей стране востребованы мало. Что 
же касается российских ИТ-менедже-
ров, то ведут они себя консервативно: не 
хотят отказываться от сформированной 
около семи лет назад модели предостав-
ления корпоративных ИТ-ресурсов.� :

Куда движется управление ИТ-сервисами?

инФраСтрУктУра

Магический квадрант для рынка систем управ
ления итсервисами (ITSM)
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сергей свинарев

Открывая очередную, XII конфе‑
ренцию по управлению проекта‑
ми, генеральный директор ком‑

пании  ПМСОФТ Александр Цветков 
заявил, что в центре ее внимания будет 
вопрос о том, какой проект 

следует счи‑
тать успеш‑

ным. Прежде таким критери‑
ем было попадание проекта 
в своеобразный “магический 
треугольник”: соблюдение 
сроков, достижение плановых 
целей и соответствие заданно‑
му бюджету. Сейчас, по мне‑
нию г‑на Цветкова, ему 
на смену должно прийти кли‑
енториентированное управле‑
ние проектами, в полной мере учитываю‑
щее интересы бизнеса. Проект может 
считаться успешным вне зависимости 
от значений его временных и стоимост‑
ных показателей, если заказчик, опира‑
ясь на свою систему ценностей и крите‑
риев, посчитает его таковым.

В дальнейшем докладчик уточнил, что 
для правильной оценки следует учиты‑
вать выгоды, получаемые всеми участни‑
ками проекта, включая и исполнителей. 
Бывает и так, что проект, поначалу ка‑
завшийся неудачным, в долговременной 
перспективе оказывается весьма полез‑
ным. В свою очередь, президент компа‑
нии  CMCS Бассам Самман выразил уве‑
ренность, что успешность проекта (или 
портфеля проектов) следует рассматри‑
вать в контексте общей стратегии фирмы 
или организации. К примеру, по финан‑
совым показателям проект выгоднее ре‑
ализовывать в Москве, но если поставить 
целью социальные задачи, то его следует 
вывести в один из регионов. Среди та‑
ких нефинансовых критериев докладчик 
упомянул соблюдение нормативных тре‑
бований, уменьшение числа смертельных 
исходов в ДТП, создание новых рабочих 

мест, сокращение времени предоставле‑
ния госуслуг и даже... снижение уровня 
махинаций в проектах.

Здесь возникает уместный вопрос: всег‑
да ли удовлетворенность заказчика ком‑
пенсирует неудачи в плане выполнения ос‑

новных критериев магического 
треугольника? Из приведен‑
ных г‑ном Самманом примеров 
следует, что в реальной жизни 
ситуация гораздо сложнее. Вот 
лишь некоторые из этих приме‑
ров. Строительство аэропорта 
города Денвера было задержа‑
но на два года, а его стоимость 
выросла с 1 до 5 млрд. долл. 
При возведении Сиднейско‑
го оперного театра стоимость 
проекта достигла 100 млн. ав‑

стралийских долларов (планировалось 
7 млн.). Авиакомпания American Airlines 
потратила 165 млн. долл. на информа‑
ционную систему резервирования мест 
в гостиницах и проката авто‑
мобилей, но была вынуждена 
остановить проект досрочно. 
Сданная с опозданием диспет‑
черская система скорой помо‑
щи Лондона была закрыта по‑
сле одного дня эксплуатации. 
Оправдывает ли социальная 
значимость тех или иных про‑
ектов столь большой перерас‑
ход финансовых и временных 
ресурсов? Думается, впрочем, 
докладчику трудно было уди‑
вить российскую аудиторию, наслышан‑
ную историй о строительстве олимпийских 
объектов в Сочи. В целом же, по словам 
Бассама Саммана, в мире в срок и в рамках 
бюджета завершается 51% проектов, своей 
цели достигают 74%, а в 50% случаев про‑
исходит загадочное “ползучее изменение 
замысла”.

Разумеется, в некоторых ситуациях 
перерасход времени или денег не лиша‑
ет смысла проект в целом. Скажем, как 

бы там ни было, а сочинскую олимпиа‑
ду никто не отменит, и все, что положе‑
но, там будет сделано за любые деньги. 
Но в большинстве случаев есть некая 
критическая точка окупаемости, пре‑
высив которую, вы никогда не вернете 
затраты. По достижении такой точки 
проект следует закрывать. Правильнее 
было бы останавливать работы задолго 
до подхода к этой точке, когда 
превышение расходов и сро‑
ков еще не настолько вели‑
ко, чтобы жалеть о потерях, 
но довольно четко обозначает 
гибельный для проекта тренд. 
Согласитесь, чтобы пойти 
на такой шаг на первых этапах 
проекта, нужно определенное 
мужество. О любопытном ис‑
следовании “Психологические 
аспекты закрытия проекта” 
поведал директор фирмы Pro‑
jectLink Вернер Мейер. По его словам, ре‑

шимость в этом вопросе силь‑
но зависит от того, на каком 
этапе проекта нужно прини‑
мать решение о его остановке, 
и она варьируется от отрасли 
к отрасли. На ранних этапах 
на указанный шаг готовы пой‑
ти лишь 30% менеджеров про‑
ектов, на поздних — до 60%. 
Нежелание останавливать 
“пикирующий” проект участ‑
ники опроса объясняли по‑
разному. Кто‑то сетовал, что 

он сам и инициировал проект, другие 
надеялись, что положение еще исправит‑
ся, третьи мечтали о том, что в результате 
проекта появятся некие новые выгоды, 
не запланированные изначально, четвер‑
тые опасались, что такой шаг негативно 
отразится на их карьерном росте. Вернер 
Мейер рассказал, что однажды он провел 
опрос на эту тему среди двадцати россий‑
ских специалистов в области проектного 
управления и результат очень удивил его. 

Около 95% опрошенных заявили, что 
ни за что не приостановят заведомо убы‑
точный проект. Объяснений этому факту 
у докладчика, к сожалению, не нашлось.

Как же все‑таки сделать все проекты 
успешными? По мнению Александра 
Цветкова, для этого программные сред‑
ства проектного менеджмента должны 
быть тесно интегрированы с основными 
бизнес‑приложениями, в результате чего 
будет сформирована комплексная систе‑
ма управления проектами. Напомним, 
что организатор конференции компания 

 ПМСОФТ является платино‑
вым партнером Oracle Prima‑
vera, поэтому многие вопро‑
сы интеграции ПО Primavera 
с приложениями Oracle реша‑
ются на уровне вендора. Как 
пояснил один из основателей 
компании Primavera, а сегодня 
вице‑президент под раз де ления 
Oracle Primavera Дик Фарис, 
в нынешнем году Oracle пла‑
нирует выпустить интеграци‑
онную платформу Primavera 

Gateway, с помощью которой можно бу‑
дет интегрировать средства управления 
проектами Primavera с бизнес‑приложе‑
ниями разных вендоров, включая и SAP. 
Кроме того, благодаря покупке Oracle 
ряда компаний существенно расширяет‑
ся функциональность продукта и появля‑
ются возможности использования в нем 
облачных и мобильных решений. В этом 
контексте были упомянуты, в частности, 
SaaS‑сервисы Unifier (контроль проектных 
затрат) и Instantis (управление портфеля‑
ми корпоративных ИТ‑проектов).

Вспомнив о том, что компания Prima‑
vera была создана ровно тридцать лет 
назад, Дик Фарис отметил огромный 
прогресс в развитии самой дисциплины 
проектного менеджмента, которая се‑
годня является обязательным предметом 
во всех американских технических ву‑
зах. “Если в 1980 г. в ассоциации Project 
Management Institute было только 2 тыс. 
членов, — напомнил он, — то сегодня 
в ней зарегистрировано 700 тыс. специа‑
листов”.� :

Конференции

Денис воейКов

Компания Schneider Electric по 
всему миру запустила серию 
мероприятий в рамках своего 

ежегодного форума инновационных и 
энергоэффективных технологий Xperi‑
ence Efficiency’2013. Заявленная цель 

проекта — объединить 
представителей бизнеса, 

власти и науки для поиска совместно‑
го решения глобальных энергетических 
проблем и формирования модели новой 
энергоэффективной мировой экономики. 
Как пояснил президент Schneider Elec‑
tric в России и старший вице‑президент 
по странам СНГ Жан‑Луи Стази, в этом 
году одновременно с Россией в дискус‑
сию компании включаются США, Китай, 
Колумбия и Бразилия. Он на‑
помнил, что Schneider Electric 
считает себя глобальным ли‑
дером в двух направлениях: 
энергоэффективность и так 
называемые умные города. 
Причем, несмотря на то что 
рассматриваемое мероприятие 
в первую очередь посвящено 
именно городам, тема энер‑
гоэффективности (экономии 
энергоресурсов) является для 
них столь актуальной, что без 
ее рассмотрения обойтись было бы прин‑
ципиально невозможно.

Отчасти в подтверждение данного тези‑
са г‑ну Стази был задан вопрос, не счита‑
ет ли он, что в деле продвижения концеп‑
ции умных городов в России у компании 
возникнет ряд очевидных проблем. Дело 

в том, что наша страна, как известно, рас‑
полагает достаточно серьезными ресурса‑
ми (газ, нефть, уголь) и развитой атомной 
энергетикой, следствием чего 
является один из самых низких 
в мире уровень себестоимости 
вырабатываемой электроэнер‑
гии. Кроме того, в России все 
еще используется схема пе‑
рекрестного субсидирования 
тарифов, когда большая часть 
цены за электроэнергию для 
населения (предельно низкой 
по мировым стандартам) пе‑
рекладывается на тарифы для 
промышленности. Добавим 
сюда исторически сложившуюся привыч‑
ку наших сограждан не заботиться о ра‑

циональном использовании 
любых видов энергии в быто‑
вых условиях и получим впол‑
не очевидную неготовность 
наших городов становиться 
энергоэффективными и, как 
следствие, “умными”.

Комментируя данную ситуа‑
цию, г‑н Стази подчеркнул, что 
в его компании и не надеются 
изменить ситуацию за одну 
ночь. В Schneider Electric на‑
строены на длительную пла‑

номерную работу. На данном поприще 
перемены происходят крайне медленно, 
и свою задачу компания видит как раз 
в том, чтобы сделать этот процесс как 
можно более интенсивным.

Проблема перекрестного субсидирова‑
ния очевидна и для партнера междуна‑

родной экспертной группы McKinsey & 
Company по энергетике и сырьевым ма‑
териалам Степана Солженицына, однако 

и в его понимании просто си‑
деть и дожидаться, когда этот 
барьер по тем или иным при‑
чинам исчезнет, бессмысленно. 
Над повышением энергоэф‑
фективности нужно работать 
уже сейчас, чтобы сегодняш‑
ние усилия дали ощутимый ре‑
зультат, когда общая ситуация 
станет более благоприятной. 
“С чего легче начинать? — 
задается вопросом 
г‑н Солженицын. — 

С повышения тарифов для 
населения темпами, сильно 
опережающими инфляцию? 
Наверное, нет. Разумнее по‑
вышать энергоэффективность 
(как это делали в США, Ка‑
наде и Европе), что позволит, 
увеличивая тарифы, не уве‑
личивать для граждан суммы 
платежей”.

Г‑н Стази с сожалением от‑
мечает, что в Европе из‑за последнего 
экономического кризиса инвестиции 
в энергоэффективность существенно 
уменьшились и с точки зрения соответ‑
ствующих инноваций она сейчас явно 
отстает от Китая и США. В отношении 
же России он преисполнен определен‑
ного оптимизма. В его понимании у на‑
шей страны есть два замечательных ре‑
сурса: вышеупомянутая энергетика и, 
что характерно, информационные тех‑

нологии; в сумме они могут дать очень 
существенный толчок экономике, что 
позволит России стать одним из миро‑
вых лидеров.

Как можно было понять из слов руко‑
водителя отдела по разработке и реали‑
зации решений для интеллектуальных 
сетей Schneider Electric в России Марии 
Андреевой, в реформе российской энер‑
гетики как минимум на экспертном уров‑
не компания принимает самое активное 
участие. В частности, ее эксперты ока‑
зывают консультационную поддержку 
Федеральной сетевой компании, разраба‑

тывающей проект концепции 
реформ на основе ИТ.

Кроме того, по уверению 
г‑жи Андреевой, одной из ос‑
новных задач, поставленных 
перед строящимся центром 
R&D Schneider Electric в Скол‑
кове, является передача и рас‑
пределение энергии в так назы‑
ваемые умные сети. И по всей 
видимости, в компании счита‑
ют, что это также имеет прямое 
отношение к реформе отечест‑

венной энергетики.
По уверению г‑на Стази, переезд разра‑

ботчиков компании в Сколково начнется 
уже к концу нынешнего года, и в целом 
Schneider Electric планирует в ближайшие 
годы довести локализацию своего произ‑
водства в России до 60%. Он уверен, что 
в части построения умной инфраструкту‑
ры городов близкие компании идеи уже 
явно находят понимание местных властей 
в отдельных регионах России.� :

Какой проект следует считать успешным?

Schneider Electric верит в энергоэффективное будущее России

александр цветков

Бассам самман

вернер Мейер

Жан-Луи стази

степан солженицын

Мария андреева

инновации
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словам заявителя, сокращает число за-
пущенных циклов процессора для обра-
ботки фоновых приложений в ОЗУ. На-
помним, что предыдущая OS Mountain 
Lion сохраняла неактивные приложения 
на жёстком диске. Утверждается, что за 
счёт технологии сжатия производитель-
ность системы по сравнению с предше-
ственницей возросла в 1,4 раза.

Разработчики уже могут загрузить 
предварительную версию Mavericks. Фи-
нальная версия ОС выйдет осенью 2013 г. 
О цене OS X Mavericks не сообщалось. 

Напомним, что нынешняя клиентская 
версия Mac OS X 10.8 стоит 20 долл., сер-
верный вариант — 50 долл.

Одновременно с настольной была 
анонсирована и новая мобильная плат-
форма Apple — iOS 7. Что касается 
основных изменений по сравнению 
с шестой версией, то можно отметить 
кардинальным образом изменённый 
интерфейс: иконки приложений стали 
более плоскими, система получила но-
вые шрифты и обои. Добавлены панели 
с эффектом прозрачности, поменялся 
экран блокировки: чтобы разблокиро-
вать устройство, необходимо будет про-
вести по экрану снизу вверх.

Была доработана консоль управления 
iOS — теперь с её помощью пользова-
тель сможет открыть панель управления 
беспроводными модулями, блокировкой 
экрана, включением бесшумного режима, 
управлением яркостью и воспроизведе-
нием плеера. iOS 7 получила поддержку 
многозадачности, в ней также улучшен 
просмотр запущенных приложений, ко-
торые при их пролистывании выводятся 
на экран устройства в виде карточек.

Мобильный браузер Safari получил 
полноэкранный режим, а сохранённые 
в нём вкладки теперь располагаются вер-
тикально. Компания заявила, что улуч-
шила управление браузером и адресной 
строкой. Приложение для камеры полу-

чило фильтры. Голосовой помощник Siri 
заговорил мужским голосом, научился 
распознавать новые голосовые коман-
ды, понимать немецкий и французский 
языки, поддерживать интегрированный 
поиск Microsoft Bing.

Apple обновила магазин приложений 
App Store, а скачанные приложения те-
перь обновляются автоматически. Ос-
новной экран iOS умеет реагировать на 
наклоны аппарата и отображает соответ-
ствующую анимацию. iOS 7 появится в 
публичном доступе осенью 2013 г., уста-
новить её можно будет на iPhone 5, iPad 4 
и iPod touch пятого поколения.

Помимо софтверного обновления Ap-
ple представила и аппаратное. В частно-
сти, компания показала обновлённую 
линейку ноутбуков MacBook Air, со-
зданных на базе процессоров четвёртого 
поколения Intel Haswell. Надо заметить, 
что новые MacBook Air не претерпели 
никаких внешних изменений, но зато 
была усилена их “начинка”. Новинки 
по-прежнему существуют в версиях с 
11- или 13-дюймовыми экранами. Обе 
модели могут поставляться с 1,3-ГГц чи-
пом Intel Core i5-4250U и новым GPU 
Intel HD 5000, но в 13,3-дюймовой мо-

дели используются два графических 
контроллера, благодаря чему скорость 
обработки графики возросла на 40%. По 
желанию пользователей новинки могут 
быть оснащены более мощным 1,7-ГГц 
чипом, который в turbo-режиме разгоня-
ется до 2,6 ГГц. Помимо этого в обнов-
ленные модели добавлена поддержка 
нового стандарта беспроводной связи 
Wi-Fi 802.11ac, который обеспечивает 
трехкратный рост скорости передачи 
данных.

Новые MacBook Air не получили 
Retina-дисплеев. 11-дюймовый вариант 
сохранил разрешение 1366×768, тогда 

как 13-дюймовый — 1440×900. В то же 
время обе модели имеют по два пор-
та USB 3.0, один Thunderbolt и разъем 
MagSafe 2. Производитель сообщил о 
возросшем времени автономной работы 
ноутбуков: 11-дюймовая модель может 
проработать до 9 ч, 13-дюймовая — до 
12. Стоимость 11,6-дюймовой модели в 
начальной конфигурации (128 Гб SSD) 
в США составит 999 долл., модели с 
экраном 13,3 дюйма (128 Гб SSD) — 
1099.

Вместе с ноутбуками компания пока-
зала и новый беспроводной передатчик 
AirPort Extreme, а также сетевое храни-
лище Time Capsule, которое имеет встро-
енные диски на 2 и 3 Тб. AirPort Extreme 
содержит модуль WiFi 802.11ac, позволя-
ющий передавать данные на гигабитных 
скоростях.

Что касается обновления рабочих 
станций Mac Pro, то они выполнены в 
цилиндрическом дизайне и комплекту-
ются новейшим 12-ядерным 256-разряд-
ным чипом Intel Xeon, поддерживают 
Thunderbolt 2 и используют скорост-
ные хранилища на базе PCIe. Тип ис-
пользуемой в них оперативной памяти 
— 1866-МГц DDR3, поддерживается 
технология коррекции ошибок ECC. 
В стандартной комплектации Mac Pro 
оснащаются двумя видеоадаптерами 
AMD FirePro. Также они поддерживают 
формат видео 4K, приходящий на смену 
Full HD. В качестве опции используются 
SSD-накопители, ранее рабочие стан-
ции Apple оснащались исключительно 
жесткими дисками.

Apple очень серьезно отнеслась к раз-
работке системы охлаждения Mac Pro. В 

новой версии используется один большой 
вентилятор, вокруг которого собраны все 
части компьютера. Благодаря такой ком-
пактной сборке удалось добиться высо-
кой эффективности охлаждения и низ-
кого уровня шума. Mac Pro оборудован 
шестью разъемами сверхбыстрого порта 
Thundeerbolt 2, четырьмя портами USB 
3.0, Gigabit Ethernet и HDMI 1.4. Из бес-
проводных коммуникаций доступны Wi-
Fi 802.11ac и Bluetooth 4.0. Все эти ново-
введения заключены в корпусе размером 
25,15×16,76 см, в восемь раз более компак-
тном, чем старые Mac Pro. Станции будут 
собираться в США, а их сроки поставок и 
цену компания объявит позднее.

Компания Apple также представила 
условно-бесплатный музыкальный он-
лайн-сервис iTunes Radio. Этот сервис, 
встроенный в штатное музыкальное при-
ложение, позволяет слушать музыку в 
онлайн-режиме. Работать iTunes Radio 
будет интеллектуально: он будет анали-
зировать то, что пользователь слушает в 
iTunes, и предлагать ему нечто подобное 
из своего каталога, периодически преры-
вая трансляцию рекламой. Пользователи 
решения iTunes Match, стоящего 25 долл. 
в год, смогут получить Radio без рекламы. 
По функциям iTunes Radio, на котором 
уже при запуске будут доступны около 
сотни станций, напоминает функционал 
сервисов Pandora или Spotify. Apple за-
ключила лицензионные соглашения с 
тремя крупными лейблами — Warner Mu-
sic Group, Universal Music Group и Sony 
Music Entertainment. Как сообщает ком-
пания, новый сервис заработает в США 
осенью. О запуске в других странах не 
сообщается.� :

“облака — в первую очередь”. Предва-
рительные варианты этого ПО для озна-
комления должны появиться до конца 
июня, окончательные версии Windows 
Server 2012 R2 и System Center 2012 R2 
выйдут на рынок до конца текущего года, 
SQL Server 2014 последует за ними спустя 
небольшое время.

Достоинства гибридного облака были 
продемонстрированы на примере пу-
бличной предварительной версии набора 
облачных сервисов Windows Azure Biz-
Talk Services, которые предназначены для 
интерграции корпоративных решений, 
размещенных как в локальном онпремис-
варианте, так и в облаке.

Конечно, на конференции была за-
тронута тема развития Windows 8, кон-
кретные контуры которого будут явно 
показаны уже в нынешнем июне на кон-
ференции Build ‘2013 в виде обновления 
под номером 8.1. Пока возможности это-
го представлялись больше на словах: в 
нем будут сделаны улучшения в области 
безопасности, управления, мобильности 
и сетевой работы. В частности, обещано, 
что пользователи Windows 8.1 получат 
более гибкие функции управления ОС че-
рез System Center Configuration Manager 

2012 R2, для этих же задач можно будет 
использовать новые MDM-решения (mo-
bile device management) от третьих фирм.

Как обычно, на TechEd не были обой-
дены вниманием разработчики ПО: на 
мероприятии было сказано о скором 
представлении предварительной версии 
нового Visual Studio 2013 (при том, что 
версия 2012 была выпущена в сентябре 
прошлого года). Новшества этого инстру-
мента также связаны с совершенствова-
нием поддержки всего жизненного цикла 
приложений как для режима онпремис, 
так и в облачном варианте.

Что касается организационно-деловых 
вопросов, то в Нью-Орлеане было объ-
явлено о приобретении подразделения 
InRelease Business Unit компании InCycle 
Software, которое занимает одну из веду-
щих позиций в области создания средств 
управления приложениями, работающи-
ми в средах Microsoft .NET и Windows 
Server. Новые возможности получат 
также подписчики MSDN в плане более 
удобной и простой разработки (и тести-
рования) приложений в системе Windows 
Azure. Так, владельцы Visual Studio Pro-
fessional, Premium и Ultimate MSDN смо-
гут воспользоваться бонусом до 150 долл. 
при работе с платформенными сервисами 
Windows Azure и дополнительными пра-
вами при запуске в облаке ПО, выбранно-
го через MSDN.� :

Microsoft готовит...
ПРОДОЛЖЕНИЕ CO C. 1

Apple выпустила...
ПРОДОЛЖЕНИЕ CO C. 1

стиг стадии насыщения. Спад отмечен и 
в секторе стоечных серверов: продажи 
в I квартале 2013 г. снизились на 2%, а 
число поставленных машин — на 5,2%.

В регионе EMEA (Европа, Ближний 
Восток и Африка) в первом квартале ны-
нешнего года было продано 580 тыс. сер-
веров на общую сумму 2,96 млрд. долл., 
что меньше прошлогодних показателей 

на 6,8 и 9,6% соответственно. В странах 
Восточной Европы доходы серверных 
вендоров сократились на 9,4%. Падение 
продаж Gartner объясняет ограничения-
ми бюджета на ИТ у многих потенциаль-
ных покупателей, для которых обновле-
ние серверной инфраструктуры сейчас 

не является приоритетным проектом.
Продажи серверов стандартной архитек-

туры в EMEA выросли незначительно, на 
1,8%, а продажи Unix-серверов упали на 
54,8% из-за постепенного перехода владель-
цев этих систем на более дешевые платфор-
мы. Только Dell и Fujitsu удалось превы-
сить показатели продаж первого квартала 
2012 г. в EMEA (хотя японская корпорация 
производит и Unix-серверы на базе RISC-
процессоров SPARC, для нее основным 
приоритетом является продвижение сер-
веров стандартной архитектуры Primergy).

Как подчеркивают аналитики из Gartner, 
хотя на серверном рынке сложилась труд-
ная ситуация для всех вендоров, тяжелее 
всех приходится тем из них, у кого значи-
тельная часть продаж приходится на систе-
мы корпоративного класса (по-видимому, 
имеются в виду HP, IBM и Oracle).� :

На серверном рынке...
ПРОДОЛЖЕНИЕ CO C. 1

MacBook Air теперь работают дольше благодаря 
энергоэффективным чипам Haswell

В iOS 7 изменён интерфейс

Мировые поставки серверов

Компания

I Квартал 2013 I Квартал 2012
рост  

поставоК,%Число постав-
ленных машин, 

тыс. шт.

Доля рын-
Ка,%

Число постав-
ленных машин, 

тыс. шт.

Доля  
рынКа,%

HP 580 563 24,9 685 015 29,2  15,2
Dell 516 355 22,2 503 450 21,5  2,6
IBM 230 446  9,9 267 556 11,4  13,9
Fujitsu  73 375  3,2  86 360  3,7  15,0
Cisco  53 873  2,3  40 498  1,7  33,0
остальные 874 396 37,5 763 205 32,5  14,6

всего 2 329 009 100 2 346 083 100  0,7

Источник: Gartner.

Доходы ведущих серверных вендоров в мире

Компания
I Квартал 2013 I Квартал 2012

рост ДохоДа,%ДохоД,  
тыс. Долл. Доля рынКа,% ДохоД,  

тыс. Долл. Доля рынКа,%

IBM 3 016 060 25,5 3 490 477 28,0  13,6

HP 2 959 030 25,0 3 455 760 27,8  14,4

Dell 2 124 462 18,0 1 857 579 14,9 14,4

Fujitsu 583 239  4,9 626 722  5,0  6,9

Oracle 538 542  4,6 739 826  5,9  27,2

остальные 2 604 390 22,0 2 273 724 18,3 14,5

всего 11 825 724 100 12 444 088 100  5,0

Источник: Gartner.
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Денис ВоейкоВ

В Сыктывкаре завершается первый 
политический сезон работы депу-
татского корпуса Госсовета Коми 

с использованием специализированно-
го программно-аппаратного комплекса 
“Конгресс” для подготовки и проведения 

заседаний, разработанного 
и установленного 

компанией Polymedia. Ком-
плекс позволяет формиро-
вать повестку мероприятия, 
осуществлять регистрацию 
участников и подачу заявок, 
организовывать голосование. 
Он также обеспечивает отобра-
жение информации о ходе засе-
дания на персональных мони-
торах и коллективных экранах, 
видеотрансляцию в локальную 
сеть госоргана и в Интернет. 
По результатам заседания с его помощью 
можно формировать итоговые материалы: 
аудио- и видеозапись, формализованный 
протокол и стенограмму.

Внедрение комплекса признано успеш-
ным всеми участниками проекта, что по-
зволяет Polymedia строить весьма опти-
мистичные планы.

история вопроса
Как вспоминают со труд ни ки аппарата 
Госсовета Коми, первое подобие автома-
тизации для проведения заседаний у них 
было осуществлено еще в 1980-х на фоне 
известных политических событий того 
времени. В зале на рабочих местах была 
установлена предельно простая трехкно-
почная система “за-против-воздержался” 
некой белорусской разработки. Ни о ка-
ких специализированных “излишествах” 
речи тогда не шло. Даже микрофоны 
и динамики в день проведения заседа-
ний приносились из подсобки и просто 
расставлялись в проходах зала. К началу 

2000-х данная система устарела не только 
морально, но и физически (с половины 
мест голосовать нельзя было уже в прин-
ципе), к тому же стало понятно, что для 
обеспечения нормальной слышимости 
и повышения акустических характери-
стик помещения необходимо провести 
специальные инженерные работы.

В 2005 г. зал заседаний Госсовета был 
переделан полностью: изменилась как 
его техническая начинка, так и сама ге-
ометрия стен. Екатеринбургская компа-
ния НПО “Уралсистем” спроектировала 
по периметру специальные выступы, га-
сящие звуковые резонансные колебания, 
а также ниши — уловители так называ-
емых стоячих акустических волн. При 
этом стационарные динамики вмонтиро-
вали внутрь фальшстен, так что снаружи 
их не видно было вовсе.

За исключением отдельных нюансов 
(например, вместо ставших сегодня уже 
привычными планшетов для отображе-
ния информации на столах пользовате-

лей стояли примитивные “кассовые тер-
миналы”) с точки зрения функционала 
и технических возможностей решение 
“Уралсистем” со труд ни ков аппарата Гос-
совета в принципе устраивало. (К слову, 
даже специалисты Polymedia сегодня от-
зываются о нем более чем корректно.) 
Сложности возникли в другой плоско-

сти — в сфере техподдержки, 
что, наверное, можно считать 
системной проблемой мно-
жества российских проектов, 
которыми несколько лет назад 
занимались мелкие компании-
интергаторы.

По словам руководителя 
Комитета информатизации 
и связи Республики Коми 
Александра Селютина, сбои 
периодически возникают 
у любой системы. Само по себе 

это не страшно и становится проблемой 
лишь тогда, когда разработчик системы 
перестает существовать как целостная 
группа программистов. Именно такая 
участь постепенно и постигла “Уралси-
стем”: сначала доработки и устранения 
неполадок в Госсовете Коми стали долги-
ми, потом долгими и дорогими, а потом 
вообще никакими. В результа-
те, после ряда серьезных тех-
нических неполадок во время 
заседаний, в 2011 г. было при-
нято решение о модернизации 
системы и смене подрядчика.

По уверению г-на Селюти-
на, в процессе мониторинга 
рынка сразу были отвергнуты 
компании, чей штат в проек-
тных группах составлял от трёх 
до пяти программистов. Что 
характерно, именно таких 
коллективов (собираются ребята, поку-
пают какую-то технику, объединяют ее, 
дописывают немного софта и запускают 
“решение”) оказалось большинство. Про-
мышленных же компаний, которые зани-
мались бы этим серьезно, у нас в стране 
на поверку оказалось меньше, чем паль-
цев на одной руке. Проведя среди них 
конкурс, Госсовет Коми выбрал решение 
“Конгресс” разработки Polymedia.

Что касается Polymedia, то для нее 
предыстория проекта выглядит следую-
щим образом. Как уверяет руководитель 
ее отдела программных решений Виктор 
Деменко, потребность в разработке “Кон-
гресса” как самостоятельного решения 
возникла по итогам общения с многочи-
сленными государственными и коммер-
ческими заказчиками. По его словам, 
Polymedia реализовала довольно много 
проектов по оснащению конференц-за-
лов, залов совещаний и ситуационных 
центров, чтобы аккумулировать наиболее 
важные требования и пожелания клиен-
тов, сталкивающихся с необходимостью 
регулярно обсуждать множество вопро-
сов повестки с возможностью просмотра 
большого количества документов. В Poly-
media внимательно изучали видеозаписи, 
повестки, протоколы и стенограммы засе-
даний законодательных органов регионов 
России, опросили представителей оргот-
делов и технических специалистов, после 
чего сформировали перечень требований 
к комплексу и определили приоритеты 
реализации. Когда руководством компа-
нии было принято решение инвестировать 
данную разработку, началось формирова-
ние архитектуры комплекса, за ним после-
довало создание прототипа, макетирова-
ние и разработка ПО. По результатам этих 
работ в демонстрационном зале Polymedia 
был создан образец типового решения, 
которое сейчас и применяется в Коми.

Таким образом, подчеркивает г-н Де-
менко, “Конгресс” был создан отнюдь 
не спонтанно. Компания долго шла к его 
реализации, предвидя его перспективы 
и востребованность.

общие очертания проекта
Как поясняет г-н Селютин, со старой си-
стемой Госсовет Коми проработал долгие 
годы и, конечно, к ней привык — мен-
тально и содержательно. Поэтому, высту-
пая функциональным заказчиком, изна-
чально он хотел просто повторить то, что 
было, — “сделать не хуже”. Уже позже, 
когда по ходу дела стало выясняться, что 
существуют и другие возможности, про-
ект несколько трансформировался. Впро-
чем, принципиально функционал остался 
прежним, хотя, естественно, он перешел 
на новый уровень: использована техника 
другого поколения с другой эргономикой 
и пр.; с документами работать стало явно 
удобнее.

По словам г-на Деменко, на данный 
момент “Конгресс” состоит из ряда моду-
лей: “оператор” (интерфейс для общего 
централизованного управления всеми 
процессами заседания), “клиент” (интер-
фейс участников для просмотра матери-

алов заседания, подачи зая-
вок и обмена сообщениями), 
“визуализатор” (отображение 
информации о ходе заседа-
ния на экранах коллективно-
го пользования), “Web-отчет” 
(итоговые материалы). Задей-
ствовано ПО DIS SW 6000.

Аппаратная часть “Кон-
гресса” включает оборудо-
вание на столах участников 
заседаний (пульт DIS 6990P 
и планшет Samsung Slate 

PC 700T1A) и ряд подсистем: интегриро-
ванного управления (контроллер и инте-
рактивная панель Crestron), серверного 
оборудования (HP), сетевой коммутации 
(Cisco), видеоконференцсвязи (LifeSize 
Room 220i), аудиозаписи и вещания/за-
писи видео (LifeSize UVC Video Center), 
конференц-системы (DIS CDS 6000).

Если говорить обо всем проекте осна-
щения зала заседаний, то стоит отметить 
еще и аудиовизуальное оборудование: 
экран DNP Supernova Infinity, проектор 
Digital Projection  TITAN PRO, дублирую-
щую видеостену на основе тонкошовных 
дисплеев Flame, подсистему озвучивания 
(Biamp, JBL), подсистему коммутации 
(Opticis, Extron).

Как сообщил Александр Селютин, сто-
имость проекта на сто депутатских мест 
составила 40 млн. руб. Еще порядка мил-
лиона стоили проектные работы.

особенности внедрения и использования
Первое практическое применение “Кон-
гресса” состоялось в начале политиче-
ского сезона 2012—2013 гг., 20 сентября 
прошлого года. Сейчас завершается до-
водка и тонкая донастройка комплекса.

По заверению технического специали-
ста Polymedia Дмитрия Чадаева, участво-
вавшего в развертывании системы (ее ап-
паратной части), у него проект не вызвал 
вообще никаких сложностей. Работа шла 
в готовом, хорошо акустически отработан-
ном помещении — ничего ремонтировать 
и перестраивать не пришлось. Компания 
не была привязана ни к каким сторонним 
заказчикам, поэтому все прошло “на ура”, 
и с учетом демонтажа старого оборудова-
ния всё было закончено за 39 дней.

Как отметил Виктор Деменко, основ-
ная сложность внедрения “Конгресса” 
заключалась в адаптации готового ком-
плекса (а он разрабатывался в качестве 

типового тиражируемого решения) под 
нужды и потребности заказчика. (Бла-
годаря накопленному в этом процессе 
опыту комплекс уже обладает широким 
набором настроек, что позволяет кон-
фигурировать его так, чтобы исключить 
множество возникающих проблем на ста-
дии развертывания.)

В целом г-н Деменко считает, что 
внедрение сложных программно-аппа-
ратных комплексов в сфере госсектора, 
а тем более в строго регламентирован-
ную деятельность законотворческих 
органов, — изначально непростая зада-
ча, но в данном случае на компромиссы 
между пожеланиями заказчика и воз-
можностями системы идти не пришлось: 
“Конгресс” был готов к встраиванию без 
серьезных принципиальных доработок.

Оценивая достоинства новой системы, 
председатель Госcовета Коми Игорь Ков-
зель сразу оговаривается, что по большо-

му счету сравнить ее с какими-либо совре-
менными аналогами он не готов. Поэтому 
он во всех смыслах рассматривает проект 
Polymedia как пилотный и заинтересован 
в том, чтобы довести его “до ума”. Игорь 
Ковзель отметил, что часть доработок 
связана с адаптацией законотворческого 
процесса к системе голосования. По его 
мнению, иначе и быть не могло, потому 
что никакого эталонного шаблона в Рос-
сии не существует. При этом он подчерки-
вает, что разработчик более чем адекват-
но реагирует на новые запросы Госсовета, 
оперативно внося изменения в комплекс.

В целом, по словам Игоря Ковзеля, 
уже можно сказать, что система обладает 
весьма удобным интерфейсом и сущест-
венно увеличила скорость работы депу-
татского корпуса во время заседаний. 
Ее доработка, полагает он, скорее всего, 
завершится в начале следующего полити-
ческого сезона, к октябрю-ноябрю.

Здесь, впрочем, стоит упомянуть на-
блюдение со труд ни ка аппарата Госсовета 
Коми Константина Овсянникова, испол-
няющего во время заседаний функции 
оператора комплекса. По его словам, для 
увеличения отказоустойчивости системы 
(ключевое условие заказчика) Polymedia 
в некотором смысле сделала в проекте 
упор на железо, а не на ПО (софт менее 
надежен по определению). Из-за этого, 
в понимании г-на Овсянникова, разра-
ботчику в известном смысле пришлось 
пожертвовать удобством работы операто-
ра, который теперь вынужден управлять 
техническим обеспечением заседаний 
не с одного компьютера, как это было 
раньше, а при помощи целого комплек-
са с тремя мониторами. Разумеется, 
он справляется, но на вопрос, сможет 
ли кто-нибудь другой провести заседа-
ние, если его вдруг не окажется на месте, 
однозначно ответить он затруднился.

Так или иначе, по уверению г-на Се-
лютина, заказчик пришел к мнению, что 
система работоспособна и стабильна, 
о чем свидетельствует хотя бы количество 
успешно проведенных с её помощью ме-
роприятий. Дальнейшее развитие станет 
происходить уже не в рамках устранения 
замечаний, а в контексте нового техни-
ческого задания, которое вскоре будет 
готовиться в Коми и отразит некие новые 
ожидания Госсовета.

Речь пойдет о проведении в зале за-
седаний каких-то других мероприятий:  

“Конгресс” внедрен в Госсовете Коми. 
На очереди бизнес-сектор

Виктор Деменко

оператор комплекса константин овсянников 
на рабочем месте

Александр селютин

на столе у каждого депутата установлен пульт 
с микрофоном и многофункциональный планшет
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Тони Концер

Задолго до того как концепция боль-
ших данных овладела известным 
продавцом одежды Guess? (г. Лос-

Анджелес) компания считала себя в 
некотором роде новатором в области 
Business Intelligence (BI). Вооруженная 
BI-приложением MicroStrategy на базе 
 СУБД Oracle, она собирала массу данных 
о продажах и товарных запасах и исполь-
зовала их для генерации информативных 
отчетов. Однако преимуществами этого 
инструмента пользовалась лишь неболь-
шая группа продвинутых пользователей, 
которая активно работала с отчетами. 
Компании требовалось понять, каким 
образом надо вводить становящиеся все 
более ценными данные в BI-среду и затем 
передавать их в руки торговых специали-
стов, решающих, какие товары и в каких 
количествах должны направляться в кон-
кретные магазины.

“Это люди эмоционального склада, 
которые предпочитают работать непо-
средственно с товарами и визуально вос-
принимаемыми материалами. Убедить 
их углубленно заняться BI всегда про-
блема, — говорит о своих торговых ра-
ботниках Майкл Релих, исполнительный 
вице-президент и CIO фирмы Guess? — 
Мы заставляли аналитиков выгружать ин-
формацию в электронные таблицы и за-
тем вставлять в них вырезанные картинки. 
Это действовало очень эффективно”.

Дополнительной проблемой было 
и то, что  СУБД не могла обрабатывать 
множащиеся данные и выдавать отчеты 
с той быстротой, которая бы устраивала 
растущие пожелания тех, кто занимался 
продажами. Скажем, если последние хо-
тели выяснить, какие размеры одежды 
за последние шесть месяцев пользова-
лись спросом в полутора с лишним тыся-
чах розничных точкек компании, на вы-
полнение соответствующих запросов 
к BI-системе могли уходить часы.

Решение проблемы наметилось четы-
ре года назад, когда Релих и его команда 
стали искать более пригодные средства 
для обработки больших данных и в ко-
нечном счете выбрали платформу анали-
тики HP Vertica. Релиха привлекло то, что 
Vertica использует массивно-параллель-
ную архитектуру для обработки запро-
сов сразу на многих процессорных узлах 
и ее можно без труда масштабировать 
при помощи стандартной аппаратуры. 
Но даже при этом он не ожидал, что про-
изводительность платформы окажется 
стократно выше возможностей прежней 
 СУБД. “Когда мы сделали первые запро-
сы, система их выполнила так быстро, что 
мы подумали, будто данные оказались 
“битыми”, — вспоминает Релих. — За-
просы, на которые система Oracle тра-
тила минуты, в Vertica обрабатывались 
за секунды”.

Опыт Guess? подтверждает то же са-
мое, что сегодня обнаруживают мно-
гие другие компании: большие данные, 

BI и бизнес-аналитика (BA) не просто 
питают друг друга, при использовании 
в тандеме они поднимают анализ данных 
на новый уровень. При наличии хоро-
шего BI/BA-приложения пользователям 
легче работать с большими данными, 
а наличие технологий больших данных 
повышает ценность BI/BA-системы. “До-
полнение вашей BI-практики большими 
данными — очень разумная вещь, — го-
ворит Майк Мэтчет, старший аналитик 
Taneja Group. — Они очень хорошо со-
четаются друг с другом”.

Теперь, когда на рынке появляются 
сравнительно недорогие аналитические 
сервисы и аппаратно-программные плат-
формы наряду со средствами работы 
с большими данными на базе открыто-
го исходного кода, эта практика будет 
получать все большее распространение, 
говорит Дана Гарднер, главный аналитик 
Interarbor Solutions.

Двойной упор Guess? на большие дан-
ные и BI побудил компанию разработать 
приложение для iPad, которое получило 
награду за новаторство от Data Warehous-
ing Institute. Комбинируя графические 
материалы из своей системы э-коммер-
ции с потоком информации из хранили-
ща данных, Guess? теперь может быстро 
доставлять торговым специалистам дан-
ные о спросе и товарных запасах, допол-
ненные визуальными элементами. “Это 
эквивалентно 18 разным пультам управ-
ления, объединенным в одно приложе-
ние”, — говорит Релих.

Теперь у со труд ни ков отдела продаж, 
которые должны были раньше разъез-
жать по магазинам с папками, набиты-
ми устаревающей информацией, прямо 
под рукой имеются актуальные данные 
о трендах в продажах, складских резер-
вах и наличии товаров в магазинах. Хотя 
приложение было предназначено для 
торговых работников, в число его 150 по-
стоянных пользователей входят и регио-
нальные управляющие — их привлекает 
то, что оно помогает планировать товар-
ные резервы.

Эффект от внедрения приложения 
оказался огромным. Уменьшились товар-
ные уценки, улучшилось распределение 
ресурсов, а торговые работники и реги-
ональные управляющие стали лучше по-
нимать, что, когда и в каком количестве 
требуется для сбыта.

“В розничной торговле главное — 
иметь правильное количество правиль-
ного товара в правильных местах, — гово-
рит Релих. — Мы можем гораздо быстрее 
выяснять вопросы с наличием товара 
и реагировать на них”.

По словам Гарднер из Interarbor, это ха-
рактерный пример результатов, которых 
стремятся достигнуть компании благода-
ря инициативам в области больших дан-
ных. “Они хотят иметь под рукой все воз-
можные данные для принятия решений, 
причем максимально достоверные”, — 
говорит она.

Аналитика больших данных 
работает на успех

В Ford Motor использование аналитики 
с большими данными обусловило при-
бавку в 100 млн. долл. к годовой прибыли, 
и за этот результат компания получила 
награду по аналитике от Institute for Ope-
rations Research and the Management Sci-
ences. Этого успеха ей помог добиться, 
в частности, Майкл Каваретта, техни-
ческий руководитель группы исследо-
ваний и перспективного проектирова-
ния по вопросам прогнозной аналитики 
и Data Mining, который сфокусировался 
на использовании данных для улучшения 
внутренних бизнес-процессов гиганта ав-
томобильной отрасли.

Команда Каваретты задействует ком-
бинацию средств работы с большими 
данными и бизнес-аналитических при-
ложений, применяя ряд интересных при-
емов. Они формируют наборы данных 
из исходно разносортной информации, 
связывая бизнес-процессы с данными га-
рантийного обслуживания, маркетинга 
и т. п.; перерабатывая сообщения поль-
зователей внутренних и внешних соци-
альных сетей и выявляя, как они связаны 
с бизнес-процессами и как их можно ис-
пользовать; собирая гигантские объемы 
данных, генерируемых транспортными 
средствами — не только для улучшения 
дизайна автомашин, но и для того, чтобы 
понять, какие типы данных можно соби-
рать дополнительно. Последнее имеет 
особенно большое значение, так как про-
изводители автомобилей устанавливают 
в машины все больше разных датчиков, 
чтобы отслеживать их эксплуатационные 
характеристики, повышать уровень тех-
обслуживания и совершенствовать про-
екты будущих моделей.

Например, датчики гибридного ав-
томобиля Ford Fusion Energi с электри-
ческой подзарядкой от внешней сети 
генерируют и записывают 25 Гб разно-
образных данных в час — от температуры 
двигателя, скорости и нагрузки на авто-
мобиль до дорожных условий и общей 
рабочей эффективности. Этот поток дан-
ных может возрастать до 4 Тб в час при 
тестировании с использованием специ-
альных инструментов, хотя, по словам Ка-

варетты, через несколько лет эти инстру-
менты могут превратиться в стандартное 
оборудование. Способность захватывать, 
хранить и анализировать такие данные, 
а затем применять добытую информацию 
к нужным процессам в реальном времени 
потребует тонко отлаженных платформ 
больших данных и аналитики.

Следуя по этому пути, Ford экспе-
риментирует с разными технологиями, 
проприетарными и на базе открытого 
исходного кода. По словам Каваретты, 
его команда опробовала в плане боль-
ших данных такие средства, как Hadoop, 
 HIVE и Pig, работала с традиционными 
 СУБД типа SQLServer, MySQL, Oracle 
и Teradata, с BI/BA-ПО типа  PASW Sta-
tistics и R компании IBM и специализи-
рованными инструментами Data Mining, 
такими как Weka, RapidMiner и  KNIME.

Это естественный выбор продуктов, 
особенно если учесть, что большие дан-
ные, как прогнозируется, в сущности идут 
на смену BI.

“Поначалу многим казалось, что впе-
реди все будет по-новому: осваиваешь 
большие данные — и BI отходит в прош-
лое, — говорит Каваретта. — Я считаю, 
это не так. Большие данные смогут силь-
но помочь многим BI-инициативам”.

Также и Мэтчет из Taneja Group отме-
чает, что для компаний было бы ошиб-
кой поспешно внедрять большие данные, 
не имея реально работающих решений 
для BI или аналитики. “Если я решу 
просто инвестировать в большие данные, 
но при этом у меня не будет специальных 
приложений, я вряд ли получу отдачу”, — 
говорит он.

Ford работает над усилением своей 
связки между большими данными и BI/
BA, и вряд ли можно сомневаться в пра-
воте мнения Каваретты о том, что объед-
инение этих двух технологий дает широ-
чайшие возможности.

“Главное в больших данных состоит 
в том, что они меняют ценность аналити-
ки, — считает он. — Люди фокусировали 
BI/BA-средства на обработку крупных 
наборов данных, но не того уровня, когда 
необходимы технологии больших дан-
ных. Теперь же новые инструменты дают 
им возможность анализировать данные 
по-новому. Скоро технология многое 
упростит, и вы будете иметь дело просто 
с аналитикой, которая приносит пользу 
бизнесу”.� :

круглые столы, дистанционные конкур-
сы, курсы, телемосты, совместная работа 
с документами — все это может потребо-
вать от “Конгресса” дополнительных воз-
можностей, так что теоретически системе 
есть куда расти.

Однако уже сейчас, как сообщили 
представители Polymedia, система пока-
зала себя довольно универсальной, обес-
печив цифровое сопровождение недавно 
прошедшего в Сыктывкаре Всероссий-
ского конкурса региональных проектов 
в области информатизации “ ПРОФ-IT»: 
более 90 участников, из них 30 голосую-
щих членов жюри, 35 вопросов повестки, 
разнесённые на два дня, нестандартное 
4-бальное голосование за проекты всех 
30 с лишним номинантов. “Конгресс” 
сократил потери времени при подго-

товке и проведении конкурса, упростил 
процесс оформления протоколов, зна-
чительно повысил эффективность хода 
голосования и обеспечил соблюдение 
регламентных норм. Система, как отме-
тилии представители Polymedia, также 
обеспечила интернет-трансляцию меро-
приятия и видеотрансляцию выступле-
ний некоторых удаленных участников.

По словам г-на Деменко, проект в Коми 
стал первым внедрением комплекса. Од-
нако уже сейчас завершились работы 
по его развертыванию в законодательном 
собрании Оренбургской области, и на ста-
дии проектирования находятся несколько 
залов региональных законотворческих 
палат. Более того, в ближайшее время 
Polymedia планирует внедрение системы 
в коммерческом сегменте.� :

Большие данные и аналитика — идеальная пара

для участников канала продаж. С одной 
стороны, трансформация ЦОДов на базе 
платформы SAP HANA будет очень при-
быльной, с другой — HANA может резко 
сократить объемы продаж элементов фи-
зической инфраструктуры через канал. В 
целом, как утверждает SAP, все “горячие” 
данные теперь должны обрабатываться в 
оперативной памяти. “Теплые” и “холод-
ные” данные, доступ к которым требуется 
реже, переносятся на дисковые системы 
хранения. Использование этих усовер-
шенствований различными организа-
циями будет варьироваться в широких 
пределах. Но с точки зрения участников 
канала продаж, это открывает возмож-
ность предоставления сервисов управле-
ния данными, охватывающих платформы 
обработки данных в оперативной памяти, 
традиционные реляционные СУБД и раз-
личные платформы, ориентированные 
на пакетную обработку больших данных, 
такие как Hadoop. Преследуя такую цель, 
SAP выпустила набор инструментов для 
доступа к данным и для виртуализации 
данных, которые позволят управлять кор-
поративной информацией на нескольких 
платформах.

Хорошей новостью для участников ка-
нала продаж является то, что переход к 
обработке данных в оперативной памяти 

потребует продолжительного времени. 
“ИТ-подразделениям предприятий по-
требуется лет пять для такого перехода 
после того, как устареют их унаследован-
ные системы”, — сказал Карл Олофсон, 
отраслевой аналитик из IDC.

“HANA — это огромная работа в об-
ласти инжиниринга, — добавил Брюс 
Гаптилл, старший вице-президент и ру-
ководитель исследовательского подра-
зделения консалтинговой ИТ-фирмы 
Saugatuck Technology. — Но нет необ-
ходимости обрабатывать в оперативной 
памяти всё подряд, и это не является глав-
ным для каждого вновь появляющегося 
типа данных”.

В качестве иллюстрации Дэн Лал, вице-
президент SAP по маркетингу продуктов, 
отмечает, что в дополнение к HANA 1600 
клиентов корпорации подписались на ис-
пользование приложений SAP в сочета-
нии с СУБД Sybase. Из них 200 прежде 
использовали Oracle или Microsoft SQL. 
“Речь идет о создании платформы управ-
ления информацией, — сказал Лал. — Бу-
дет ее смешанный вариант, при котором 
смогут уживаться все эти технологии”.

Тем не менее партнерам, обеспечива-
ющим канал продаж, не следует недоо-
ценивать эффект SAP HANA и других 
платформ обработки данных в оператив-
ной памяти. “В течение трех-пяти лет это 
приведет к пересмотру экономических 
аспектов управления данными”, — сказал 
Мерв Эдриан, отраслевой аналитик из 
Gartner.� :

SAP приступает....
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Каким только годом не объявляют 
2013-й эксперты всех рангов и ма-
стей. В русле последних новомод-

ных веяний, связанных с виртуализацией 
и переходом к программно-управляемым 
архитектурам, нынешний год уже заслу-
жил два титула: год программно-управля-
емых хранилищ данных (software defined 
storage, SDS) и год эволюции облачных 
технологий в программно-управляе-
мые ЦОДы (software defined data center, 
SDDC). Причина этому — крайне заман-
чивые перспективы повышения эффек-
тивности работы виртуальных инфра-
структур, а также экономии бюджетов.

Знакомимся с SDDC
Программно-управляемые ЦОДы под-
разумевают полную виртуализацию ин-
фраструктуры, которая сама фактически 
реализуется как сервис и управляется, 
извините за тавтологию, программно. 
Нынешняя же инфраструктура ЦОДа 
проектируется, как правило, на уровне 
конкретных аппаратных платформ.

SDDC состоит из трёх основных ком-
понентов: программно-управляемые сети 
(software defined networking, SDN), про-
граммно-управляемые хранилища дан-
ных и виртуальные серверы. Работа этих 
компонентов централизованно коорди-
нируется через программные интерфей-
сы в режиме, близком к автоматическому. 
Рагу Рагурам, генеральный директор по 
облачным инфраструктурам компании 
VMware, которая фактически стала родо-
начальником концепции SDDC, отмечает 
в этой связи, что “физические” ЦОДы 
часто обеспечивают работу классических 
“родных” КИС производства Microsoft, 
Oracle или SAP или серверную логику 
на Java. А ЦОДы нового поколения ори-
ентированы на поддержку виртуальных 
и распределённых систем — например, 
выполненных в Hadoop-архитектуре, на-
писанных на Python или Spring. Рагурам 
призывает к отказу от морально устарев-
шей клиент-серверной системы, излишне 
тесно привязанной к конкретным аппа-
ратным архитектурам, в пользу Web 2.0 и 
универсальных кросс-платформенных и 
хорошо масштабируемых решений. Более 
того, представители VMware называют 
движение от физической к программно-
управляемой архитектуре обязательным 

условием развития облачных технологий. 
Соответственно следует ожидать нара-
стающего давления со стороны органи-
заторов ЦОДов, заинтересованных в оп-
тимизации своих сервисов, на ведущих 
поставщиков КИС, дабы они поскорее 
адаптировали собственные решения к 
новым инфраструктурным моделям.

Плюсы программного  
управления ЦоДами

Процессы управления всеми типами ре-
сурсов (вычислительная мощность, опе-
ративная память, сеть и средства хране-
ния данных) абстрагируются в SDDC от 
аппаратной реализации, что существенно 
упрощает задачи конфигурирования, кото-
рые можно решать “на лету” и, например, 
создавать виртуальные системы с любыми 
произвольно специфичными соотношени-
ями этих четырёх типов ресурсов.

За счёт разделения физических и про-
граммных слоёв существенно повышает-
ся безопасность системы, так как стано-
вится возможным в реальном времени и 
сколь угодно детально собирать и обраба-
тывать данные о функционировании лю-
бой подсистемы ЦОДа и конкретного его 
узла. Снимется множество проблем с се-
тевой безопасностью, потому что работу 
вредоносных программ, использующих 
недостатки аппаратных конфигураций, 
теперь удастся оперативно выявлять и 
блокировать. Что касается виртуализа-
ции устройства хранения, то SDDC до-
пускают существенную оптимизацию 
их работы, а также обещают множество 
новых функций (наподобие репликации) 
и даже поддержку некоторых схем нор-
мализации данных. Сам же гипервизор 
взаимодействия программного и аппа-
ратного уровней фактически предоста-
вит программистам и проектировщикам 
два независимых программных интер-
фейса — “сверху”, от внешних программ, 
запрашивающих данные, и “снизу”, от 
низлежащего физического оборудования.

Сопровождение конкретных виртуаль-
ных машин полностью автоматизирует-
ся, а непрерывный сбор данных о работе 
программного ЦОДа открывает новые 
возможности как для оптимизации его 
работы с невиданной ранее точностью, 
так и для существенного улучшения 
функционирования прикладных прило-
жений. Деятельность людей-операторов 

сводится в таком случае к использова-
нию декларативных языков для описания 
нужных компонентов SDDC и специфи-
кации работы конкретных приложений. 
Тут же рядом естественным образом 
подключаются технологии больших дан-
ных, механизмы самообучения и прочие 
захватывающие подходы с мощным по-
тенциалом.

На первых порах SDDC-решения бу-
дут привязаны к одному вендору, так как 
данный рынок только зарождается, но за 
счёт гибкой архитектуры подобных ЦО-
Дов со временем наверняка сформиру-
ются консорциумы, которые предложат 
открытые решения, и вполне возможно, 
даже появятся конструкторы SDDC из 
“кирпичиков” разных поставщиков.

как это устроено
Пока на рынке SDDC пусто, и первое бо-
лее-менее полноценное решение от VM-
ware обещано лишь к концу текущего 
года. На первых порах оно скорее всего 
станет эталоном, на который будут рав-
няться другие. Давайте познакомимся с 
некоторыми деталями его реализации.

Программный ЦОД от VMware бу-
дет базироваться на её облачной си-
стеме vCloud, но пополнится SDN-
технологиями фирмы Nicira, купленной 
в прошлом году за 1,26 млрд. долл. Ито-
говый продукт обеспечит работу вирту-
альной сети поверх как самых разных 
гипервизоров, ответственных за виртуа-
лизацию гостевых ОС, так и различных 
облачных систем, включая CloudStack и 
OpenStack. В него войдут виртуальные 
маршрутизаторы, коммутаторы, межсе-
тевые экраны, балансировщики нагру-
зок, средства развёртывания VPN-сетей, 
мониторинга качества функционирова-
ния, обслуживания и безопасности, ра-
ботающие в любых сетевых топологиях 
и обеспечивающие изоляцию пользова-
телей, — и всё это через программные 
интерфейсы.

Ещё один ключевой вклад в это ре-
шение вносят технологии фирмы Virsto, 
основанной выходцами из России и при-
обретённой VMware в этом году. Virsto, 
в частности, обеспечит поддержку мно-
жества гипервизоров, включая Microsoft 
Hyper-V, и предоставит скоростную вир-
туальную файловую систему, использую-
щую системную память как кэш, причём 

система эта не зависит от типов виртуаль-
ных дисков, будь то vSphere VMDK или 
Microsoft VHD.

У SDDC тоже есть минусы
Прежде всего отмечу, что, хотя полно-
ценные предложения виртуальных сер-
веров, SDN и SDS, на рынке уже имеют-
ся, их интеллектуальное объединение в 
формате SDDC пока только ожидается. 
Первой взрослой ласточкой станет ско-
рее всего VMware NSX, однако её выпуск 
обещан “во второй половине 2013 г.”, что 
фактически надо понимать как конец 
2013-го — начало 2014-го. Конкуренция 
тут пока тоже слабая, да и внедрение и 
развёртывание SDDC наверняка будет 
весьма непростой задачей. Этот процесс 
состоит из трёх шагов: абстрагирование 
SDDC от действующей аппаратной сер-
верной инфраструктуры, создание из всех 
серверных ресурсов виртуального пула и 
автоматизация его работы.

Идеализировать первые реализации 
SDDC тоже не стоит: несмотря на всю 
перспективность технологий VMware, 
компании PayPal и eBay заменили в этом 
году системы VMware на 80 тыс. своих 
серверов на свободные облачные аль-
тернативы OpenStack. В этом проекте, 
кстати, принимала участие российская 
компания Mirantis, поставившая в PayPal 
свободный набор компонентов Fuel, сов-
местимый с подавляющим большинством 
дистрибутивов OpenStack.

Даже у грядущих реализаций SDDC 
пока имеются существенные технические 
минусы: например, подход VMware под-
разумевает импорт виртуальных машин 
сторонних поставщиков в vCloud через 
промежуточные коннекторы, а этот про-
цесс долог и подчас сопряжён с потерей 
системной информации. Идеальным 
здесь представляется модель програм-
мно-управляемого ЦОДа, полностью вы-
строенная на гипервизорах, но пока о 
таких системах ввиду их крайне высокой 
сложности не слышно.

И тем не менее через два-три года 
достаточно зрелые решения на рынке 
наверняка появятся. Классическое про-
тивостояние Windows — Linux уйдёт в 
прошлое, а ему на смену явятся корпора-
тивные войны нового поколения — на-
пример, проприетарные SDDC против 
облачных OpenStack.� :

Программные ЦоДы повысят доходы

Эрик ЛУнДквиСт

Вот что представляет собой сегодня 
CIO. Это эксперт по вопросам, как 
сделать больше с меньшими затра-

тами и свести к минимуму традиционные 
затраты на поддержание работоспособ-
ности систем; кроме того, CIO — это 
главное лицо в компании по внедрению 
облачных вычислений, мобильных реше-
ний, социальных сетей и технологий для 
работы с большими данными.

А еще он является экспертом в об-
ласти информационной безопасности, 
посредником в отношениях между от-
дельными департаментами, к тому же 
он всегда готов прислушаться к любым 
технологическим идеям. CIO знает о биз-
несе компании больше, чем ее главный 
исполнительный директор, и о цифро-
вом маркетинге больше, чем директор по 
маркетингу. Он берет на себя инициативу 
по переподготовке ИТ-персонала и учит 
завсегдатаев социальных сетей правилам 
работы с электронной почтой. И именно 
он отвечает за то, чтобы почта работала 
всегда, данные всегда были актуальными, 
а дата-центр был полностью виртуали-
зирован.

Вам кажется, что всё это чрезмерно 
трудная задача? Так оно и есть. Но имен-
но такое представление о CIO складыва-
ется после посещения десятой ежегодной 
конференции MIT Sloan CIO Symposium. 
Ключевые доклады и панельные дискус-
сии с тематиками вроде “Использование 
властных полномочий и своего влияния в 
процессе инноваций”, “Реалии больших 
данных”, “Успешный CIO — внедрение 
инноваций и управление ожиданиями” 
оставили впечатление постоянного по-
вышения роли современного CIO, задачи 
которого, похоже, становятся все менее 
выполнимыми.

“Помимо прежних задач вам приходит-
ся решать и множество новых”, — конста-
тировал Шон Банерджи, управляющий 
директор ассоциации Russell Reynolds, в 
ходе вступительной панельной дискуссии 
о критериях успешности CIO. Мнение 
Банерджи разделил и Майкл Гольц, CIO 
американского отделения SAP, заметив-
ший, что все дискуссии об инновациях 
заканчиваются, как только перестает ра-
ботать почтовая система.

Состоявшиеся панельные дискуссии 
отразили, на мой взгляд, основные пере-

мены в понимании роли и позициониро-
вании CIO. Если на протяжении ряда лет 
его роль была вспомогательной, то теперь 
с этим, похоже, покончено. Обусловле-
но это, в частности, расцветом цифро-
вого маркетинга, предопределившего 
передачу заметной части ИТ-бюджета в 
распоряжение директора по маркетин-
гу, а также усилением тенденции BYOD, 
приведшей к снижению затрат на обо-
рудование для сотрудников компании. 
Далее приведены пять трендов, которые 
я выделил в ходе конференции и которые, 
как мне кажется, иллюстрируют новую 
роль CIO.

1. Большие данные укрепляют позиции 
CIO. Системы обработки больших дан-
ных требуют использования общих хра-
нилищ данных, всеобъемлющей поли-
тики соблюдения конфиденциальности 
и совместного использования внешних 
и внутренних данных. Всё это будет реа-
лизовываться под эгидой ИТ-директора.

2. Ведомственный подход к исполь-
зованию корпоративных веб-сервисов, 
когда каждый департамент исходит толь-
ко из собственных интересов, ведет к 
корпоративному хаосу. На CIO возлага-

ется ответственность за формирование 
единого технологического покрытия и 
общей корпоративной политики, чтобы 
не допустить хаоса в программных сер-
висах.

3. Облачные технологии обеспечива-
ют технологические преимущества, но 
при этом всё, что касается перегово-
ров по контракту, определения юриди-
ческой ответственности и соблюдения 
нормативных требований, будет переда-
но в ведение CIO, поскольку менеджеры 
подразделений не захотят брать это на 
себя.

4. Тенденция BYOD будет только уси-
ливаться, но CIO придется заняться со-
зданием “защитной оболочки”, которая 
позволит подключить к корпоратив-
ной среде широкий спектр мобильных 
устройств, защитив при этом корпоратив-
ные данные.

5. CIO опять обретет место в совете 
директоров в связи с возросшим в ком-
паниях пониманием того, что умелое 
внедрение технологий часто оказывает-
ся единственным путем к достижению 
стратегических преимуществ в условиях 
современной экономики.� :

Пять больших новых зон ответственности CIO
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Среди многочисленных анонсов, сде-
ланных на прошедшей в начале мая в 
Лас-Вегасе конференции EMC World 

2013, безусловно, центральное место заняло 
объявление о выпуске новой платформы EMC 
ViPR для программно-определяемых систем 
хранения данных (СХД). По мнению специали-
стов EMC, в целом поддержанном независи-
мыми отраслевыми экспертами, речь идет о 
создании технологий и средств на их основе, 
которые должны вывести вопросы управления 
информацией и реализации современных 
облачных ИТ-инфраструктур на качественно 
новый уровень. По сути, выпуск EMC ViPR 
развивает и дополняет идею программно-
определяемых дата-центров, формируя 
дополнительные уровни абстракции между 
приложениями, данными и аппаратными 
устройствами хранения информации. Теперь 
появляется возможность построить вирту-
альную инфраструктуру хранения данных без 
привлечения огромных коллективов ИТ-специ-
алистов, при этом открытая расширяемая ар-
хитектура позволяет использовать имеющиеся 
ИТ-активы, одновременно закладывая основу 
для инфраструктуры будущего.

исходные предпосылки  
создания EMC ViPR

За последние полтора десятилетия благодаря 
виртуализации создан качественно новый 
изолирующий слой между ПО и аппаратны-
ми средствами, превративший приложения, 
серверы и сети в программные абстракции и 
на основе такого преобразования позволив-
ший создавать адаптивные и гибкие центры 
обработки данных. Набирающая популярность 
концепция “программно-определяемого цен-
тра обработки данных” (software-defined data-
center) предусматривает абстрагирование от 
аппаратной части абсолютно всех компонен-
тов ЦОДа, что делает реальностью предостав-
ление ИТ-ресуров как настраиваемых услуг по 
требованию. Однако на пути воплощения этой 
идеи в жизнь возникает проблема: сущест-
вующая в настоящее время инфраструктура 
хранения данных тормозит переход к полно-
стью виртуализированному ЦОДу. В отличие 
от приложений, серверов и сетей ресурсы 
хранения данных, а вместе с ними их ценное 
содержимое зачастую остаются привязанными 
к конкретному оборудованию.

Основная причина такого отставания СХД по 
уровню виртуализации от серверов и сетей за-
ключается в их исторической разнородности. 
Число аппаратных платформ хранения данных 
и поддерживающих их программных систем 
намного больше, чем количество серверных, 
клиентских или сетевых платформ. Это на-
следство копилось десятилетиями, пополняясь 
каждый раз, когда поставщики оборудования 
сталкивались с новыми рабочими нагрузками, 
которые требовали уникальных сочетаний 
производительности и защиты. Для каждого 
ИТ-проекта требовался свой специализирован-
ный массив хранения. Неудивительно, что в 
этой ситуации администраторы СХД превра-
тились в управляющих такими хранилищами, 
тратя на них все свое время, вместо того что-
бы заниматься оптимизацией задач хранения 
данных в интересах бизнеса.

Для обеспечения прогресса в этой сфере 
(в этом заинтересованы и заказчики, и 
поставщики), чтобы разорвать этот порочный 
круг и использовать в полной мере концепцию 
программно-определяемого ЦОДа, нужно 
кардинально изменить подход к созданию 
инфраструктуры хранения на основе новых 
архитектурных идей и технологий.

общие подходы к решению проблемы
На первый взгляд, простым решением пробле-
мы разнородности СХД может быть исполь-
зование некоторой единой универсальной 
программно-аппаратной платформы, которая 
должна заменить существующий “зоопарк” в 
корпоративных системах. Собственно, почти 
вся история корпоративных ИТ состоит из 
череды “крестовых подходов” против “зоо-
парков”, которые при всех локальных успехах 
сторонников унификации все же заканчива-
ются победой “зоопарков”. Конечно, бороться 
за унификацию нужно постоянно. Но при этом 
надо отчетливо понимать ограниченность этих 
методов. История ИТ однозначно говорит: 

мир ИТ по сути своей является гетерогенным, 
причем именно эта неоднородность (что на 
уровне ИТ-бизнеса определяется рыночной 
конкуренцией) — важный внутренний стимул 
развития ИТ. Решение проблемы гетерогенно-
сти принципиально определяется созданием 

механизмов интероперабельности, обеспечива-
ющих взаимодействие компонентов неодно-
родной среды.

Если бы заказчики и поставщики услуг мо-
гли централизованно управлять разнородными 
рабочими нагрузками и предложить ту же сте-
пень удобства, что и сервисы общедоступных 
облаков, они бы превратили все недостатки 
гетерогенности в долгосрочные конкурентные 
преимущества. Но для реализации этой идеи 
новая концепция хранения данных должна 
соответствовать целому ряду непростых 
требований:

• среда хранения должна быть спроекти-
рована специально для виртуального ЦОДа и 
облака;

• инфраструктура хранения данных должна 
обладать соответствующим уровнем абстракции;

• типы данных и протоколы доступа должны 
быть отделены от аппаратного обеспечения;

• новая среда хранения должна учитывать 
существующие объемы данных;

• инфраструктура хранения данных должна 
быть достаточно простой;

• API должны быть открытыми.
Все эти задачи стояли и перед разработчи-

ками EMC ViPR. И были успешно решены.

Программно-определяемая  
модель хранения данных

EMC ViPR — это программная платформа для 
виртуализации ресурсов хранения, которая 
абстрагирует их от физических массивов в 
общий пул виртуальных ресурсов. Такой под-
ход позволяет гибко потреблять физические 
ресурсы хранения, предоставлять приложения, 
а также инновационные сервисы хранения и 
обработки данных. Кроме того, ViPR создает 
абстрактный уровень управления, что дает 
возможность централизованно управлять 
массивами разных производителей в одном 
интерфейсе.

В общих чертах, у каждого массива есть 
путь управления и путь передачи данных. Если 
не вдаваться в подробности, то путь управ-
ления отвечает за передачу политик устрой-
ствам хранения, а по пути передачи данных 
выполняются фактические операции чтения 
и записи, функционируют сервисы хранения 
и обработки данных. В разделении путей 
контроля и передачи данных как раз заключа-
ется основное отличие ViPR от предыдущих 
попыток виртуализировать ресурсы хранения. 
За счет абстрагирования уровня управления 
все административные операции переносятся 
на виртуальный уровень, что позволяет заказ-
чикам разбивать пул виртуальных ресурсов 
на виртуальные массивы хранения данных и 
управлять ими с помощью отдельных политик. 
Это схоже с разбиением ресурсов сервера на 
несколько виртуальных машин.

Впрочем, ViPR не ограничивается одним 
уровнем управления, активно взаимодействуя 
с файловыми и блочными СХД на уровне 
передачи данных. Разделение путей управ-
ления и передачи данных позволяет ViPR не 
только централизовать задачи по выделе-
нию ресурсов и управлению данными, но и 
предоставляет приложениям доступ к данным 
по привычным файловым и блочным про-

токолам, вместе с тем сохраняя уникальную 
функциональность массивов.

Файловые и блочные контроллеры ViPR 
предоставляют всю функциональность физи-
ческих массивов в виде виртуальных служб: 
можно управлять блочными томами, файло-

выми системами NFS, общими каталогами 
CIFS и расширенными функциями защиты 
(снимками файловой системы, клонировани-
ем и репликацией). При этом ViPR не только 
сохраняет доступ ко всем уникальным фун-
кциям физических массивов (чего лишены 
блочные ресурсы хранения в общедоступных 
облаках), но и дополняет их: администрато-

ры и разработчики могут создавать новые 
глобальные сервисы хранения и обработки 
данных, охватывая самые разнообразные 
массивы.

Архитектура ViPR
ViPR представляет гетерогенную среду 
хранения как один большой виртуальный 
массив и подключается к физическим 
массивам по адаптерам, которые похожи на 
драйверы устройств в ПК. С открытыми API 
этой платформы все поставщики, партнеры 
и заказчики могут создавать свои адаптеры 
и добавлять новые массивы. В итоге получа-
ется самонастраивающаяся среда хранения, 
которая может автоматически обнаруживать 
и подключать большую экосистему массивов, 
хостов и фабрик SAN.

После добавления физического массива 
ViPR идентифицирует его пулы ресурсов хра-
нения и порты. А после добавления коммута-
торов Fibre Channel платформа ViPR автома-
тически обнаруживает сети Fibre Channel и 
подключается к ним. При этом она быстро 
подключает СХД от EMC и других производи-
телей. В данный момент в список поддержива-
емых платформ входят EMC VMAX, EMC VNX, 
EMC Isilon, EMC VPLEX, EMC Atmos и NetApp. В 
дальнейшем в этом списке появятся СХД IBM, 
HP, HDS и другие.

ViPR скрывает от пользователя сложные 
механизмы управления базовыми массивами, 
представляя их основные функции как сер-
висы хранения и обработки данных. Отличи-
тельной особенностью ViPR является то, что 
платформа оставляет доступными потребите-
лям уникальные функции виртуализованных 
СХД. Администраторы СХД могут создавать 
в ViPR пулы виртуальных ресурсов хранения 
для поддержки заданных рабочих нагрузок 

приложений. При этом вместо выделения 
ресурсов на каком-то отдельном массиве 
ViPR позволяет администраторам объединять 
уникальные наборы программно-аппаратных 
ресурсов в сервисы по хранению и обработке 
данных.

глобальные сервисы  
по хранению и обработке данных

Программно-определяемая система хранения 
данных EMC во многом отличается от других 
платформ для виртуализации СХД своей рас-
ширяемостью: администраторы и разработчи-
ки могут создавать новые глобальные сервисы 
по хранению и обработке данных, объединяю-
щие разнородные массивы и поддерживающие 
гибридные типы данных. Глобальные сервисы 
по хранению и обработке данных — это 
абстрактные ресурсы хранения, учитывающие 
тип данных (файлы, объекты, блоки или сме-
шанные), протоколы доступа (iSCSI, NFS, REST 
и т. д.), а также требования к отказоустойчиво-
сти, доступности и защите (снимки файловой 
системы, репликация и т. д.).

Вот несколько примеров таких сервисов:
• объектно-файловая система хранения 

данных делает возможным хранение и обра-
ботку неструктурированных данных (в част-
ности, изображения, видео- и аудиозаписи, 
онлайн-документы) в виде объектов в файло-
вых системах хранения данных (например, в 
массивах EMC VNX, Isilon и NetApp) прозрачно 
для файловых приложений. Пользователи 
могут работать с объектными данными в 
файловых системах, применяя API Amazon 
S3,OpenStack Swift и EMC Atmos;

• сервисы по хранению и обработке данных 
на базе HDFS позволяют показать приложе-
ниям, обрабатывающим большие объемы 
объектных и файловых данных, где находит-
ся запрашиваемая информация и данные, 
обрабатывает тот рабочий узел, на котором 
они хранятся. Таким образом, минимизируется 
нагрузка на опорную сеть;

• сервисы по обеспечению непрерывности 
бизнеса и мобильности данных. Так, виртуаль-
ный контроллер блоков EMC ViPR в сочетании 
с физическими блочными узлами хранения 
VPLEX и RecoverPoint обеспечивает непрерыв-
ность бизнеса в мировом масштабе, а также 
предоставляет централизованный интерфейс 
для управления мобильностью данных в 
блочных СХД VMAX и VNX.

Виртуализовав ресурсы хранения, адми-
нистраторы освобождаются от ограничений, 
накладываемых на отдельные физические мас-
сивы. Теперь, когда все ресурсы определены 
программно, их можно представить пользо-
вателям в едином интерфейсе как сервисы по 
хранению и обработке данных, на которые они 
могут подписываться самостоятельно. Так же 
можно обеспечить унифицированный доступ 
и к приложениям. Открытая и расширяемая 
платформа ViPR служит основой разработки 
инновационных сервисов, что позволяет ИТ-
поставщикам формировать партнерскую экоси-
стему разработчиков и сервис-провайдеров.

Глобальные сервисы ViPR по хранению и 
обработке данных позволяют заказчикам выби-
рать, в какой платформе хранить данные. На се-
годня доступны СХД EMC VNX, EMC Atmos, EMC 
Isilon, массивы NetApp и Amazon S3. Разные 
приложения теперь могут работать с одними 
и теми же наборами данных, предвещая конец 
эпохе изолированных хранилищ данных.

ViPR: простота,  
расширяемость и открытость

EMC ViPR — это первая платформа для 
виртуализации инфраструктуры хранения, 
которая соответствует концепции программно-
определяемого центра обработки данных. Она 
упрощает и автоматизирует рутинные операции 
по администрированию и выделению ресурсов 
хранения за счет абстрагирования и централи-
зации пути управления. ViPR — это расширяе-
мая платформа, которая позволяет организаци-
ям разрабатывать новые сервисы по хранению 
и обработке данных, а также адаптеры для 
подключения дополнительных массивов. Кроме 
того, ViPR — это еще и открытая платформа 
на основе API, которая упрощает интеграцию 
со стеками облачных технологий, а также 
разработку новых сервисов и приложений по 
хранению и обработке данных.

Программно-определяемое хранилище данных — очередной шаг в эволюции ИТ
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Программно-определяемая модель данных EMC ViPR

Архитектура EMC ViPR
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БоБ Виолино

Организациям приходится иметь 
дело с тремя мега-тенденциями 
в развитии ИТ, которые не де-

монстрируют признаков замедления: пе-
реход к облачным вычислениям, быстрый 
рост количества мобильных устройств 

и приложений на рабо-
чих местах и проникно-

вение социальных сетей в корпоратив-
ную среду.

Каждая из этих тенденций открыва-
ет огромные возможности для получе-
ния преимуществ, включая более тесное 
со труд ни чество, повышение произво-
дительности труда, увеличение эффек-
тивности операций и улучшение обслу-
живания клиентов. И каждая порождает 
уникальные проблемы в области без о пас-
ности, которые, если им не противодей-
ствовать, могут привести к появлению 
в организациях серьезных проблем.

Что касается мобильной техноло-
гии, то двойственная природа таких 
устройств, которые используются как 
в личных целях, так и для работы, “пред-
полагает, что на организации накладыва-
ются дополнительные ограничения, каса-
ющиеся того, что они могут развертывать 
на этих устройствах и какие требования 
предъявлять их пользователям”, — счи-
тает Ариэль Силверстоун, консультант 
по вопросам без о пас ности и бывший ру-
ководитель службы без о пас ности.

В случае с облаками, особенно облач-
ными сервисами сторонних провайдеров, 
имеются такие проблемы без о пас ности, 
как утрата организациями возможности 
физически владеть информацией и го-
раздо более ограниченные возможности 
проведения аудита, которого требуют за-
конодательство и обязательства по кон-
трактам, отметил Силверстоун.

Социальные сети несут иную опа-
сность: что, где и кому сообщает со труд-
ни к, может стать проблемой с точки зре-
ния без о пас ности и конфиденциальности.

“Я считаю, что для решения этих задач 
требуется проводить работу с вашими со-
труд ни ками вместо того, чтобы пытаться 
их принуждать, — сказал Силверстоун. — 
Разработайте социальную политику, ко-
торая будет стимулировать участие со-
труд ни ков в общении и одновременно 
мягко напоминать им о наличии конфи-
денциальных сведений”.

Растет число организаций, использую-
щих облака, мобильность и социальные 
сети и формирующих стратегии обеспе-
чения без о пас ности в этих новых сферах.

Позаботьтесь о без о пас
ности во всех областях

Компания Walz Group (г. Темекула, 
шт. Калифорния), провайдер сервисов, 
обеспечивающих обмен информацией 
и соблюдение требований регуляторов, 
учитывает все три названные тенденции 
в развитии ИТ. Ее со труд ни ки пользуются 
смартфонами, в основном устройствами 
с Android или производства Apple. Что 
касается облаков, то компания применяет 
продукты типа “ПО как сервис” (SaaS), 
например систему управления отноше-
ниями с клиентом SalesForce.com. Кроме 
того, более четырех лет ее производствен-
ные приложения и бизнес-сервисы раз-
мещаются в частном облаке с использо-
ванием IaaS (инфраструктура как сервис) 
на платформах NetApp и Cisco Systems.

Для бизнеса Walz использует также со-
циальные сети. Высокий процент со труд-
ни ков имеет учетные записи в Facebook, 
Twitter и LinkedIn. Задействованы и дру-
гие ресурсы онлайновых коммуникаций 
и организации со труд ни чества, такие как 
Skype.

Компания предпринимает шаги с це-
лью обеспечения без о пас ности во всех 
этих областях.

“Смартфоны могут весьма эффективно 
собирать, мониторить, хранить и распро-
странять данные, поскольку большинст-
во устройств имеет сейчас видеокамеры, 
системы хранения, доступ в Интернет 
и к магазину приложений, а также другие 
функции, — рассказал Барт Фалзарано, 
директор по информационной без о пас-
ности. — Для защиты этих устройств 
необходимы соответствующие средства 
и меры, чтобы конфиденциальность дан-
ных, интеллектуальная собственность 

компании и клиентские данные постоян-
но были в без о пас ности в соответствии 
с принятыми стандартами и требовани-
ями регуляторов, такими как закон о за-
щите информации о состоянии здоровья 
пациентов ( HIPAA).”

Walz предприняла ряд мер для улуч-
шения защиты, в том числе отключение 
портов USB на системах, содержащих 
конфиденциальные сведения, обучение 
со труд ни ков без о пас ному обращению 
с устройствами и введение ограничений 
на то, где, когда и как ими можно пользо-
ваться. Кроме того, компания организо-
вала централизованное управление для 
удаленного стирания данных, а ее про-
вайдер сотовой связи производит ска-
нирование и оценку устройств с точки 
зрения без о пас ности.

Что касается сервисов SaaS и IaaS, пре-
доставляемых через публичные облака, 
то в целях без о пас ности необходимо 
контролировать количество облачных 
сервисов. Сотрудники могут легко подпи-
саться на некоторые из них и приступить 
к их использованию, считает Фалзарано.

Среди других проблем без о пас ности 
следует назвать владение данными, 
их шифрование, управление ключами 
и контроль за репликацией данных. “При 
хранении данных в публичных облаках, 
например, как провайдер облачных сер-
висов выполняет репликацию данных? — 
спрашивает Фалзарано. — Доступны 
ли эти политики управления для клиента, 
чтобы он мог от них отказаться или огра-
ничить репликацию данных?”

Для смягчения некоторых проблем 
с публичными облачными сервисами 
Walz развернула свои производственные 
приложения и бизнес-сервисы на плат-
формах частных облаков. Это позволило 
привести их в соответствие со строгими 
требованиями к информационной без о-
пас ности. Кроме того, компания прово-
дит обучение со труд ни ков обеспечению 
защиты при инсталляции и использо-
вании ПО и облачных сервисов других 
фирм. Работники должны расписаться 
в подтверждение согласия с политикой 
использования систем.

Что касается социальных сетей, то здесь 
имеются свои проблемы. “От этих сай-
тов исходят многочисленные угрозы. Они 
осуществляют управление, мониторинг 
и ведение журнала использования соци-
альных сетей со труд ни ками, обмена дан-
ными и потоков информации, — сказал 
Фалзарано. — Мы управляем исходящи-

ми от них рисками за счет блокирования 
некоторых социальных сетей с помощью 
брандмауэров, введения правил использо-
вания пограничных устройств и политик”.

Компания применяет также устройст-
ва, предотвращающие потерю данных, 
и обучает со труд ни ков без о пас ному ис-
пользованию социальных сетей.

Благодаря всем этим мерам “мы суме-
ли обеспечить соответствие требованиям 
информационной без о пас ности, непре-
рывности бизнеса, восстановления после 
катастроф и соблюдения конфиденциаль-
ности данных”, утверждает Фалзарано.

Безопасность или удобство  
использования?

Компания Automatic Data Processing 
(ADP; Розленд, шт. Нью-Джерси) пре-
доставляет услуги по подбору персонала, 
расчету зарплаты, налогов и премий. В це-
лях совершенствования бизнеса она ис-
пользует мобильную технологию и облако.

“Мобильность — это стратегия, откры-
вающая уникальные перспективы. Она 
предоставляет ADP огромные новые воз-
можности, — отметил старший директор 
по объединенной архитектуре без о пас-
ности ADP Global Security Organization 
В. Джей ЛаРоса. — То, что мы можем 
использовать такие устройства для уско-
рения доступа к данным, более быстрого 
оформления продаж или предоставления 
нашим клиентам возможности управлять 
расчетом зарплаты со труд ни ка со своих 
мобильных устройств, позволяет нам вы-
делиться на рынке”.

Но соотношение без о пас ности и удоб-
ства использования всегда представля-
ет проблему, утверждает ЛаРоса: “Если 
ваша политика без о пас ности носит слиш-
ком драконовский характер, быстрые 
и гибкие компьютерные устройства утра-
чивают свою ценность. Руководствуясь 
оценкой риска, мы внимательно следим 
за соблюдением баланса удобства и безо-
пас ности”.

Компания создала модель гарантиро-
ванного уровня без о пас ности, с кото-
рой соотносятся данные и привилегии 
пользователей. Если у кого-то возникает 
необходимость в доступе к информации 
более высокого уровня, ADP использует 
ступенчатую аутентификацию в соот-
ветствии с его потребностями. Напри-
мер, когда со труд ни к отмечает приход 
на работу с помощью соответствующего 
приложения для смартфона, это требует 
гораздо более низкого уровня аутентифи-
кации, чем в случае, если администратор 
включает нового со труд ни ка в ведомость 
на получение зарплаты.

Облачные сервисы компании, такие 
как платформы Dealer Management и Hu-
man Capital Management, заняли основ-
ное место в ее модели бизнеса, рассказал 
ЛаРоса. Начинают появляться техноло-
гии переноса в облако, которые обеспе-
чивают без о пас ное использование IaaS, 
и ADP со труд ни чает с сервис-провайде-
рами, чтобы адаптировать их решения 
к своим нуждам.

“Возможность шифрования всех дан-
ных (не только хранящихся, но и находя-
щихся в движении и используемых в этих 
публичных облаках) лишь начинает во-
площаться в реальность, — считает он. — 
Благодаря этим новым возможностям 
мы действительно можем гарантировать, 
что наши данные будут в без о пас ности, 
потому что мы держим ключи у себя 
и управляем ими на своей площадке, 
а не в облаке”.

Определением глобальных стандартов 
без о пас ности ADP ИТ-под раз де ление 
занималось совместно с разработчиками 
и эксплуатационниками ПО облачного 

провайдера. “За последние два года с помо-
щью Global Security Organization ИТ-под-
раз де ление и разработчики решили ряд 
очень сложных и потребовавших много сил 
проблем, поддерживая при этом хрупкое 
равновесие между удобством использова-
ния и без о пас ностью”, — отметил ЛаРоса. 
Тесное со труд ни чество позволило ADP 
своевременно сформулировать необхо-
димые уровни без о пас ности в этой новой 
области вместо того, чтобы пытаться обес-
печить защиту пост-фактум, добавил он.

С распространением мобильных 
компьютеров и облачных сервисов “ха-
керы и мошенники будут использовать 
любые их недостатки, чтобы красть день-
ги, информацию и все, что можно прев-
ратить в деньги, — считает ЛаРоса. — 
Мы должны ориентироваться на новые 
технологии, обеспечивающие аппарат-
ную изоляцию и выполнение связанных 
с риском задач при минимальном уровне 
доступа и привилегий пользователя”.

ADP изучает, как технологии вроде ми-
кровиртуализации, которая абстрагирует 
приложения от оборудования и запускает 
их в изолированной среде, способны по-
мочь ей защититься от угроз нового по-
коления в мире облаков и мобильности.

Защита мобильных устройств
С обеспечением без о пас ности примени-
тельно к мобильности и облакам прихо-
дится иметь дело и компании Loring Ward 
(г. Сан-Хосе, шт. Калифорния), которая 
предоставляет услуги в области инвести-
ций и управления бизнесом. “Поскольку 
Loring Ward является общенациональной 
фирмой, для нее очень важна мобильная 
технология, — рассказал вице-президент 
по корпоративной инфраструктуре Ренди 
Рудолф. — Огромное значение имеет за-
щита данных на мобильных устройствах”.

Недавно эта фирма инициировала по-
литику  BYOD, предоставив со труд ни-
кам доступ с их собственных смартфонов 
и планшетов к защищенной корпоратив-
ной платформе. Для этого Loring Ward 
использует платформу управления мо-
бильными устройствами, разработанную 
компанией Fiberlink. Платформа позво-
ляет управлять устройствами удаленно 
и шифровать принадлежащие фирме 
данные, не затрагивая личных данных 
или приложений со труд ни ка.

“Мы имеем возможность заблокиро-
вать устройство, проследить за его пере-
мещением и локализовать его, а также 
удалить с него все или только корпора-
тивные данные”, — заверил Рудолф.

Loring Ward создала частное облако, 
которое использует для важнейших вну-
тренних систем и приложений, таких как 
электронная почта и передача голоса 
по IP, а также для восстановления по-
сле катастроф. Многие департаменты 
компании “прибегают к тем или иным 
облачным сервисам, которые позволяют 
им значительно поднять производитель-
ность труда”, — отметил Рудолф.

Для защиты данных в облаке Loring 
Ward пользует платформу Box, которая 
служит центральным репозиторием для 
большинства данных. Кроме того, она 
обладает такими функциями защиты, 
как однократная регистрация, управле-
ние доступом и журналы аудита. Помимо 
этого компания разработала руководст-
во по без о пас ности, “которое содержит 
более высокие требования, чем те, что 
предъявляют к нам регуляторы, — отме-
тил Рудолф. — Любая из установленных 
у нас или находящихся в разработке си-
стем, а также все облачные приложения 
должны соответствовать этим строгим 
требованиям к без о пас ности. Мы не ста-
нем использовать облачные сервисы, если 
они не соответствуют этим или еще более 
жестким критериям”.

Понятно, что важнейшее значение для 
организаций имеет реализация стратегий, 
технологий и процессов, позволяющих 
защититься от угроз, создаваемых обла-
ками, корпоративной мобильностью и со-
циальными сетями.� :

 БЕЗоПАСноСТЬ

Управление без о пас ностью мобильных устройств, 
облаков и социальных сетей

Мобильные технологии, облака, 
социальные сети порождают 
уникальные угрозы, которые, 

если им не противодействовать, 
способны вызвать серьезные 

проблемы в организациях 
любого типа и размера.
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ЕлЕна ГорЕткина

В стране продолжается реформа си-
стемы высшего образования, при-
чем в последнее время государство 

ставит перед вузами всё новые задачи. Во-
первых, запланировано увеличение объе-
мов финансирования государственных 

научных фондов, а также 
исследований и разра-

боток, осуществляемых на конкурсной 
основе ведущими университетами. Во-
вторых, к 2015-му затраты 
на исследования и разработки 
должны повыситься до 1,77% 
от внутреннего валового про-
дукта, а доля вузов в таких за-
тратах — до 11,4%. В-третьих, 
к 2015 г. доля публикаций 
российских исследователей 
в мировых научных журналах, 
индексируемых в базе данных 
Web of Science, должна вырасти 
с 1,68 до 2,44%. И в-четвертых, 
принята программа улучшения пози-
ций российских вузов в международных 
рейтингах. Такие задачи требуют при-
менения новых инструментов и подхо-
дов, новых технологий и культуры. Эти 
вопросы обсуждались на конференции 
“Информационная система инновацион-
ного вуза — 2013”.

как улучшить рейтинг?
Планы государства подкрепляются со-
ответствующим финансированием. Так, 
на реализацию проектов, направленных 
на повышение позиций в рейтингах, 
предполагается за три года выделить 
55 млрд. руб.

По словам Сергея Кружилина, ди-
ректора по развитию бизнеса компании 
“АйТи”, в конце нынешнего года вузы, 
желающие участвовать в этой программе, 
должны представить план своего разви-
тия на конкурс, и с помощью экспертов 
будет отобрано десять основных вузов 
и еще пять дополнительных, которые по-
лучат финансирование для реализации 
данных планов.

Идея состоит в интеграции российских 
вузов в международную образователь-
ную систему. А для этого нужно повы-
сить их репутацию, причем инвестиции 
не должны быть направлены просто 
на улучшение положения в рейтингах. 
Предполагается, что в перспективе вузы 
должны выйти на траекторию устойчи-
вого развития, позволяющую сохранять 
высокие позиции.

Чтобы этого добиться, сле-
дует прежде всего разобраться, 
по каким показателям проис-
ходит ранжирование вузов. 
По словам Сергея Кружилина, 
эти показатели можно объе-
динить в ряд групп: уровень 
преподавания, международная 
деятельность, результаты ис-
следований и научной деятель-
ности, качество преподавания 
и т. д. “Все эти показатели связаны между 
собой, и поэтому задачу их улучшения 
следует решать комплексно”, — считает 
он.

В этом могут помочь информационные 
технологии. Например, для повышения 
уровня преподавания нужно приглашать 
для чтения лекций ученых с мировым 
именем, лауреатов Нобелевской премии 
и премии Филдса. Но таких людей немно-
го, и они, очевидно, очень заняты. “Мож-
но предлагать им приезжать читать курсы 
в удобное для них время, — сказал Сер-
гей Кружилин. — Но тогда вузам следует 
переходить к более гибкой, модульной 
системе образования”. Для организации 
такой системы пригодятся ИТ.

Подобные лекции могут привлечь 
внимание зарубежных слушателей. 
Но не у всех есть возможность сюда 
приехать, да и университетские кампу-

сы не смогут всех принять. В этом слу-
чае поможет технология виртуального 
присутствия, которая также реализуется 
с помощью ИТ.

Для подготовки и публикации статей 
надо накапливать базу знаний, а для 
улучшения качества образования — под-
держивать отношения с выпускниками 
вуза, которые помогут повысить его из-
вестность, а для этого следует создать 
систему управления взаимоотношениями 

с выпускниками, связанную 
с публичными социальными 
сетями.

как конкурировать?
Одного лишь улучшения 
позиций в рейтингах для 
повышения конкурентоспо-
собности российских вузов 
недостаточно. “Чтобы не от-
ставать от сильных сопер-
ников, нам нужно внедрять 

новые модели образовательной и иссле-
довательской деятельности”, — счита-
ет Юрий Клочко, директор управления 
по информатизации РГУ нефти и газа 
им. И. М. Губкина.

По его мнению, начать следует с выбо-
ра бизнес-модели. Хотя за рубежом выс-
шее образование в основном 
платное, университетам всё 
же на покрытие всех расходов 
средств, которые поступают 
от образовательной деятель-
ности, не хватает. Для решения 
этой проблемы ведущие уни-
верситеты мира используют 
две основные бизнес-модели.

Первая — классическая — 
предполагает, что значитель-
ная часть финансирования 
поступает от эндаумент-фондов, форми-
руемых за счет благотворительных по-
ступлений от заинтересованных фирм 
и выпускников. Такой подход приме-
няется в Принстонском, Гарвардском, 
Оксфордском, Кембриджском и других 
известных зарубежных университетах. 
Вторая модель — это исследовательский 
университет, финансирование которого 
осуществляется в основном за счет дохо-
дов от  НИОКР. Наиболее яркий пример 
такого подхода — Массачусетский техно-
логический институт.

“Но российские вузы не смогут в тече-
ние ближайших лет использовать ни одну 
из этих моделей, — уверен Юрий Клоч-

ко. — На Западе эндаумент-
фонды формировались очень 
долго, и сейчас некоторые 
из них превышают миллиард 
долларов. И хотя в ряде оте-
чественных вузов есть такие 
фонды, их объем меньше 0,1% 
от американских. На исследо-
вательскую деятельность тоже 
мало надежды. Например, наш 
университет в прошлом году 
заработал порядка одного 

миллиарда рублей, а для конкуренции 
с западными вузами надо в 10—20 раз 
больше. И это при том, что мы работаем 
в отрасли нефти и газа, в которой есть 
заказчики с деньгами”. По его мнению, 
одна из причин в том, что в нашей стра-
не вузы не имеют многолетней практики 
исследовательской деятельности, так как 
раньше наукой в основном занимались 
НИИ.

Но оказывается, в последнее время по-
явились и успешно развиваются другие 
бизнес-модели высшего образования. 
В качестве примера Юрий Клочко при-
вел университет из американского города 
Феникс, который реализует концепцию 
обучения, позволяющую вузу не только 
заниматься образовательной деятель-
ностью, но и получать прибыль без ис-
пользования эндаумент-фондов и средств 
от проведения исследовательских работ.

Это достигается за счет сокращения 
побочных затрат на содержание кампу-
сов, учебных корпусов, инфраструктуры 
и т. д. с помощью технологии виртуаль-
ного присутствия. “Но это — не дистан-
ционное обучение, — объяснил Юрий 
Клочко. — Университет арендует массу 
помещений, в которых студенты могут 
слушать лекции и где проходят лабора-
торные работы, но все больше занятий 
проводится в виртуальном режиме”.

Второй пример — Открытый универ-
ситет из Великобритании, ориентиро-
ванный на непрерывное образование. 
“Это — образование для взрослых людей, 
желающих обновить свои знания. Поми-
мо обучения университет предоставля-
ет своим клиентам много других услуг, 
таких как поддержка в научной работе, 
в написании статей, помощь в подготовке 
презентаций, выступлений и т. д.”, — до-
бавил г-н Клочко.

По его словам, такие подходы, осно-
ванные на применении ИТ, могут приго-
диться и российским вузам. РГУ нефти 
и газа уже движется в этом направлении. 
“Мы запустили проект “Электронная 
образовательная среда”, направленный 
на устранение разрыва между различны-
ми образовательными моделями, — ска-

зал он. — Главная идея состоит 
в том, чтобы не отрывать элек-
тронное обучение от обычно-
го. Мы не хотим ничего менять 
в очном процессе, но хотим 
подключить к нему больше 
учащихся”.

Для этого применяется мо-
дель виртуального класса, 
позволяющая удаленным слу-
шателям виртуально присутст-
вовать на лекциях. Такой под-

ход напоминает вебинар и, по мнению 
Юрия Клочко, имеет много плюсов. Ведь 
преподавателям не надо ничего менять 
в своих материалах, чтобы готовить спе-
циальные дистанционные курсы, и они 
могут сконцентрироваться только на об-
учении, а студенты тоже получают пре-
имущества, так как весь видеоконтент 
записывается и сохраняется для последу-
ющих самостоятельных занятий.

Второй компонент “Электронной 
образовательной среды” — электронная 
библиотека, в которой находятся книги 
и 3D-модели. А третий компонент — это 
облачная образовательная платформа, 
которая обеспечивает доступ к ПО и ин-
формации с любого устройства из любой 
точки.

как заниматься наукой?
Улучшение позиций вузов в международ-
ных рейтингах не является самоцелью. 
Главное состоит в превращении универ-
ситетов в центры, объединяющие образо-
вательную, научную и исследовательскую 
деятельность. “Раньше было четкое разде-
ление: вузы, НИИ, Академия наук, — ска-
зал Виктор Гриднев, руководитель центра 
“ИТ в госсекторе” компании “АйТи”. — 
Сейчас ставится задача переметить часть 
науки на территорию университетов. 
Но встает вопрос: какие инструменты 
и схемы для этого понадобятся?”

По мнению Андрея Волкова, прорек-
тора по научной работе Московского го-
сударственного строительного универси-
тета, один из способов решить эту задачу 
заключается в построении информацион-
но-аналитической системы, позволяющей 
вузу более эффективно позиционировать 
себя в науке, правильно определять свои 
приоритеты.

“Мы начали это делать в 2007—2008 гг. 
и в результате построили такую систе-
му, интегрированную на базе нашего 
университета”, — сказал г-н Волков. Эта 
платформа включает два основных бло-
ка. Первый представляет собой систему 
управления научными исследованиями 

в строительстве и сейчас находится на ста-
дии апробации. “Например, войдя в эту 
систему, аспирант получает в руки инстру-
мент, позволяющий ему позиционировать 
себя в научной деятельности. У него по-
является возможность посмотреть, кому 
могут быть интересны результаты его 
исследований, где он может найти базу 
для их апробации, в каких конференци-
ях может участвовать, где публиковаться 
и т. д.”, — объяснил Андрей Волков.

Второй блок — это интеграционный 
центр трансфера технологий и научно-
технической информации в строительст-
ве. Эта система направлена на развитие 
деятельности по внедрению результатов 
исследований. Ее основа — база знаний 
и база данных о лабораторном и произ-
водственном оборудовании, средствах 
для создания опытного производства, 
предприятиях, которым интересны ре-
зультаты исследований, и т. д.

“При создании этой платформы мы ста-
рались идти не от результата, а сделать 
так, чтобы результат стал закономерным 
следствием мероприятий, которые мы за-
планировали”, — подчеркнул Андрей Вол-
ков и добавил, что примерно такую же си-
стему под названием “Карта российской 
науки” сейчас создает Мин обрнауки. Идея 
состоит в том, чтобы объединить на еди-
ной ИТ-платформе базы данных Web 
of Science, “Российского индекса научно-
го цитирования” и базы патентов, а затем 
подключить и другие базы данных, чтобы 
можно было сразу увидеть всю картину 
деятельности российской науки. По плану 
этот инструмент научной политики будет 
готов к концу нынешнего года.� :

Роль ИТ в повышении конкурентоспособности российских университетов

Юрий клочко

андрей Волков

Сергей кружилин

ИТ‑бИзнес

В 2013‑м рынок 
ПО корпоративной без о пас ности 
вырастет на 8,7%
В эпоху повального увлечения мобильны-
ми устройствами, которое уже давно по-
кинуло рамки потребительского сектора 
и продолжает наполнять бизнес-сектор, 
компаниям приходится уделять повышен-
ное внимание средствам корпоративной 
без о пас ности. Gartner провела иссле-
дование мирового рынка решений для 
обеспечения ИБ и управления рисками 
и прогнозирует, что к концу года он выра-
стет на 8,7% — до 67,2 млрд. долл. против 
61,8 млрд. долл. в прошлом году.

“Безопасность остается одной из важ-
ных и стабильно растущих ИТ-об-
ластей, — говорит аналитик Gartner 
Руджеро Конту. — Увеличение сложно-
сти и масштабов целевых атак, а также 
необходимость предприятий в правовом 
регулировании вопросов будут стимули-
ровать рост рынка ИБ”.

В своем анализе Gartner рассмотрела 
средства обеспечения без о пас ности 
сетей ИT-инфраструктуры компаний, 
решения для идентификации и управ-
ления доступом, средства соблюдения 
конфиденциальности, борьбы с мошен-
ничеством и пр. Среди основных тенден-
ций, которые будут определять развитие 
этого рынка, эксперты называют мобиль-
ную без о пас ность, большие данные (Big 
Data) и целевые атаки АРТ.

Аналитики Gartner отмечают, что на-
иболее значительно будут расти расходы 
компаний для приобретения ИБ-реше-
ний, которые способствуют снижению 
угроз со стороны киберпреступников 
и рисков от распространения модели 
 BYOD (Bring Your Own Device), когда 
компании разрешают своим со труд ни-
кам пользоваться на рабочем месте соб-
ственными мобильными устройствами. 
Эксперты прогнозируют, что к 2017 г. 
выручка производителей ПО для обес-
печения корпоративной ИБ вырастет 
до 86 млрд. долл. 
� Сергей�Стельмах

вкратце
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Денис ВоейкоВ

В последних числах мая Всероссий
ский центр изучения общественно
го мнения ( ВЦИОМ) обнародовал 

результаты опроса о текущем 
состоянии электронного пра
вительства и электронной де

мократии в стране. 
Его количествен

ные и качественные показа
тели дали экспертам повод 
задаться резонным вопросом: 
если соответствующие иници
ативы властей находят поддер
жку со стороны большей части 
населения, то почему же дина
мика перевода госуслуг в элек
тронный вид в течение последнего года 
по всем признакам стала серьезно сни
жаться — вплоть до полного заморажива
ния ряда региональных проектов?

общественное мнение
По словам генерального директора 
 ВЦИОМ Валерия Федорова, вышеупо
мянутый опрос проводился в феврале — 
марте текущего года. Было анкетировано 
порядка 3,2 тыс. чел. (ошибка выборки 
не превышает 3%). Целевую аудиторию 
составили граждане России в возрасте 

18 лет и старше из 146 населенных пун
ктов 42 регионов РФ.

Исследование ясно показало, что почти 
80% населения поддерживает создание 

и развитие электронных меха
низмов, что оказалось опре
деленной неожиданностью 
даже для инициаторов иссле
дования. Так, по словам руко
водителя Экспертного центра 
электронного государства Пав
ла Хилова, он не рассчитывал 
на позитивный отклик более 
60% респондентов и готовился 
к серьезному потоку заявлений 
о том, что это все не работает 
и никому не нужно.

В докладе  ВЦИОМ отмечается, что 
из уже доступных сейчас электронных 
услуг наиболее популярны запись на при
ем к врачу, подача заявления на получе
ние загранпаспорта, возможность узнать 
задолженности по налогам и получить 
выписку о штрафах  ГИБДД. Как наибо
лее важные сферы, в которых инструмен
ты электронного правительства необхо
димы, респонденты определили ЖКХ 
(71% опрошенных), здравоохранение 
(58%), социальную поддержку граждан 
(50%), вопросы правопорядка и без о пас

ности (46%), транспортные проблемы 
(45%), занятость населения (42%), обра
зование (42%), регистрацию актов гра
жданского состояния (37%), экологию 
(36%). И лишь 6% ответили, 
что электронное правительст
во никаких проблем не реша
ет.

На Единый портал госуслуг 
обращались 21% опрошенных, 
и 80% из них остались доволь
ны результатом. В то же время 
жители столиц (21%) и сред
них городов (16%) отметили 
малое количество услуг, ко
торые можно получить через 
Интернет. Все это, по мнению 
авторов исследования, фактически гово
рит о наличии запроса общества к госу
дарству о развитии данной сферы.

А что же государство? Вернемся к это
му чуть позже, а пока подробнее остано
вимся на новом для нашей страны явле
нии — электронной демократии.

обращение к власти через интернет
Несмотря на то что электронная демо
кратия стала предметом зимнего опроса 
 ВЦИОМ и даже получила позитивные 
отзывы граждан (35% ее полностью под
держивают, 45% — “скорее поддержи
вают”), полноценно данный механизм 
заработал совсем недавно — в апреле, 
в рамках проекта “Российская общест
венная инициатива”. Теперь если ка
каято гражданская идея по изменению 
законодательного (и не только) клима
та в стране не более чем за год соберет 
свыше 100 тыс. авторизованных голосов, 
она обязана попасть на рассмотрение ис
полнительной власти на высшем государ
ственном уровне.

Как сообщает Илья Массух, прези
дент Фонда информационной 
демократии, курирующего 
проект, за неполных два ме
сяца портал “Инициативы” 
посетило порядка 5 млн. чело
век. Число проголосовавших 
приближается к полумиллио
ну, и некоторые инициативы 
близки к тому, чтобы набрать 
100 тыс. голосов (видимо, че
рез месяцполтора это точно 
произойдет; в лидерах пока 
инициатива Алексея На
вального о запрете закупки 
для чиновников автомобилей дороже 
1,5 млн. руб.).

Первые результаты электронной демо
кратии в действии для гна Массуха также 
стали приятной неожиданностью. В мо
мент запуска проекта он ожидал подачи 
не более двух десятков заявок, в то время 
как сейчас их поступило уже около 4 тыс. 
Часть из них находится на юридической 
экспертизе и оценке, часть, как можно 
было понять со слов гна Массуха, по тем 
или иным причинам была отвергнута 
(дублирование, обращение не по адресу 
и пр.), но более тысячи публично вывеше
ны на сайте и набирают голоса.

На экспертную оценку каждой заявки 
фонду указом президента отведено два 
месяца, однако сейчас модерация зани
мает не более 10 дней, и гн Массух наме
рен сохранить подобные темпы и в даль
нейшем.

По всей видимости, процесс отбора 
заявок происходит достаточно гибко: 
по уверению главы фонда, если человек 
не соглашается с тем, что его идеи явля
ются повторением чьейто другой ини
циативы, приходится публиковать и его 
инициативу тоже.

Илья Массух настаивает на том, что 
проект в какомто смысле опережает 

европейские аналоги: гражданам по
зволено публиковать не только зако
нотворческие инициативы, но и при
зывы решить проблемы локального 
характера (например, перенести кон
кретную свалку). Другое дело, что пока 
превалируют инициативы типа “запре
тить”, “прекратить”, “заставить”. Толь
ко процентов двадцать являются каки
мито конструктивносозидательными 
предложениями.

Первый же месяц показал, что проект, 
по выражению гна Массуха, 
является барометром социаль
ной активности: что обсужда
лось в блогах и на пресскон
ференциях, то и появлялось 
на сайте. При этом он счи
тает, что власти стоит чутче 
относиться к инициативам 
граждан, пусть даже и не пе
решагнувшим 100тысячную 
отметку. Дескать, различные 
экспертные письма во власть, 
подписанные от силы несколь

кими десятками людей (и принимаемые 
к рассмотрению), — это несопоставимо 
с несколькими десятками тысяч авто
ризованных подписей под обращением 
в Сети.

А что в итоге?
Насколько реально станет работать 
в России механизм электронной де
мократии, мы узнаем, когда первые 
гражданские инициативы окажутся 
на рассмотрении чиновников. Нужно 
понимать, что власть отнюдь не гаран
тирует популярным народным идеям зе
леный коридор, что вполне оправданно. 
Принципиальным будет вопрос качест
венной статистики — что именно ока
жется в итоге реализованным, а что нет 
и в каких пропорциях.

А вот что касается электронных 
услуг, то они государством оказывают
ся уже не первый год, а значит, мож
но проводить различные оценки этого 
процесса прямо сейчас. Павел Хилов 
уверен, что его динамика за последний 
год явно замедлилась. На федераль

ном уровне снизилось каче
ство даже “передовых” услуг 
(паспорта, штрафы  ГИБДД 
и пр.). В регионах ситуация 
еще более странная. Даже 
там, где еще совсем недав
но велась активная работа 
в данном направлении, сей
час явно принята выжида
тельная позиция. Половина 
регионов практически при
остановила свои программы 
(их реализацию и финан
сирование). Павел Хилов 

со ссылкой на свою профессиональную 
деятельность в регионах объясняет это 
отсутствием внятных действий на фе
деральном уровне. Стратегические 
цели у чиновников есть (президент 
в своем майском указе № 601 опреде
лил, что к 2018 г. возможность поль
зоваться электронными госуслугами 

должны иметь 70% граждан), однако 
конкретных планов достижения этих 
целей на текущий момент нет. По уве
рению гна Хилова, человек, отвеча
ющий за локальную информатизацию 
в регионе, прежде чем идти к своему 
губернатору, думает, а нужно ли ему 
действительно просить еще, скажем, 
50 млн. на реализацию своей програм
мы, если через месяц все снова поме

Электронное правительство: указы есть,  
общество хочет, а правительство — нет?

еленА ГореткинА

После нескольких лет бурного ро
ста рынок средств бизнесана
литики (Business Intelligence, 

BI) снизил темпы развития, отмеча
ет аналитическая компания Gartner. 
Если в 2011м он увеличился на 17%, 

то в 2012м — на 6,8% и достиг 
12,3 млрд. долл. По мнению ана

литиков, основная причина замедле
ния — сложности мировой экономики, 
изза которых компании сокращали рас

ходы на покупку нового ПО и поддер
жку имеющегося. Кроме того, негатив
ное влияние на рынок оказала путаница 
в терминах “аналитика”, Big Data и BI, 
которая затрудняет заказчикам выбор 
инструментов, наиболее полезных для 
бизнеса.

Однако Gartner отмечает и положи
тельные тенденции. Росту рынка способ
ствовали превращение средств поиска 
структурированных и неструктурирован
ных данных (Data Discovery) в массовый 
продукт и рост популярности облачного 
сервиса SaaS для гранулированной ана
литики, хотя на долю облаков пока еще 
приходится небольшая доля продаж BI. 
Аналитики также указали еще на одну 

важную тенденцию: решение о затратах 
на BI все чаще принимается не ИТспе
циалистами, а со труд ни ками бизнеспод
раз де лений, которые хотят найти анали
тические приложения и инструменты для 
сбора данных, удовлетворяющие их кон
кретные запросы. Однако в Gartner по
лагают, что в прошлом году этот тренд 
не оказал особого влияния на динамику 
рынка BI.

Несмотря на замедление темпа роста 
рынка, все члены пятерки лидеров, на ко

торую приходится порядка 70% продаж, 
сохранили свои позиции, только IBM 
обошла SAS и оказалась на третьем ме
сте. Занимающая 22% рынка компания 
SAP лидирует с большим отрывом, одна
ко сильно снизила темп роста. А послед
ний член пятерки Microsoft, наоборот, 
продемонстрировала самую высокую 
динамику.

C географической точки зрения наибо
лее вялый рост наблюдался в Западной 
Европе и Латинской Америке изза слож
ностей в макроэкономике и неблагопри
ятного валютного курса. А в Евразии, 
на Ближнем Востоке и в АзиатскоТихо
океанском регионе, напротив, был подъ
ем на более чем 10%.� :

Gartner: рост рынка  
бизнес-аналитики замедляется

Распределение рынка BI в 2012 г.
Компа-

ния
2012 ДохоД в 2011 г.,  

млн. Долл.
Рост в 2011—

2012 гг., %ДохоД, млн. Долл. Доля, %

SAP 2902,5 22,1 2884,0 0,6
Oracle 1952,1 14,9 1913,5 2,0
IBM 1625,6 12,4 1478,8 9,9
SAS 1599,7 12,2 1542,9 3,7
Microsoft 1189,3 9,1 1059,9 12,2
Другие 3861,9 29,3 3416,0 13,0
всего 13 131,1 100,0 12 295,1 6,8

Примечание: SAP отчитывается в евро, и неблагоприятный валютный курс сказался на росте продаж 
в долларах.
Источник: Gartner.

Валерий Федоров илья Массух

Павел Хилов

BI

оПросЫ

Исследование ясно показало, 
что почти 80% населения 
поддерживает создание 
и развитие электронных 

механизмов.

www.pcweek.ru18|тенденции и перспективы
PC WEEK/RE • № 16 • 18 ИЮНЯ, 2013



Петр ЧаЧин

Телекоммуникационный мир пре-
терпевает кардинальные прео-
бразования, устанавливающие 

конвергентные отношения в мире техно-
логий, услуг и бизнес-моделей. Отрасль 
связи находится на стадии перехода к но-

вым моделям взаимо-
действия. Все больший 

акцент игроки делают на вертикальные 
рынки, предлагая многообразные крос-
сотраслевые решения. На основе выбора 
нового эффективного взаимодействия 
появляются дополнительные возможно-
сти для монетизации, происходит рост 
доходов от предоставления интегриро-
ванных услуг.

Все эти вопросы обсуждались в Мо-
скве на международном форуме Future 
of Telecom: Cross-board Business Models 
& Strategies (“Business Models Media & 
Telecom 2.0: Ключевые стратегии монети-
зации”). Среди ключевых тем форума — 
влияние законодательных инициатив 
и моделей регулирования на структуру 
и динамику рынка, со труд ни чество госу-
дарства и частного бизнеса, разработка 
стратегий монетизации трафика, обосно-
вание инвестиций в развитие перспектив-
ных сервисов и услуг.

“Телекоммуникационный бизнес на-
ходится на пересечении нескольких 
дорог, — сказал Тьерри Дьё, директор 
по коммуникациям Европейской ассо-
циации операторов связи  ETNO. — Воз-
никают более современные технологии, 
появляются новые услуги, онлайн-серви-
сы, которые приводят к существенному 
уменьшению цен, стоимости роуминга 
и терминации звонков. И операторским 
компаниям всё сложнее работать в столь 
высококонкурентной среде”.

Весьма велики расходы операторов 
на внедрение инноваций. В 2011 г. члены 
 ETNO инвестировали в новые сервисы 
и сети 29 млрд. евро: 17 млрд. евро было 
израсходовано на развитие фиксирован-
ных сетей и 12 млрд. евро на совершен-
ствование мобильной связи. Это 14% 
их суммарного оборота.

Общая выручка фирм — участниц 
 ETNO в 2012 г. составила 274 млрд. евро, 
уменьшившись на 3% по сравнению 
с предшествующим годом. За преды-
дущие семь лет стоимость услуг фикси-
рованной связи в Европе сократилась 
примерно на 30%, а общая доля европей-
ского телекома в мировом объеме опу-

стилась с 31 до 20%. С другой стороны, 
трафик передачи данных растет на 60% 
в год. И растет он настолько быстро, что 
не окупает вложенные в его развитие ин-
вестиции.

Европейские компании несут потери, 
связанные с инфраструктурными про-
блемами в секторе. Надо добиться оку-
паемости внедрения ШПД, IP TV и т. д. 
Операторы намерены совершить пере-
ход от плоской шкалы стоимости услуг 
к дифференцированным предложениям. 
Планируется ввести тарифы на основе 
ценности предлагаемой услуги (Value 
Based Pricing). Такое ценообразование 
позволит компаниям получить дополни-
тельно 12 млрд. евро.

Вторая возможность повысить обо-
рот — инвестиции в дополнительные 
услуги (мобильная реклама, М2М-вза-
имодействие, облачные сервисы, мо-
бильные платежи, контент). На дан-
ном направлении ожидается получить 
до 32 млрд. евро оборота. А третий путь 
для операторов отнюдь не новый — это 
уменьшение затрат, в частности на ос-
нове консолидации компаний. Данное 
направление может принести до 10 млрд. 
евро. Так что в сумме европейские опера-
торы связи надеются до 2020 г. увеличить 
доходы на 50 млрд. евро.

Европейская комиссия практикует 
недискриминационные меры, с помощью 
которых хочет добиться стабилизации 
цен на интернет-доступ. Если удастся 
достичь этих целей, то европейские опе-
раторы станут конкурентоспособными 
и на мировом уровне. Сегодня рынок 
ЕС фрагментирован. И если какой-то по-
ставщик ТВ-контента захочет предостав-
лять его во всех странах ЕС, то ему по-
требуется получить лицензии в каждой 
стране сообщества, то есть он должен 
стать обладателем 27 лицензий на один 
вид деятельности. Это сложно, долго 
и дорого.

“Сегодня в Европе действует 1500 ком-
паний фиксированной связи, 200 пред-
приятий мобильных коммуникаций, 
1500 кабельных операторов, в то время 
как в США и Китае работают всего не-
сколько крупных операторов, — сказал 
Тьерри Дьё. — Мы хотим перейти на еди-
ный рынок для всех телекомов ЕС и до-
биться консолидации компаний 27 стран”.

Такая консолидация может дать при-
рост оборота в 110 млрд. евро в год, од-
нако большинство европейских стран 
пока не спешат расставаться со своими 
национальными и региональными при-
вилегиями и не особенно приветствуют 
интеграционные процессы. Весьма осто-
рожной позиции европейские государст-
ва придерживаются и в плане сетевого 
нейтралитета. “Мы ожидаем, что Европа 
не пойдет в эту сторону, — сообщил до-
кладчик. — Это примерно то же самое, 
что во всей Москве сегодня отменить все 
светофоры. Это будет катастрофа!”

Один из поразительных примеров не-
удачного европейского регулирования 
привел Дидье Кийо, президент компании 
Coyote System. На французском телеком-
муникационном рынке до последнего 
времени лидировали три оператора связи 
во главе с компанией Orange. Года полто-
ра назад на свет появилась фирма Free 
Mobile. Участники рынка предполагали 
возможность появления дискаунтера 
с тарифами в районе 30 евро, но дейст-
вительность оказалась еще хуже. Фир-
ма вышла с тарифами 2 евро и 20 евро 
в месяц и фактически обрушила рынок. 
При этом она абсолютно не вкладыва-
лась в инфраструктуру сети, а арендовала 
на выгодных условиях ресурсы у Orange.

Запуск сети Free был сродни фран-
цузской революции: агрессивные цены, 
неограниченное количество звонков, он-
лайн-подписка. Заключить договор или 
разорвать контракт можно мгновенно. 

Глава Free Mobile, по словам г-на Кийо, 
выступал в печати и заявлял, что операто-
ры связи все последние годы безжалостно 
грабили своих клиентов, но теперь у них 
есть выход — переходить во Free! Это 
была весьма успешная рекламная кампа-
ния, которая за год позволила фирме на-
брать более 5 млн. пользователей (около 
10% рынка).

Но это еще и сильно подорвало пози-
ции традиционных операторов. Они на-
чали терять своих клиентов, вынуждены 
были сокращать персонал, уменьшать из-
держки и снижать тарифы, что нанесло 
серьезный удар по их  ARPU (средней 
месячной выручке в расчете на одного 
абонента) и по маржинальности, а также 
привело к резкому падению капитализа-
ции фирм. За период работы Free лидиру-
ющие французские операторы потеряли 
в цене своих акций около 6 млрд. евро, 
на 10 тыс. рабочих мест стало меньше 
в отрасли. И выход они видят лишь в ско-
рейшем переходе на 4G и увеличении 
 ARPU за счет внедрения новых сервисов.

Вероятно, французский регулятор 
совершил ошибку, выдав лицензию 
на подобный вид деятельности. В явном 
проигрыше и Orange, предоставивший 
свою сеть новому оператору. Его убытки, 
по словам г-на Кийо, составляют поряд-
ка 1,5 млрд. евро. Очевидно, что в стра-
не недостаточно проработано правовое 
поле для новых телекоммуникационных 
бизнес-моделей. ЕС пока официально 
данный казус не комментирует, хотя это 
уже не первый случай в мировой практи-
ке — эксперты говорят, что в Израиле 
сложилась такая же ситуация.

Не просто складываются отношения 
и в ряде сегментов российского телеком-
муникационного рынка, например в сфе-
ре внедрения технологии 4G LTE. По ре-
зультатам тендера в течение семи лет 
операторы должны построить LTE-сети 
в городах с численностью населения 
свыше 50 тыс. чел. Уже поданы заявки 
в 41 субъекте Российской Федерации, 
и операторы приступили к выполнению 
своих лицензионных обязательств.

Однако на пути к этой цели стоит 
немало препятствий. Главное из них — 
занятость спектра, предназначенного 
для стандарта LTE. В диапазоне 790—
862 МГц работают радиолокационные 
станции (РЛС) военного назначения, 
а в диапазоне 2,5—2,7 ГГц в 43 субъек-
тах РФ действуют компании, создающие 
 MMDS (многоканальные многоточечные 
распределительные системы телевизи-
онного вещания), в 390 населённых пун-
ктах присутствуют операторы WiMAX, 
а в ряде субъектов установлены РЛС спе-
циального назначения.

Сейчас остро стоит задача проведения 
конверсии радиочастотного спектра, 
то есть предстоит выполнить комплекс 
мероприятий, позволяющих операторам 
связи использовать для LTE тот спектр, 
который в настоящее время использует-
ся военными и гражданскими службами 
другого назначения. Поскольку конвер-
сия проводится за счет операторских ком-
паний, то их задача — быстрый запуск се-
тей LTE, а не конверсия ради конверсии, 
отмечает Гульнара Хасьянова, исполни-
тельный директор Союза операторов мо-
бильной связи LTE.

Конверсия может осуществляться тре-
мя способами: путем обеспечения элек-
тромагнитной совместимости (ЭМС), 
за счет модернизации оборудования 
и посредством перевода радиоэлектрон-
ных средств (РЭС) военного назначения 
в другой диапазон частот. И операторы 
хотели бы начать с первой возможности, 
затем по мере необходимости перейти 
ко второй и лишь в конце отведенного 
периода заняться переводом военных 
РЭС в другой диапазон. Они не могут по-
зволить себе 10 лет расчищать диапазон, 

а потом на “чистом месте” начать в нем 
работать.

“Проблема в том, что план полной рас-
чистки диапазона рассчитан на 10 лет, 
а операторы обязаны построить сети 
за семь лет, — сообщает г-жа Хасья-
нова. — Решение, по нашему мнению, 
лежит в плоскости электромагнитной 
совместимости и модернизации действу-
ющих РЭС. Мы уже обратились со сво-
ими предложениями в Минкомсвязи”. 
Использование ЭМС сократит сроки 
и затраты на конверсию, позволит бы-
стрее запустить сети без многомиллиард-
ных капиталовложений.

Исследования показывают, что для 
нормальной работы сети LTE в течение 
ближайших семи лет каждый из опера-
торов должен располагать частотным 
спектром в 66 МГц. Этого не может быть 
даже теоретически, в самом “бумажном” 
варианте конверсии. Поэтому участники 
рынка будут использовать модель объеди-
нения частот, совместного использования 
спектра разными операторами связи.

Юрий Домбровский, президент Ассо-
циации региональных операторов связи 
( АРОС), обратил внимание на то, что 
владельцы частот 3G и 4G пока не очень 
рационально используют уже выделен-
ный частотный ресурс. Он перечисляет: 
15 МГц в трех соседних TDD-полосах 
 UMTS выиграны крупнейшими операто-
рами в 2007 г., но до сих пор не задейст-
вованы; 30 МГц для GSM-1800 выиграны 
операторами “Скайлинка” в 46 регионах, 
но нигде не использованы; 30 МГц ди-
апазона 2300—2400 МГц в 39 регионах 
выиграны “Ростелекомом”, но также не 
задействованы и т. д. Эффективность ис-
пользования спектра, считает докладчик, 
у “большой тройки” мобильных операто-
ров и у “Ростелекома” очень невелика.

Правда, один из его тезисов оказал-
ся довольно спорным. “В России бизнес 
делать очень легко: надо взять европей-
скую или американскую модель и пе-
ренести ее на нашу почву!” — уверен 
г-н Домбровский. Конечно, зарубежный 
опыт — штука замечательная, и на каких-
то этапах развития отечественного теле-
коммуникационного рынка данная фор-
мула действовала неплохо. Но в наших 
нынешних условиях этот принцип сраба-
тывает уже далеко не всегда. И операто-
рам, как правило, приходится доводить 
свою бизнес-модель до совершенства 
с учетом отечественных реалий — наше-
го менталитета, нашего законодательства, 
наших пространств, климата, покупатель-
ной способности населения и т. д.

“Россия по многим параметрам идет 
собственным путем, — считает г-жа Ха-
сьянова. — Сравнивать российские сети 
с сетями других стран довольно сложно. 
Во-первых, у нас слишком большая терри-
тория. Европейская бизнес-модель здесь 
не работает: в РФ очень малая плотность 
населения, большие расстояния. Затраты 
на построение сетей здесь и там просто 
несопоставимы. Во-вторых, европейский 
рынок характеризуется высокой стоимо-
стью услуг, а у нас, наоборот,  ARPU бли-
же к азиатским странам — Индии, Ки-
таю. Европейские страны рассматривают 
3G и 4G в рамках эволюции существую-
щей сети, и услуги 4G позиционируются 
как более дорогие. Мобильная передача 
данных там обходится существенно до-
роже, чем фиксированная. А у нас  ARPU 
фиксированной и мобильной связи очень 
близки по величине (от 300 до 500 руб. 
в месяц). И это во многом убивает наш 
мобильный бизнес”.

И хотя сфера Telco 2.0 подразумевает 
М2М, мобильную коммерцию, услуги 
Enterprise Mobility, интегрированные 
коммуникации, мобильный маркетинг, 
облачные технологии, социальные ме-
диа, Big Data и т. д., все же, как показало 
обсуждение на Форуме, наиболее востре-
бованными в данный момент на россий-
ском рынке остаются бизнес-модели для 
современной сотовой связи, ШПД и мо-
бильной передачи данных.� :

На пути к Telco 2.0

няется и окажется, что электронным 
правительством будет заниматься уже 
даже не Почта России, а еще кто-то.

Павел Хилов подчеркивает, что сня-
тие известных полномочий с Росте-
лекома и передача их Почте России 
и “Восходу” в регионах вызвала полное 
недоумение — никакого предваритель-
ного обсуждения с теми людьми, кто 
владеет реальной экспертизой отно-
сительно электронного правительства, 
проведено не было.

Сколько конкретно проектов встало, 
г-н Хилов сказать не берется, но, по его 
экспертной оценке, речь идет примерно 
о 60% от их общего числа.

На незримо витающий в воздухе во-
прос, а что же делать, г-н Хилов скло-
нен отвечать, ссылаясь на данные опро-
са  ВЦИОМ. Раз электронные госуслуги 
явно востребованы населением, значит, 
нужно развивать (не останавливать рабо-
ту) то, что уже сделано, даже если сейчас 
оно не очень хорошо работает. Раз около 
60% граждан считает, что данную работу 
должно инициировать именно государст-
во, власти закономерно стоит активизи-
роваться. Раз свыше 60% ратуют за более 
активное информирование о реализован-
ных услугах, значит, нужно заниматься 
их пропагандой.� :

КОнФеренЦии
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Алексей Воронин

Использование информационных 
технологий в рознице — тема не‑
исчерпаемая, поскольку ритейл, 

как любой современный бизнес, вынуж‑
ден постоянно искать новые варианты 
эффективного взаимодействия с поку‑

пателем, новые козыри 
в конкурентной борьбе 

за клиента и без ИТ‑решений сегодня это 
решительно невозможно. X Форум “Ин‑
формационные технологии в розничной 
торговле”, проведенный AHConferences, 
в очередной раз это подтвердил. Круг 
вопросов, затронутый докладчиками, был 
очень широк: проблема оптимального 
сочетания традиционной офлайновой 
торговли с онлайном, использование ин‑
новационных устройств в торговом зале 
(электронные ценники, устройства са‑
москанирования), автоматизированный 
контроль качества работы информаци‑
онных систем в электронной торговле 
и многое другое.

новые форматы реальной торговли
Предварительный поиск товара в интер‑
нет‑магазинах, изучение отзывов и ха‑
рактеристик — такая модель поведения 
стала уже стандартной для большинст‑
ва потенциальных покупателей товаров 
бытовой техники и электроники. Часто 
этот поиск заканчивается приобретением 
товара с доставкой, без похода в тради‑
ционный магазин. Тем не менее говорить 
о вымирании традиционной офлайновой 
торговли, безусловно, преждевременно. 
Таким образом, на повестку дня любой 
современной развивающейся розничной 
компании выдвигается поиск оптималь‑
ного баланса обеих форм обслужива‑
ния — офлайновой и онлайновой. Компа‑
ния “Юлмарт”, один из крупных игроков 
российского розничного рынка бытовой 
техники и электроники (28 кибермарке‑
тов в различных городах и более 130 то‑
чек заказов и выдачи товаров), с момента 
своего появления на рынке претендует 
на новый формат торговли и даже назва‑
лась “кибермаркетом”, т. е. виртуальным 
магазином на реальном рынке.

Дмитрий Родионов, главный инженер 
производственного департамента “Юл‑
марта”, рассказал, каким ему видится 
оптимальное сочетание преимуществ 
онлайна и офлайна в сфере розничной 
торговли бытовой техникой и электрони‑
кой и как удается реализовать это на пра‑
ктике.

Формат современного ритейлера, ко‑
торому соответствует “Юлмарт”, предпо‑
лагает, по словам докладчика, уход от бу‑
мажных каталогов (уже реализовано) 
к виртуальным витринам, а также, в пер‑
спективе, уход от наличного денежного 
оборота в сторону безналичного на базе 
пластиковых карт. Идеальный процесс 
совершения покупки с учетом текущих 
реалий, каким он видится г‑ну Родионо‑
ву, таков: после оплаты товара в столе 
заказов клиент на свой смартфон по‑
лучает QR‑код покупки, предъявления 
которого достаточно для получения 
товара или услуги, что вполне реально 
уже сегодня (в авиакомпании Lufthansa, 
добавил докладчик, это уже работает). 
В пользу перспективности такой техно‑
логии и на российском рынке, заметим, 
говорит предполагаемая масштабная ре‑
конструкция другой крупной торговой 
сети в сфере бытовой техники и электро‑
ники — “М.Видео”,  в рамках которой 
планируется размещение в магазинах так 
называемых  OMNI‑зон с виртуальными 
витринами товаров и их QR‑кодами.

Торговый зал будущего Дмитрий Роди‑
онов представляет следующим образом: 
сенсорные экраны большой диагонали 
(от 24 дюймов), сенсорные мониторы 
с возможностью увеличить изображение 

товара, пролистать (весь функционал со‑
временного смартфона), бесконтактная 
авторизация при оплате на базе техноло‑
гии NFC, интегрированной как в сотовые 
телефоны, так и в другие устройства (на‑
пример — брелоки). Торговые термина‑
лы для оплаты товаров с возможностью 
бесконтактной оплаты и другие решения 
нового поколения будут, уверен доклад‑
чик, увеличивать количество импульсив‑
ных покупок, чему в немалой степени 
могут способствовать слуховые, визуаль‑
ные и тактильные ощущения в момент со‑
вершения покупки, а также привычный 
по индивидуальным мобильным устрой‑
ствам интерфейс, оснащенный дополни‑
тельными возможностями.

Многоканальность: клиент уже готов, 
а бизнес и иТ пока нет

О необходимости конвергенции, т. е. вза‑
имопроникновения онлайновой и офлай‑
новой форм торговли, следовательно — 
комплексного подхода к автоматизации 
ритейла говорил в своем докладе и Юрий 
Сафронов, директор по ИТ компании 
“Белый ветер Цифровой”. Несколько по‑
следних месяцев, как рассказал доклад‑
чик, он занимается созданием в магази‑
нах уже упомянутых  OMNI‑зон, т. е. зон 
многоканального обслуживания клиен‑
тов. Юрий Сафронов подчеркнул, что 
 OMNI — это “про клиента”, не “про ка‑
налы” самообслуживания, отметив при 
этом, что клиент, привыкший общать‑
ся и находить информацию при помо‑
щи самых разнообразных устройств — 
смарт фонов, планшетов, настольных ПК, 
к многоканальному обслуживанию уже 
готов, а вот бизнес и ИТ — еще нет.

Обслуживание клиентов по техноло‑
гии  OMNI, уверен Юрий Сафронов, дает 
клиенту единообразное обслуживание 
(появление новых сервисов во всех кана‑
лах одновременно, единую логику работы 
сервисов, единство данных для физиче‑
ских и юридических лиц), персонифици‑
рованное обслуживание (программы ло‑
яльности, сбор персональных данных 
из разных источников, использование 
адресной рекламы), обслуживание в лю‑
бом месте (поддержка любых мобильных 
платформ, интеграция с социальными се‑
тями) и в любое время (работа в режиме 
24×7×365). Докладчик подчеркнул, что 
многоканальное обслуживание — тема 
уже сегодняшнего дня: с 1 июня компа‑
ния планирует запуск  OMNI‑зоны в од‑
ном из своих магазинов, а уже с 1 июля 
начнется тиражирование решения 
на остальную торговую сеть. И в целом 
по рынку, уверен представитель “Белого 
ветра”,  OMNI‑продажи — новый и неиз‑
бежный этап развития для всех крупных 
и средних ритейлеров, предполагающий 
максимальную ориентацию на удобство 
совершения покупки и эмоциональную 
связь с покупателем.

В плане естественной модификации 
ИТ‑системы ритейлера под задачи биз‑
неса это означает, по мнению Юрия 
Сафронова, унификацию используемых 
решений на базе единого поставщика 
и единой платформы и соответственно 
сокращение количества работающих си‑
стем (в случае с “Белым ветром”, по сло‑
вам докладчика, корпоративным стан‑
дартом являются технологии Microsoft), 
выделение в ИТ‑инфраструктуре мастер‑
систем с едиными бизнес‑логикой и базой 
данных, а также единая идентификация 
клиента с предоставлением одинаковых 
сервисов по всем каналам обслуживания.

самообслуживание
Евгений Яицкий, руководитель отдела 
продаж группы компаний “Пилот”, рас‑
сказал об использовании российским 
ритейлом автоматизированных касс, 
мобильных терминалов сбора данных 

(ТСД), электронных ценников и других 
инновационных решений.

В качестве примера реализации ин‑
новационной технологии на практике 
он привел проект внедрения системы 
самосканирования в гипермаркете “Се‑
мья” (г. Пермь), стартовавший в декабре 
прошлого года, а в настоящее время уже 
находящийся в стадии промышленной 
эксплуатации. На входе в магазин поку‑
патель предъявляет карту лояльности 
и получает так называемый “персональ‑
ный цифровой помощник” — устройст‑
во, внешне напоминающее считыватель 
штрихкодов, которым пользуются кас‑
сиры. Но сходство не только внешнее: 
и по сути задачи цифрового помощника 
те же — покупатель самостоятельно ска‑
нирует набираемые в корзину товары. 
После того как все покупки собраны, 
формируется финишный штрихкод всей 
набранной потребителем корзины. На ос‑
новании данного штрихкода покупатель 
и производит оплату на специальной ав‑
томатизированной кассе (“автокассе”), 
минуя очереди в обычных кассах.

Данная технология, как отметил Евге‑
ний Яицкий, позволяет магазину аккуму‑
лировать информацию о покупательских 
предпочтениях наиболее лояльных к сети 
клиентов, повышает пропускную способ‑
ность торгового зала, дает возможность 
реализовать интерактивное общение 
с клиентом. Для покупателя персональ‑
ный цифровой помощник — это удобст‑
во, экономия времени, дополнительная 
вовлеченность в процесс покупки, доступ 
к актуальной информации о покупаемых 
продуктах и возможность управления 
бюджетом данного конкретного похо‑
да в магазин. Что касается вероятности 
недосмотра со стороны покупателя или 
прямого мошенничества, то для сниже‑
ния таких потерь предусмотрена система 
случайных проверок, результаты которых 
влияют на статус покупателя (повышают 
или понижают его).

На Западе кассы самообслуживания 
уже широко распространены, отме‑
тил представитель ГК “Пилот”: более 
100 тыс. касс уже работает в рознице, 
еженедельный оборот покупателей око‑
ло 125 млн. человек, причем особенно 
востребованы кассы самообслуживания 
в небольших магазинах (порядка 70% по‑
сетителей предпочитают автокассы в ма‑
леньких магазинах, в крупных — около 
40%). ГК “Пилот” предлагает российско‑
му рынку автокассы и информационные 
киоски собственного производства, под‑
черкнул докладчик в завершение темы 
автоматических устройств самообслужи‑
вания в торговом зале.

Что касается мобильных терминалов 
сбора данных, то, по оценке Евгения 
Яицкого, эти устройства уже прижились 
практически как “стандартный ритейло‑
вый инструмент”, а мобильные решения, 
представленные на российском рынке 
автоматизации, “в целом удовлетворяют 
современным требованиям и ожиданиям 
ритейлеров”. Так, при помощи програм‑
мных продуктов для ТСД возможна про‑
верка ценников в торговом зале (устрой‑
ство подаёт сигнал на неактуальном 
ценнике, и тут же проверяющий может 
распечатать новый ценник на специаль‑
ном принтере).

Еще одна перспективная технология — 
электронные ценники. Распространен‑
ные на Западе и активно продвигаемые 
сейчас на российском рынке некоторыми 
ИТ‑компаниями электронные ценники 
особенно выгодны в тех случаях, когда 
магазину приходится изменять цены 
в течение дня или когда в торговом зале 
представлен широкий ассортимент то‑
варов, срок которых истекает и необхо‑
дима срочная реализация по сниженным 
ценам. Кроме того, снижается действие 

такого фактора, как раздражение поку‑
пателей из‑за неактуальных цен, умень‑
шаются затраты на ручной труд при об‑
новлении бумажных ценников. Вместе 
с тем, несмотря на очевидную, казалось 
бы, полезность электронных ценников 
для крупного бизнеса, пока имеются еди‑
ничные проекты, хотя интерес к новой 
технологии, по словам г‑на Яицкого, ощу‑
щается (компания продвигает на рынке 
решение на базе технологии французской 
компании SES, использующей для пере‑
дачи данных низкочастотный радиока‑
нал). Можно предположить, что поми‑
мо ментальной неготовности к переходу 
на новую “технологию ценообразования” 
в торговом зале — как всегда, для новой 
технологии нужен довольно длительный 
период для ее понимания и усваивания 
рынком — ритейл не готов еще и на до‑
полнительную статью расходов.

В завершение своего доклада Евгений 
Яицкий обозначил в качестве основного 
тренда в развитии современного фронт‑
офиса накопление статистики по опера‑
циям, что дает возможность персонифи‑
цированного маркетинга.

иТ в электронной торговле
Интересный аспект автоматизации бизне‑
са затронул в своем докладе Антон Кова‑
ленко, директор по ИТ стола заказов “е5.
ру” (X5 Retail Group). Для электронной 
торговли ИТ — базис, на котором почти 
полностью строится бизнес. Ответствен‑
ность ИТ‑под раз де лений розничной ком‑
пании при этом резко возрастает, а у биз‑
нес‑единиц, как показывает практика, 
может и ослабеть, поскольку у бизнеса по‑
является большой соблазн сваливать вину 
за все просчеты и провалы в продажах 
на сбои в ИТ — как реальные, так и ми‑
фические, возникающие лишь в головах 
нетехнического персонала. Возможность 
адекватной оценки качества функциони‑
рования ИТ, учета и контроля реальных 
сбоев, их влияния на финансовые резуль‑
таты при этом выдвигается на первый 
план. О задачах, практике и проблематике 
проекта внедрения автоматизированного 
контроля качества работы ИТ и шла речь 
в докладе Антона Коваленко.

Стол заказов “е5.ру”, отметил доклад‑
чик, это десятки тысяч заказов в сутки 
и миллионы товаров на складе, а на тех‑
нологическом уровне — множество раз‑
нообразных ИТ‑систем с большим чи‑
слом точек интеграции (и, следовательно, 
потенциальных точек отказа). Любой, 
даже самый мелкий дефект заметят ты‑
сячи посетителей, констатировал Антон 
Коваленко. Под автоматизированный 
мониторинг в итоге попала интернет‑ви‑
трина стола заказов (CRM, SCM, система 
управления данными, ценообразование), 
ERP‑система SAP (учет, отчетность, пла‑
тежи, взаиморасчеты), система управ‑
ления складом Infor и ИСУ “ ЗИМА” 
(отслеживание отправлений, АРМ эк‑
спедитора).

В результате реализации проекта коли‑
чество аварий, отметил докладчик, пона‑
чалу резко выросло, а потом снизилось 
в разы. Кроме того, для всех со труд ни ков 
удалось создать так называемые “коэф‑
фициенты повышения эффективности”, 
рассчитываемые “за полчаса” и исполь‑
зуемые для расчета зарплаты, и, что осо‑
бенно важно, появилась возможность 
обсуждать с бизнесом качество работы 
ИТ‑под раз де ления, базируясь не на эмо‑
циональных оценках, а на конкретных 
цифрах. Среди основных технических 
проблем при реализации проекта Антон 
Коваленко назвал ложные срабатывания 
(получить ночью сотню SMS‑сообщений 
от системы автоматизированного опо‑
вещения — “это грустно”, отметил до‑
кладчик), а также размещение тестовых 
данных.� :
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Владимир митин

Какие ПК нужны в корпоративном 
сегменте? Так назывался недав
ний опрос читателей PC Week/RE. 

Представление об “обобщенном портре
те” респондентов, проявивших интерес 
к этому опросу, дает распределение 

их ответов на вопрос “Сколько 
примерно автоматизирован

ных рабочих мест насчитывает ваше 
предприятие?”. Вот как выглядит это рас
пределение:

• менее пяти — 8,3%;
• от 6 до 25 — 13,4%;
• от 26 до 50 — 14,4%;
• от 51 до 100 — 15,5%;
• от 101 до 500 — 25,8%;
• свыше 500 — 22,6%.
Прежде всего мы поинтересовались 

у наших респондентов, ПК какого типа 
в настоящее время используют со труд
ни ки их предприятия для работы. Ока
залось, что, несмотря на все разговоры 
о наступлении эры мобильного образа 
жизни и “мобилизации” рабочих мест, 
настольные ПК попрежнему применя
ются очень широко. Их используют ор
ганизации, в которых работают свыше 
90% наших респондентов. Далее (по сте
пени распространенности) идут ноутбу
ки (72%), смартфоны (23,7%), планшеты 
(19,5%), моноблоки (19,5), терминальные 
станции (17,5%) и трансформеры план
шет/ноутбук (3%). Отметим весьма высо
кий процент моноблоков и очень низкий 
процент трансформеров.

Что же касается соотношения между 
настольными ПК и моноблоками, то мно
гие известные вендоры хотя и отмечают, 
что спрос на моноблоки растет очень бы
стро, но в количественном выражении 
на один проданный моноблок все ещё 
приходится около десяти десктопов. Ана
логичные оценки приводят специалисты 
ITResearch: “В 2012 г. в России было про

дано 14 млн. компьютеров… Десктопов 
было продано 4660 тыс. штук, а ноутбу
ков 9370 тыс… Растущий кластер на этом 
рынке — компьютерымоноблоки (AIO), 
которые за год выросли на 48,4% и до
стигли 9% сбыта настольных ПК…”. 

В то же время из нашего опроса следует, 
что уже сейчас моноблоки распростране
ны лишь в шесть раз меньше, чем деск
топы.

А вот распределение ответов наших 
респондентов на вопрос: “Какой набор 
рабочих инструментов является пред
почтительным для со труд ни ков вашей 
организации?”  показывает (см. рис), что 
хоронить десктопы еще рано.

Очень интересным оказалось распре
деление ответов наших респондентов 
на вопрос “Как вы оцениваете перспек
тивы использования в корпоративных 
условиях компьютеров с сенсорными 
дисплеями?”. Свыше половины (51%) 
полагают, что в корпоративном сегменте 
такой функционал будет мало востребо
ван (видимо, это одна из причин относи

тельно низкого спроса на сенсорноори
ентированную ОС Windows 8). Однако 
примерно каждый пятый (21,6%) счита
ет, что переход к такого рода устройст
вам неизбежен. Остальные респонденты 
затруднились ответить на этот вопрос. 
Впрочем, как известно, аппетит приходит 
во время еды. Поначалу и у экранного 
интерфейса было меньше сторонников, 
чем у командной строки…

Концепция “принеси на работу свое 
устройство” ( BYOD), как известно, 
нравится не всем работодателям. По
этому один из вопросов нашей анкеты 
был сформулирован так: “Допускается 
ли в вашей организации использование 
для работы личных устройств со труд ни
ков?”.

Самый распространенный ответ 
на этот вопрос (35%) выглядел так: 
“Допускается при соблюдении корпо
ративных политик”. Ещё 34% отмети
ли: “Допускается” (видимо, без всяких 
ограничений). Однако свыше четверти 
респондентов (27%) сказали: “Не допу
скается, все необходимые для работы 
инструменты предоставляются ИТслуж
бой”. Был и такой вариант ответа: “Такая 
практика приветствуется” (его выбрали 
3% респондентов). Отметим лишь, что 
во всех этих случаях речь идет о доступе 
со труд ни ков с их мобильных устройств 
не к Сети вообще, а лишь к корпоратив
ным ресурсам: базам данных, почте, ка
лендарю и т. д.

Был в нашей анкете и такой вопрос: 
“Намерена ли ваша организация исполь
зовать решения для разделения корпора
тивной и персональной сред на личных 
устройствах со труд ни ков?”

На него 74% респондентов ответили: 
“Пока таких планов нет или они нам 
не известны”. В то же время 13,4% опро
шенных сказали: “Мы уже используем 
такие решения”. Еще 9,3% респонден

тов отметили: “Планируется внедрение 
такого решения”. Среди других ответов 
встречались такие: “Думаю, такая зада
ча рано или поздно будет поставлена”, 
“Руководство о таких решениях ничего 
не знает и ничего в них не понимает”. 
Ну и ещё ряд высказываний подобного 
рода. Впрочем, руководство не всегда де
лится с подчиненными своими планами 
и не всегда докладывает им о том, что 
знает и чего не знает. Так что уже через 
годдва распределение ответов на вопрос: 
“Намерена ли ваша организация исполь
зовать решения для разделения корпора
тивной и персональной сред на личных 
устройствах со труд ни ков?”  может быть 
совсем иным. Ведь уже есть персональ
ные устройства, в которых решение дан
ной проблемы поддерживается на аппа
ратном уровне.

Один из наших вопросов звучал так: 
“Чем руководствуются в вашей органи
зации при закупке новых рабочих ин
струментов для со труд ни ков?”. Вот как 
выглядит распределение ответов на этот 
вопрос:

• функциональностью (66%);
• ценой (60,8%);
• совместимостью с ПО, необходи

мым для поддержки бизнеспроцессов 
(57,7%);

• производительностью (43,3%);
• пожеланиями со труд ни ков (27,8%);
• поддержкой функций без о пас ности 

(24,74%);
• другими критериями (2%).
Среди других критериев была назва

на “цена владения”. Печально, что этот 
критерий попал в 2%ный сегмент. Ведь 
первоначальная стоимость рабочего ин
струмента и общая цена владения этим 
инструментом (TCO) иногда очень силь
но отличаются друг от друга. Печаль
но и то, что “цена инструмента” чаще 
важнее, чем его “совместимость с ПО, 
необходимым для поддержки бизнес
процессов”. Поэтому замечание одного 
из наших респондентов о том, что “закуп
ки производятся по тендерам, и, как пра
вило, результат далек от первоначальных 
пожеланий”, не выглядит какимто ма
ловероятным исключением из правил. 
Рискну предположить, что это скорее 
правило, чем исключение из него.� :

ОПрОСЫ

Сергей Стельмах

Аналитик из тайваньской исследо
вательской компании Market In
telligence & Consulting Institute 

(MIC) Чарльз Чоу полагает, что в теку
щем году, несмотря на значительный ин
терес к ARMсерверам со стороны таких 

крупных заказчиков, как 
Facebook или Google, этого 

рода технике вряд ли удастся показать 
чтолибо сопоставимое по уровню во
стребованности с х86серверами. 
“ARMархитектура подходит для недоро
гих маломощных серверов, однако в бли
жайшее время такая продукция не станет 
трендом”, — приводит слова эксперта 
издание Chinapost.

Согласно прогнозу MIC, в 2013 г. сер
веры на базе архитектуры ARM займут 
менее 5% рынка серверного оборудо
вания, объем которого в натуральном 
выражении достигнет 8,8 млн. единиц. 
В то же время исследователи отмечают, 
что годом ранее ARMсерверы не при
сутствовали на рынке как класс.

Впрочем, MIC не исключает, что в силу 
низкого энергопотребления ARMчипов, 
а также привлекательной стоимости ин
терес к производству ARMсерверов 
проявят некоторые тайваньские произ
водители. Спрос на такие решения могут 
обеспечить небольшие предприятия, для 
которых уровень производительности 
не является критически важным. Кро
ме того, развитию данного сегмента мо

жет способствовать интерес со стороны 
Google и Facebook, которые в послед
нее время стали заказывать оборудова
ние для своих датацентров напрямую 

у OEMпроизводителей, а не у брендо
вых поставщиков серверов.

Как считают в MIC, мировой рынок 
серверов будет показывать ежегод
ный прирост на уровне 3,9% и в 2014 г. 
в штучном выражении достигнет 9 млн. 
В то же время доля тайваньских произво
дителей серверного оборудования еже
годно будет расти на 6,6%, что в штучном 
исчислении в 2014м составит 5,4 млн. 
поставленных на глобальный рынок сер
веров.

Что касается перспектив ARMтех
нологий в производстве серверных си
стем, то на ближайшие несколько лет 
они выглядят довольно многообещающе. 
К примеру, несмотря на то что подавля

ющее большинство серверов в настоящее 
время базируется на х86процессорах In
tel и AMD, новая технология, представ
ленная в январе Dell, позволяет одновре
менно управлять оборудованием на базе 
чипов x86 и ARM, делая две разные про
цессорные архитектуры совместимыми 
между собой. Но этим наработки Dell 
в области серверных ARMтехнологий 
не заканчиваются: компания пошла ещё 
дальше и работает над созданием прото
типа суперкомпьютера на процессорах 
ARM.

Другую важную проблему — практи
чески полное отсутствие серверного 
ПО под ARM — взялся решить про
изводитель серверов Boston, предло
живший сервис, при помощи которого 
разработчики могут портировать имею
щиеся у них x86приложения для работы 
на ARMсерверах, предварительно пере
проверив их на совместимость и качество 
функционирования в облаке.

Не оставил рынок серверов без вни
мания и ведущий производитель одно
кристальных систем для смартфонов 
и планшетов на базе ARMархитектуры 
Qualcomm — производитель намерен 
пополнить список разработчиков про
цессорных решений для ARMсерверов. 
Китайский телекоммуникационный 
гигант Huawei также в прошлом году 
объявил о найме специалистов в обла
сти разработки ПО для ARMсерверов, 
что косвенно может свидетельствовать 

о его намерениях проникнуть на этот 
рынок.

Сейчас процессоры на основе архи
тектуры ARM для серверов произво
дят Calxeda, Marvell и Texas Instruments. 
Такие чипы поддерживают только 32 
и 40разрядные вычисления, но ARM уже 
анонсировала 64разрядную архитектуру 
ARMv8 и соответствующую ей архитек
туру процессоров CortexA57 и Cortex
A53. Ожидается, что AMD, AppliedMicro 
и другие предложат интегрированные 
чипы для серверов на платформе ARM. 
Во втором полугодии коммерческий за
пуск ARMсерверов, именуемый как про
ект Moonshot, планирует HP. Компания 
заявляет, что такие серверы смогут рабо
тать с унаследованным корпоративным 
ПО для платформы x86, не требуя допол
нительных затрат на миграцию.

Особые надежды серверные произ
водители возлагают на сегмент микро
серверов. По данным IHS Suppli, уже 
в этом году в абсолютном выражении 
поставки таких устройств утроятся 
и достигнут отметки 291 тыс. шт. Это 
на 230% больше показателя прошлого 
года, равного 88 тыс. шт. Для сравнения: 
в 2011м было отгружено всего 19 тыс. 
микросерверов. В 2016м будет отгруже
но уже 1,2 млн. таких устройств, пред
полагают аналитики. Эксперты из IHS 
Suppli определили, что среднегодовой 
темп роста в сегменте микросерверов 
в период с 2011 по 2016 гг. составит 
130%. Таким образом, ежегодный при
рост поставок будет измеряться двузнач
ными, а возможно, даже трехзначными 
процентными показателями.� :

 СерВерЫ

Мобильные ПК хороши, но стационарные 
пока распространены больше

ARM‑серверы: в этом году прорыва не будет

Какой набор рабочих инструментов 
является предпочтительным для 
со труд ни ков вашей организации?

аналитик: в этом году сегмент ARM‑серве‑
ров может рассчитывать на рыночную долю 
не выше 5%
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КОРПОРАТИВНАЯ ПОД ПИ С KА 

1. К какой отрасли относится
Ваше предприятие?

1. Энер ге ти ка �

2. Связь и те ле ком му ни ка ции �

3. Про из вод ст во, не свя зан ное
с вы числи тель ной тех ни кой
(до бы ва ю щие и пе ре ра ба ты ва -
ю щие от рас ли, ма ши но ст ро е -
ние и т. п.) �

4. Фи нан со вый сек тор
(кро ме бан ков) �

5. Бан ков ский сек тор �

6. Ар хи те к ту ра и стро и тель ст во �

7. Тор гов ля то ва ра ми, не свя зан -
ны ми с ин фор ма ци он ны ми
техно ло ги я ми �

8. Транс порт �

9. Ин фор ма ци он ные тех но ло гии 
(см. так же во прос 2) �

10. Рек ла ма и мар ке тинг �

11. На уч но�ис сле до ва тель ская 
де я тель ность (НИИ и ву зы) �

12. Го су дар ст вен но�ад ми ни с т ра -
тив ные струк ту ры �

13. Во ен ные ор га ни за ции �

14. Об ра зо ва ние �

15. Ме ди ци на �

16. Из да тель ская де я тель ность
и по ли гра фия �

17. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

2. Если основной профиль
Вашего предприятия –
информационные
технологии, то уточните,
пожалуйста, сегмент,
вкотором предприятие
работает:

1. Системная интеграция �

2. Дистрибуция �

3. Телекоммуникации �

4. Производство средств ВТ �

5. Продажа компьютеров �

6. Ремонт компьютерного 
оборудования �

7. Разработка и продажа ПО �

8. Консалтинг �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

3. Форма собственности
Вашей организации
(отметьте только один
пункт)

1. Госпредприятие �

2. ОАО (открытое акционерное 
общество) �

3. ЗАО (закрытое акционерное 
общество) �

4. Зарубежная фирма �

5. СП (совместное
предприятие) �

6. ТОО (товарищество с ограни -
чен ной ответственностью) или
ООО (Общество с ограниченной
ответственностью) �

7. ИЧП (индивидуальное
частное предприятие) �

8. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

4. К какой категории
относится подразделение,
вкотором Вы работаете?
(отметьте только один пункт)

1. Дирекция �

2. Информационно�
аналитический отдел �

3. Техническая поддержка �

4. Служба АСУ/ИТ �

5. ВЦ �

6. Инженерно�конструкторский
отдел (САПР) �

7. Отдел рекламы и маркетинга �

8. Бухгалтерия/Финансы �

9. Производственное
подразделение �

10. Научно�исследовательское
подразделение �

11. Учебное подразделение �

12. Отдел продаж �

13. Отдел закупок/логистики �

14. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

5. Ваш должностной статус
(отметьте только один
пункт)

1. Директор / президент /
владелец �

2. Зам. директора /
вице�президент �

3. Руководитель подразделения �

4. Сотрудник / менеджер �

5. Консультант �

6. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

6. Ваш возраст
1. До 20 лет �

2. 21–25 лет �

3. 26–30 лет �

4. 31–35 лет �

5. 36–40 лет �

6. 41–50 лет �

7. 51–60 лет �

8. Более 60 лет �

7. Численность сотрудников
вВашей организации

1. Менее 10 человек �

2. 10–100 человек �

3. 101–500 человек �

4. 501–1000 человек �

5. 1001–5000 человек �

6. Более 5000 человек �

8. Численность компьютер -
ного парка Вашей
организации

1. 10–20 компьютеров �

2. 21–50 компьютеров �

3. 51–100 компьютеров �

4. 101–500 компьютеров �

5. 501–1000 компьютеров �

6. 1001–3000 компьютеров �

7. 3001–5000 компьютеров �

8. Более 5000 компьютеров �

9. Какие ОС используются
вВашей организации ?

1. DOS �

2. Windows 3.xx �

3. Windows 9x/МЕ �

4. Windows NT/2К/ХР/2003 �

5. OS/2 �

6. Mac OS �

7. Linux �

8. AIX �

9. Solaris/SunOS �

10. Free BSD �

11. HP/UX �

12. Novell NetWare �

13. OS/400 �

14. Другие варианты UNIX �

15. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

10. Ком му ни ка ци он ные воз -
мож но с ти ком пью те ров
Ва шей ор га ни за ции

1. Имеют выход в Интернет
по выделенной линии �

2. Объединены в intranet �

3. Объединены в extranet �

4. Подключены к ЛВС �

5. Не объединены в сеть �

6. Dial Up доступ в Интернет �

11. Име ет ли сеть Ва шей
орга ни за ции тер ри то ри -
аль но рас пре де лен ную
струк ту ру (ох ва ты ва ет
бо лее од но го зда ния)?
Да   � Нет   �

12. Со би ра ет ся ли Ва ше
пред при ятие ус та нав ли -
вать ин т ра се ти (intranet)
вбли жай ший год ?
Да   � Нет   �

13. Сколько серверов в сети
Вашей организации ?

_____________________________

14. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ис поль зу ют ся
мэйн фрей мы, тока кие
имен но?

1. ЕС ЭВМ �

2. IBM �

3. Unisys �

4. VAX �

5. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
6. Не используются �

15. Компьютеры каких
фирм�изготовителей
используются на Вашем
предприятии?

“Аквариус” � � �
ВИСТ � � �
“Формоза” � � �
Acer � � �
Apple � � �
CLR � � �
Compaq � � �
Dell � � �
Fujitsu Siemens � � �
Gateway � � �
Hewlett�Packard � � �
IBM � � �
Kraftway � � �
R.&K. � � �
R�Style � � �
Rover Computers � � �
Sun � � �
Siemens Nixdorf � � �
Toshiba � � �
Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

16. Какое прикладное ПО
используется вВашей
организации? 

1. Средства разработки ПО �

2. Офисные приложения �

3. СУБД �

4. Бухгалтерские и складские 
программы �

5. Издательские системы �

6. Графические системы �

7. Статистические пакеты �

8. ПО для управления 
производственными
процессами �

9. Программы электронной
почты �

10. САПР �

11. Браузеры Internet �

12. Web�серверы �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

17. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ус та нов ле но ПО
масшта ба пред при ятия,
то ка ких фирм�раз ра бот -
чи ков?

1. “1С” �

2. “АйТи” �

3. “Галактика” �

4. “Парус” �

5. BAAN �

6. Navision �

7. Oracle �

8. SAP �

9. Epicor Scala �

10. ПО собственной разработки �

11. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
12. Не установлено никакое �

18. Су ще с т ву ет ли на Ва шем
пред при ятии еди ная кор -
по ра тив ная ин фор ма ци -
он ная си с те ма?
Да   � Нет   �

19. Если Ваша организация
не имеет своего
Web�узла, то собирается
ли она в ближайший год
завести его?
Да   � Нет   �

20. Ес ли Вы ис поль зу е те
СУБД в сво ей де я тель но -
с ти, то ка кие имен но?

1. Adabas �

2. Cache �

3. DB2 �

4. dBase �

5. FoxPro �

6. Informix �

7. Ingress �

8. MS Access �

9. MS SQL Server �

10. Oracle �

11. Progress �

12. Sybase �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
14. Не используем �

21. Как Вы оце ни ва е те свое
вли я ние на ре ше ние опо -
куп ке средств ин фор ма -
ци он ных тех но ло гий для
сво ей ор га ни за ции? (от -
меть те толь ко один пункт)

1. Принимаю решение о покупке 
(подписываю документ) �

2. Составляю спецификацию
(выбираю средства) и
рекомендую приобрести �

3. Не участвую в этом процессе �

4. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

22. На при об ре те ние ка ких
из пе ре чис лен ных групп
про дук тов или ус луг Вы
ока зы ва е те вли я ние
(поку па е те, ре ко мен ду е -
те, со став ля е те спе ци фи -
ка цию)?

Системы
1. Мэйнфреймы �

2. Миникомпьютеры �

3. Серверы �

4. Рабочие станции �

5. ПК �

6. Тонкие клиенты �

7. Ноутбуки �

8. Карманные ПК �

Сети
9. Концентраторы �

10. Коммутаторы �

11. Мосты �

12. Шлюзы �

13. Маршрутизаторы �

14. Сетевые адаптеры �

15. Беспроводные сети �

16. Глобальные сети �

17. Локальные сети �

18. Телекоммуникации �

Периферийное оборудование
19. Лазерные принтеры �

20. Струйные принтеры �

21. Мониторы �

22. Сканеры �

23. Модемы �

24. ИБП (UPS) �

Память
25. Жесткие диски �

26. CD�ROM �

27. Системы архивирования �

28. RAID �

29. Системы хранения данных �

Программное обеспечение
30. Электронная почта �

31. Групповое ПО �

32. СУБД �

33. Сетевое ПО �

34. Хранилища данных �

35. Электронная коммерция �

36. ПО для Web�дизайна �

37. ПО для Интернетa �

38. Java �

39. Операционные системы �

40. Мультимедийные
приложения �

41. Средства разработки 
программ �

42. CASE�системы �

43. САПР (CAD/CAM) �

44. Системы управления 
проектами �

45. ПО для архивирования �

Внешние сервисы
46. �

Ничего из вышеперечисленного
47. �

23. Ка ков на ивыс ший уро -
вень, для ко то ро го
Выока зы ва е те вли я ние
на по куп ку ком пью тер -
ных из де лий или ус луг
(служб)?

1. Более чем для одной
компании �

2. Для всего предприятия �

3. Для подразделения, распола га -
юще го ся в нескольких местах �

4. Для нескольких подразделений 
в одном здании �

5. Для одного подразделения �

6. Для рабочей группы �

7. Только для себя �

8. Не влияю �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

24. Через каких провайдеров
в настоящее время Ваша
фирма получает доступ
винтернет и другие
интернет�услуги?

1. “Демос” �

2. МТУ�Интел �

3. “Релком” �

4. Combellga �

5. Comstar �

6. Golden Telecom �

7. Equant �

8. ORC �

9. Telmos �

10. Zebra Telecom �

11. Через других (каких именно)
_____________________________
_____________________________

ПОТРАТИВ ВСЕГО 5 МИНУТ НА ЗАПОЛНЕНИЕ АНКЕТЫ, ВЫ БУДЕТЕ БЕСПЛАТНО ПОЛУЧАТЬ PC Week/RE 50 НЕДЕЛЬ
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Сергей БоБровСкий

Очередная тесно связан-
ная с виртуализацией 
сфера, в которой грядут 

стратегические перемены, — это 
устройства хранения данных, от 
прозаических жёстких дисков 

и флэшек до множества 
корпоративных нако-

пителей, реализующих весьма 
оригинальные и инновацион-
ные схемы записи и считывания 
данных.

Маскируем данные
Идея ввести технологии виртуа-
лизации в сферу хранения дан-
ных реализована уже давно. Из-
вестно несколько технических 
схем виртуализации данных: 
на уровне сервера (например, 
сетевые хранилища), на уров-
не системы хранения (сетевые 
файловые системы) и на уров-
не сети хранения. Главная же 
их идея — маскировка подчас 
довольно сложной системы 
хранения от конечных потреби-
телей, представление её в виде 
одного логического устройства. 
Подобное абстрактное пред-
ставление обычно реализуется 
двумя распространёнными спо-
собами, зависящими от наличия 
“легаси”-оборудования. Если 
унаследованных систем хра-
нения много, то акцент в ходе 
создания единого пула делает-
ся на оптимизации управления 
всем “зоопарком” (что далеко 
не всегда, кстати, возможно тех-
нически). Если же система со-
здаётся новая, то обычно прио-
бретается виртуальный кластер 
хранения данных, как правило, 
построенный на однотипных 
устройствах, но при этом зача-
стую привязанный к конкретно-
му вендору. Главное же в этих 
способах виртуализации — от-
деление “объёмов” хранения от 
физических носителей.

Этот шаг к идеальной вир-
туализации, однако, далеко не 
последний. Да, формирование 
единого виртуального пула хра-
нения обеспечивает хорошую 
масштабируемость (чтобы рас-
ширить ёмкость, достаточно 
добавить новое устройство без 
излишнего его конфигурирова-
ния), упрощает обслуживание 
и т. д. Однако и тут без балан-
сировки работы такого пула 
не обойтись — все равно надо 
учитывать реальные потребно-
сти предприятия и его планы 
развития и находить наиболее 
выгодные схемы внедрения и 
эксплуатации. Фактически 
большинство таких проектов, 
если они крупные, до промыш-
ленной эксплуатации надо до-
водить вручную. Но удобство 
централизованного управления 
виртуальными устройствами 
хранения даёт несомненную 
выгоду. Более того, оптимизи-
рованные виртуальные диски 
подчас существенно превосхо-
дят физические накопители по 
скорости.

А надо ли виртуализироваться?
Но может быть, виртуальные 
системы хранения скоро ото-
мрут? Например, придумают 
какие-нибудь суперкомпак-
тные сверхбыстрые накопители 
невообразимого объёма, и вся 
эта виртуализация потеряет 

смысл? Так наверняка и слу-
чится, но совсем ещё не скоро. 
Даже твердотельные накопи-
тели пока не слишком быстро 
приближаются к классическим 
жёстким дискам: по оценкам 
IDC, ценовой разрыв между 
флэш- и классическими ди-
сковыми накопителями сохра-
нится как минимум до 2016 г. 
Так, твердотельный диск PCIe 
MLC обойдётся в десятки раз 
дороже аналогичного SATA по 
удельной стоимости гигабай-
та, и в ближайшие три-четыре 
года этот разрыв вряд ли со-
ставит менее 5—10 крат. Хотя 
появятся гибридные версии, 
оптимизированные под исполь-
зование флэша, ну и сам рынок 
классических систем хранения 
данных растёт активно: увели-
чение суммарной ёмкости про-
данных накопителей в четвёр-
том квартале 2012-го составило 
34% по сравнению с аналогич-
ным кварталом 2011 г. Так что 
определённая пестрота в этой 
сфере сохранится ещё не менее 
десяти лет — соответственно 
и актуальность виртуализации 
будет только расти.

Чем плохи  
виртуальные диски?

Чем же тогда недовольны по-
требители систем хранения? 
Недовольными в прошлом 
году их сделала корпорация 
VMware, фактически деклари-
ровав новый стратегический 
тренд — программно-управля-
емые ЦОДы (software defined 
data center, SDDC). Фактически 
сразу после приобретения ею 
крепкого, но малоизвестного 
разработчика программно-
управляемых сетей Nicira за 1,2 
млрд. долл. и пошли разгово-
ры сперва о SDDC, а затем о 
программно-управляемых сетях 
(software defined network, SDN), 
а теперь и о программно-управ-
ляемых хранилищах данных 
(software defined storage, SDS) 
— и тут же об открытом облач-
ном стандарте OpenStack.

Концепция SDDC подразу-
мевает универсальные програм-
мные интерфейсы для исполь-
зования виртуальных хранилищ 
внутри программно-управляе-
мых ЦОДов, но существовавшие 
в то время технологии виртуали-
зации друг с другом фактически 
никак не состыковывались. Они 
хорошо работали с “зоопарком” 
оборудования, однако не было 
технологии, способной работать 
с “зоопарком” виртуальных пу-
лов. Причём задача эта оказа-
лась очень сложной технически 
— специалисты говорят, что она 
даже потруднее в реализации, 
нежели SDN.

SDS абстрагирует функции 
хранения данных

SDS далеко отошла от клас-
сической виртуализации, это 
уже целое технологическое на-
правление по отделению логи-
ческой функции хранения от 
физических носителей. Речь 
идёт о полном абстрагирова-
нии функций хранения данных 
от аппаратной части и органи-
зации доступа к ним через уни-
фицированные программные 
интерфейсы. SDS предлагает 
взглянуть на хранилища дан-

ных не с точки зрения физи-
ческого диска или флэшки, а в 
терминах его функционально-
сти, отделяемой от аппаратной 
реализации. Условно говоря, в 
SDS можно “конвертировать” 
и обычную сеть, если к ней 
можно будет обращаться по 
унифицированному интерфей-
су системы хранения SDS.

Стратегических плюсов тут 
множество:

• переход на более высокий 
уровень абстракции (виртуаль-
ный том, виртуальная файло-
вая система) в контрасте с клас-
сическими “низкоуровневыми” 
виртуальными дисками;

• возможность применять 
к программно определяемой 
функциональности SDS клас-
сические соглашения об уров-
не обслуживания SLA, скрывая 
при этом технические нюансы 
работы аппаратуры;

• поставка функций хране-
ния в виде сервисов;

• неограниченная масштаби-
руемость путём подключения 
произвольных носителей, в том 
числе и удалённых, в горячем 
режиме через открытые API.

Ещё одно важнейшее преи-
мущество — это интеллекту-
альность SDS, так как подоб-
ный программно-управляемый 
накопитель будет представлять 
собой систему из устройст-
ва управления, гипервизора, 
сервера, хранилища данных 
и сетевых адаптеров. Появят-
ся и гибридные модели, когда 
управляющее ПО, поддержива-
ющее внешние API SDS, будет 
встраиваться непосредственно 
в физические накопители, что 
избавит айтишников от вечной 
борьбы с множеством несовме-
стимых аппаратных интерфей-
сов устройств хранения.

рынок SDS ещё очень юн
Эксперты называют 2012-й го-
дом программно-управляемых 
сетей, а нынешний уже объяви-
ли годом программно-управляе-
мых хранилищ данных. Оценить 
этот пока только зарождаю-
щийся рынок SDS сейчас вряд 
ли возможно, поэтому и лиде-
ры тут скорее потенциальные. 
Nicira со своими технологиями 
SDN была известна довольно 
узкому кругу специалистов, и 
в сфере SDS тоже можно ожи-
дать как неожиданных стартов 
малоизвестных фирм с хоро-
шими нишевыми технологиями 
(отмечу, в частности, Tintri и 
Simplify), так и прогнозируемо 
сильных шагов ведущих корпо-
раций, заинтересованных в раз-
витии ЦОДов нового поколе-
ния и связанных с ними новых 
программных подходов (Cisco, 
IBM, Microsoft и т. д.). Пока же 
явным лидером остаётся ком-
пания EMC, которая совместно 
с VMware обещает открытые 
интерфейсы программирова-
ния для SDS-систем уже во вто-
ром полугодии 2013-го. Она, 
в частности, подтвердила, что 
создаёт платформу объектного 
хранения данных на базе Ha-
doop Distributed File System и 
особое внимание уделяет облач-
ной технологии OpenStack, для 
которой выпустит драйверы и 
программные расширения под 
системы хранения данных.� :

Когда флэшки станут виртуальными
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